
Это была королевская гонка. «Золото» и «серебро» Олим-
пийских игр! «Мы все сделали красиво там, где это надо 
было», — смеется Александр Большунов, рассказывая, 

какими истинно русскими словами поджидал с флагом уже 
за финишем бегущего прямо в его объятия Дениса Спицова. 

Елена Валерьевна Вяльбе, вы счастливы? Юрий Викторович 
Бородавко, а вы? Ни президента федерации, ни тренера в 
этот момент не было рядом с лыжниками, не добрались они 
еще до Пекина. 

Ох парни! Ох этот Большунов! Он ведь, и правда, буквально 
куражился уже на последнем круге: махал руками, улыбался, если 

бы можно было прямо в лыжах плясать, ударился бы в танец. 
Хотя эта гонка стала его огненным танцем: от начала, 

с падением, от которого оборвалось все внутри у 
нас, и до конца — с бешеным в истории 

Олимпийских игр отрывом, который 
никто был не в состоянии отыграть в 

Пекине.
«Бежал, и слезы наворачива-

лись. Понимал: вот оно — олим-
пийское «золото»! В нужный 
день, в нужный час я беру то, 
ради чего все спортсмены 

тренируются годами. Финиш с 
флагом — это что-то нереальное, а я 

беру и делаю это на Олимпиаде!» 
Александр все делает сильно: так 

мощно прыгнул на пьедестал, что от него 
отвалился баннер с символикой Олим-
пийских игр. Стонала Россия в этот мо-
мент от удовольствия: раззудись плечо, 
размахнись рука! А Саша еще и честно 

попытался баннер поднять, но тут уже и 
поздравления начались. 

Читайте 8-ю стр.
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Петр ШЕЛИЩ, председатель 
Союза потребителей России Читайте 3-ю стр.

О ПОЛЬЗЕ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСТВА 

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

КИТАЙ ШАГАЕТ 
В СТОРОНЕ

Владимир Путин прибыл с кратким визитом 
в Пекин и впервые за годы пандемии провел оч-
ные переговоры со своим китайским другом Си. 
По итогам этого рандеву два лидера выпустили 
совместное заявление, которое с полным на то 
основанием можно назвать «китайской грамо-
той». Для тех, кто забыл точное значение этого 
русского фразеологизма, напоминаю. «Китай-
ская грамота» — это некий набор слов, смысл 
которого абсолютно не доступен несведущему 
человеку. В документе с пафосным названием 
«О международных отношениях, вступающих в 
новую эпоху, и глобальном устойчивом разви-
тии» понятным является каждое слово и каждый 
абзац. Зато от понимания ускользает главное 
— общий смысл всей этой политической кра-
соты. Следует ли воспринимать совместное 
заявление двух лидеров как призыв за «все 
хорошее и против всего плохого»? Или среди 
пышных, но лишенных глубокого внутреннего 
содержания ритуальных фраз скрыто то, что 
является реально важным на фоне нынешне-
го беспрецедентного обострения отношений 
между РФ и Западом? Истина, скорее всего, 
находится где-то посередине. Но, похоже, что 
эта середина все-таки перекошена в сторону 
первого варианта. 

В своем русском варианте совместное 
заявление состоит из 36 996 знаков. Это почти 
полторы газетных полосы убористого текста. 
Но большая часть этого убористого текста за-
служивает лишь беглого прочтения. Типичный 
образчик: «Стороны обращаются ко всем госу-
дарствам с призывом в интересах всеобщего 
благополучия укреплять диалог и взаимное до-
верие, углублять взаимопонимание, отстаивать 
такие общечеловеческие ценности, как мир, 
развитие, равенство, справедливость, демокра-
тия и свобода, уважать права народов на само-
стоятельный выбор пути развития своих стран, 
а также суверенитет и интересы государств в 
области безопасности и развития». Не знаю, 
как вам, но мне здесь не хватило призывов к 
защите прав котов, а также верблюдов, которых, 
несомненно, угнетают некоторые верблюдо-
ненавистники. В чем причина такой иронии? В 
подозрении, что обширность документа при-
звана замаскировать отсутствие в нем чего-то 
реально нового и значимого. 

Читайте 2-ю стр.

ЧТО УЧЕНИКУ ХОРОШО, 
УЧИТЕЛЮ СМЕРТЬ

В Москве отменили карантин в школах 
и детсадах

В Москве в школьных классах и 
группах в детских садах отменили 
карантин по коронавирусу для лиц, 
контактировавших с заболевшими 
COVID-19, сообщили в оперативном 
штабе по борьбе с коронавирусом. 
Это связано с решением Роспо-
требнадзора снять требование об 
изоляции тех, кто контактировал с 

больными COVID-19, оно распростра-
няется и на те классы и группы, где 
карантин был установлен ранее. В 
дальнейшем дистанционный режим 
будут вводить, только если заболеют 
20% детей в классе — как это бывает 
при эпидемиях любых сезонных ви-
русных заболеваний.

Читайте 3-ю стр.

НОКАУТ 
ПО-ПЕКИНСКИ:

Наш специальный корреспондент 
Ирина Степанцева передает 

с ХХIV Олимпийских игр 

БОЛЬШУНОВ РАЗОРВАЛ 
СОПЕРНИКОВ 
И КРУШИТ ПЬЕДЕСТАЛ

Россия после феноменальных прокатов Камилы 
Валиевой и Марка Кондратюка захватила лидерство 
в командном турнире по фигурному катанию! Читайте 8-ю стр.

Между прочим, современный мир 
устроен так, что если бы «Блумберг» не ото-
звал свое сообщение, что Россия в ночь 
на субботу вторглась на Украину, то так бы 
оно в массовом сознании и было. Уже через 
несколько часов пресса рассказывала бы о 
продвигающихся к Киеву танковых колон-
нах (которые видно только с американских 

спутников, а с земли — нет), коллапсе с 
беженцами на границах и вылетевшем в 
Вильнюс джете Зеленского. А опроверже-
ния нашего МИДа и молчание Минобороны 
только подлили бы масла в огонь. Хвост уже 
давно виляет собакой.

Читайте 2-ю стр.

БУМАЖНЫЙ 
ТАНК

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Светлана 
РЕПИНА, Татьяна АНТОНОВА, Зиля ГУМЕРОВА и др.

СНЕГОУБОРЩИК СБИЛ КОВШОМ 
ПАМЯТНИК, ПОЛЕНИВШИСЬ 

ВЗЯТЬ В РУКИ ЛОПАТУ
Неосторожный взмах 

ковша на тракторе оставил 
подмосковный Сергиев По-
сад без важной достопри-
мечательности. Техника 
снесла памятник первому 
руководителю Научно-
испытательного центра 
ракетно-космической 
промышленности Викто-
ру Пухову. 

Монумент ученому был 
установлен всего полтора 
года назад. Местные вла-
сти решили отдать дань 
выдающемуся инженеру-
испытателю, чьи разработ-
ки были использованы при 
подготовке первого в мире 
пилотируемого космиче-
ского полета. Бронзовая 

скульптура установлена 
так, что кажется, будто 
Пухов спешит к проходной 
центра. Но как такового по-
стамента у скульптуры не 
было, вот и попалась она 
под горячую руку тракто-
ристу, который расчищал 
территорию от снега. Сей-
час памятник отправлен 
на ремонт — у него над-
ломлена рука. Монумент 
обещают вернуть на место 
весной. Специалисты пока 
не оценили ущерб. Воз-
можно, некоторую сумму 
вычтут из зарплаты вино-
вника — тракториста: в не-
посредственной близости 
от памятника снег нужно 
было сгребать лопатами.

ЗВЕЗДА «ГЛУХАРЯ» РАЗБИЛ ГОЛОВУ 
О СТЕКЛЯННУЮ ДВЕРЬ КАФЕ, 

ОЖИДАЯ ТАКСИ

Известный актер Юрий 
Пономаренко попал в не-
приятную историю, отды-
хая субботним вечером в 
караоке-баре. По словам 
работников заведения, 
«артист так набрался, что 
разбил головой стеклян-
ную дверь». 

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в заведении на улице 
Декабристов. 46-летний 
Пономаренко заглянул в 
уютное местечко, чтобы 
провести вечер наедине 
с собой, с ним не было ни 
друзей, ни подруг, и он 
уже был навеселе. В об-
щей сложности за бар-
ной стойкой он провел 
около двух часов, выпил 
пару коктейлей и начал 
сползать со стула. Когда 
персонал заметил, что 

знаменитость изрядно 
навеселе, ему решили 
больше не наливать. Он не 
буянил и никому не угро-
жал, но был в такой край-
ней стадии опьянения, что 
оставить его в стенах бара 
тоже не могли. Вообще на 
этот случай у охраны есть 
план А: если клиент силь-
но пьян и находится без 
сопровождения, то его са-
жают в детскую комнату. 
Однако Пономаренко изо-
ляции не захотел, вышел 
из детской зоны и начал 
подсаживаться за другие 
столики. Тогда охрана са-
мостоятельно одела его, 
взяла под белы рученьки и 
отвела к выходу. Там муж-
чина пообещал вызвать 
такси. Однако постоял не-
много, развернулся, и тут 
его повело. Толстая сте-
клянная дверь разбилась 
вдребезги. С ушибом го-
ловы и рассечением кожи 
знаменитость увезли на 
карете «скорой помощи» 
в больницу. 

Справка «МК»: Юрий 
Пономаренко работает в 
театре Романа Виктюка, 
где исполняет ведущие 
роли в таких спектаклях, 
как «Мастер и Маргари-
та», «Кот в сапогах» и др. 
Снимался в сериалах 
«Карпов», «Глухарь», «Под 
прикрытием».

Как разрешать конфлик-
ты с белыми медведями 
туристам в Арктике, рас-
сказал Росстандарт. Ве-
домство разрешило отпу-
гивать хищников файерами 
и гранатами.

Утверж дены сразу 
несколько ГОСТов, ка-
сающихся вопросов 
безопасности туристов 
в арктической зоне. Как 
говорится в одном из до-
кументов, вместо нави-
гационных указателей к 
достопримечательностям 
путешественников будут 
ждать многочисленные 
грозные предупреждаю-
щия и запрещающие зна-
ки. С их помощью люби-
тели ледяного экстрима 
будут знать, в каких ме-
стах не работают рации, 
летают беспилотники и 
крупные птицы, где можно 
наткнуться на трещину в 
льдине или нестабильный 

айсберг, а на каких участ-
ках особенно морозно. О 
риске повстречать белого 
медведя тоже предупре-
дит специальный знак.

На случай неожиданно-
го знакомства с полярным 
хищником вообще при-
думан отдельный ГОСТ. 
Главное правило оттуда 
— всеми способами избе-
гать контакта со зверем. 
Для этого можно исполь-
зовать средства маскиров-
ки под цвет окружающей 
среды, отпугивания, а на 
крайний случай — пере-
селение мишек минимум 
на 50 километров от места 
контакта с человеком. Раз-
работчики госстандарта 
подчеркивают, что это 
расстояние не позволит 
медведю отыскать об-
ратную дорогу к челове-
ку. Инструкторам-гидам, 
которые водят туристов по 
Арктике, придется пройти 

особое обучение по пра-
вилам техники безопасно-
сти при встрече с белым 
медведем. Длительность 
курса — 72 часа, по итогам 
проводник должен полу-
чить сертификат и квали-
фикацию.

Что касается средств 
отпугивания хозяина айс-
бергов, то ГОСТ советует 
использовать для этого 
промышленные серти-
фицированные гаджеты. 
Если же их нет, подойдут 
для защиты и транспорт-
ные средства, и собаки, 
а также огнетушители, 
фальшфейеры и дымо-
вые гранаты. Чтобы тури-
сты были готовы к опасной 
встрече, при себе у них 
должен быть специальный 
аварийно-спасательный 
комплект. В нем 10 файе-
ров с огнем синего и крас-
ного цветов, одна ракетни-
ца с комплектом снарядов, 
огнетушитель, ручная ды-
мовая граната, нож и пять 
сигнальных ракет.

ЭКС-ЗАММИНИСТРА ЮСТИЦИИ 
ПРОВАЛИЛСЯ НА КВАДРОЦИКЛЕ 

ПОД ЛЕД ПЕРЕД СЛУЖБОЙ В ХРАМЕ
Трагедией обернулась 

прогулка на квадроцикле 
для бывшего заммини-
стра юстиции Владимира 
Ялунина. Высокопостав-
ленный сановник вые-
хал на замерзшую реку 
в Одинцовском районе 
Подмосковья и попал в 
полынью.

Ялунин пропал без ве-
сти в субботу. 70-летний 
государственный деятель 
уехал из дома в поселке 
Аксиньино на квадроци-
кле. В ночь на воскресе-
нье спасатели обнару-
жили квадроцикл на дне 
Москвы-реки, неподалеку 
от церкви в селе Козино (в 
нескольких километрах 
от дома пропавшего). 

Как стало известно 
«МК», государственный 
деятель увлекался техни-
кой. У него дома имелось 
около 10 транспортных 
средств (квадроциклы, 
багги, снегоходы). Из 
воды был извлечен ква-
дроцикл на гусеничном 
ходу, который он приоб-
рел несколько лет назад. 
Ялунин регулярно катался 
на этой технике. По сло-
вам местных жителей, в 
округе у бывшего чинов-
ника было два излюблен-
ных маршрута. 

По следам удалось бы-
стро понять, куда Ялунин 
поехал. Судя по свежей 
колее, он заехал на снеж-
ное поле. Там расположе-
на излучина Москвы-реки, 
и недалеко от церкви есть 
место, где обычно купа-
ются зимой местные жи-
тели. Следы протектора 
гусениц говорят о том, 
что бывший замминистра 
объехал опасный участок, 
развернулся и направлял-
ся в обратном направле-
нии. Откуда на его пути 

возник ледяной разлом 
или проталина, никто не 
знает. Рассматриваются 
разные версии, в том чис-
ле и то, что лед просто не 
выдержал, и квадроцикл 
провалился под своей тя-
жестью. 

Как рассказали родные, 
ничего не предвещало 
беды. Глава семейства 
не злоупотреблял алко-
голем. В день ЧП супруга 
Ялунина с детьми уехала 
на службу в храм. Глава 
семейства оставался 
дома один, он должен 
был выгулять собаку и 
готовиться к воскресной 
службе в храме (Влади-
мир помогал священнос-
лужителям на алтаре). 
По словам охранника, 
бывший замминистра 
выехал через некоторое 
время вслед за машиной 
жены на квадроцикле. По 
словам женщины, супруг 
почему-то не погулял с 
собакой и уехал из дома 
в довольно легкой про-
гулочной одежде, в ко-
торой обычно выходил 
размяться на улицу или 
прокатиться на квадро-
цикле, — черных штанах 
и коричневой куртке. 
Утром, когда она выез-
жала в храм, на улице 
было солнечно, и темпе-
ратура была около минус 
8 градусов. А когда при-
мерно в 17.00 вернулась, 
то в окрестностях стоял 
густой туман, и столбик 
термометра опустился до 
минус 22 градусов. Водо-
лазы продолжают рабо-
тать на месте трагедии. К 
поискам тела Ялунина по 
поручению председателя 
СКР Александра Бастры-
кина подключились кри-
миналисты центрального 
аппарата ведомства.

МАСТЕР САЛОНА КРАСОТЫ ПОЛУЧИЛА ОЖОГ 
ВО ВРЕМЯ ДЕПИЛЯЦИИ

Термические ожоги 
во время депиляции ног 
получила 24-летняя мо-
сквичка. Девушка работа-
ла косметологом в салоне 
красоты. 

Как стало известно «МК», 
Валерия (имя изменено) 
устроилась в салон в райо-
не Бибирево на должность 
косметолога две недели 
назад. Девушка оказы-
вала ряд услуг, в который 
входила также депиляция. 
В салоне эту процедуру 
не делали давно, так как 
отсутствовал мастер. Ва-
лерия начала осваивать 
оборудование, в числе 
которого было два вос-
коплава: кассетный и ба-
ночный. В работе мастер 
пользовалась баночным. 
Но когда Валерия решила 
удалить нежелательные 
волоски на своей ноге, то 
выбрала кассетный, так 
как для обработки боль-
ших площадей он более 

удобен. Девушка вклю-
чила в сеть воскоплав, 
достала один из двух 
картриджей и начала про-
цедуру. Когда воск остыл, 
Валерия достала второй 
картридж и  перевернула 
его, чтобы выдавить нуж-
ное количество средства. 
Но вместо пасты на ногу 
ей вылился переплав-
ленный воск. Оказалось, 
что оборудование было 

неисправным, и вместо 
того, чтобы довести воск 
до 40 градусов и отклю-
чить нагрев, воскоплав 
продолжил работать. По-
лучив ожоги ноги, девушка 
вызвала «скорую». Сейчас 
Валерия на больничном, 
ожог занял 4% тела, и ее 
здоровью ничего не угро-
жает. Неисправное обо-
рудование отправилось на 
помойку. 

В БОРЬБЕ ЗА ПАРКОВОЧНЫЕ МЕСТА ВОДИТЕЛИ ВООРУЖИЛИСЬ СНЕГОМ
Новую разновидность 

снежных баталий приду-
мал житель Егорьевска, 
который почистил пар-
ковочное место для сво-
ей машины, а потом был 
поставлен перед фактом: 
этот клочок земли быстро 
занял другой автомоби-
лист. Но оскорбленный 
гражданин не растерялся, 
он снова взял лопату и не 
поленился закидать чужое 
авто снегом. 

Выяснение отношений 
между соседями в 4-м 

микрорайоне Егорьевска 
превратилось в снежный 
батл. «Около дома один 
мужчина построил барри-
кады из снега возле нашей 
машины, чтобы мы не смог-
ли выехать. Ссылаясь на 
то, как потом выяснилось, 
что это его парковочное 
место», — пожаловался жи-
тель Егорьевска в местном 
паблике. Дворовая терри-
тория является общей. Но 
тут же на него налетели 
комментаторы, которые за-
явили, что в зимнее время 

понятия «мое и твое» имеют 
принципиальное значение, 
поскольку на расчистку 
свободного места у людей 
порой уходит больше часа. 
Многие посчитали, что этот 
вопрос из категории эти-
ческих, и похвалили того, 
кто закидывает снегом чу-
жой транспорт. При этом 
завидное хладнокровие 
проявили коммунальщи-
ки. Они не стали занимать 
ничью сторону, заметив, 
что за лопаты стоило бы 
взяться всем владельцам 

авто, кто паркуется возле 
дома. 

Меж тем юристы утверж-
дают, что закон на стороне 
любителей пользоваться 
чужим трудом. Парковоч-
ные места нельзя привати-
зировать или арендовать, 
поэтому претендовать на 
один и тот же «пятачок», 
пусть даже ты выложил 
его золотой плиткой, ни-
кто не вправе. «Кто первым 
встал, того и тапки», — это 
правило действует на всей 
придомовой территории. 

telegram:@mk_srochno
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СО
ЦС

ЕТ
И

KA
M

IL
A_

@
O

LY
M

PI
C_

RU
SS

IA
KA

M
IL

A_
@

O
LY

M
PI

C_
RU

SS
IA

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Читайте 5-ю стр.Читайте 5-ю стр.

ЗАХВАТЫВАЮЩИЙ 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ДАЙВИНГ 
АНДРЕЯ МАКАРЕВИЧА 
С ПРОЕКТОМ «ИДИШ ДЖАЗ»
— в забытые мелодии первой половины 
XX века



КИТАЙ ШАГАЕТ 
В СТОРОНЕ
c 1-й стр.

Конечно, сказать, что заявление 
двух лидеров состоит только из 
банальностей и общих слов, 
нельзя. Читаем, например, сле-

дующее: «Некоторые силы, представляющие 
меньшинство на мировой арене, продолжают 
отстаивать односторонние подходы к реше-
нию международных проблем и прибегать к 
силовой политике, практикуют вмешательство 
во внутренние дела других государств, нанося 
ущерб их законным правам и интересам, про-
воцируют противоречия, разногласия и кон-
фронтацию, препятствуют развитию и про-
грессу человечества». Ясно, что «под 
некоторыми силами» здесь подразумеваются 
США. Но точно ли Америка на международной 
арене представляет сейчас «меньшинство»? 
И имеет ли этот пассаж хоть какое-то при-
кладное политическое значение? 

Еще одна загадка: «Стороны подтверж-
дают, что российско-китайские межгосудар-
ственные отношения нового типа превосходят 
военно-политические союзы времен «холод-
ной войны». Дружба между двумя государ-
ствами не имеет границ, в сотрудничестве 
нет запретных зон, укрепление двустороннего 
стратегического взаимодействия не направ-
лено против третьих стран, не подвержено 

влиянию изменчивой международной среды 
и ситуативных перемен в третьих странах». 
Красиво, велеречиво — и предельно непо-
нятно. Что на практике скрывается за форму-
лировкой «межгосударственные отношения 
нового типа»? Чем именно они «превосходят 
военно-политические союзы времен «холод-
ной войны»? И означает ли тезис об иммуни-
тете новой «великой дружбы» по отношению к 
«ситуативным переменам в третьих странах» 
то, что китайские банки не будут подчиняться 
нацеленным на Россию американским санк-
циям? Что-то я в этом сомневаюсь. 

Двигаемся дальше в поиске конкретики: 
«Китайская Сторона относится с пониманием и 
поддерживает выдвинутые Российской Феде-
рацией предложения по формированию долго-
срочных юридически обязательных гарантий 
безопасности в Европе». Золотые слова — или 

лишь позолоченные? В плане международных 
отношений у термина «поддержка» есть много 
самых разных степеней, начиная от поддержки 
«глядя со стороны из шезлонга на пляже» и за-
канчивая поддержкой в виде своего активного 
участия в схватке. Та формулировка, которая 
использована, подталкивает к умозаключе-
нию: китайская поддержка России в данный 
непростой момент ее истории ближе все же 
к «сочувствию со стороны». 

Конечно, есть вопросы, где между двумя 
странами действительно полное единение. 
Москва и Пекин против попыток пересмотра 
итогов Второй мировой войны. Замечатель-
но. «Россия и Китай, являющиеся мировыми 
державами с богатым культурным и истори-
ческим наследием, имеют глубокие тради-
ции демократии» — менее замечательно или 
даже слегка комично. Кто именно, интересно, 

заложил эти «глубокие традиции демократии» 
— Сталин и Мао, китайские императоры или 
представители нашей династии Романовых? 
Но не будем придираться. Будем считать, 
что в столь своеобразной форме Путин и Си 
выразили свой протест против американ-
ского желания насадить везде свою форму 
демократии. 

«Стороны поддерживают курс на интер-
национализацию управления сетью «Интер-
нет», выступают за равные права на управ-
ление ею, считают неприемлемыми любые 
попытки ограничить их суверенное право на 
регулирование и обеспечение безопасности 
национальных сегментов сети «Интернет» 
— к этим пассажам тоже есть вопросы. С 
американским контролем над Интернетом, 
социальными сетями и прочее и прочее одно-
значно пора заканчивать. Но не дай бог нам 
пойти по пути Китая в плане формирования 
общества всеобщей электронной слежки и 
всеобщего электронного контроля. Но это так, 
мысли вслух и замечания из разряда «пометки 
на полях». А теперь от этих пометок пора вер-
нуться к главному: в схватке с коллективным 
Западом Россия, похоже, находится наедине 
с этим самым Западом. 

Разумеется, нельзя строить свои заклю-
чения только на обильно процитированном 
выше документе. Эта бумаженция явно была 
подготовлена и согласована сильно зара-
нее. По-настоящему важным является то, 
что произошло на закрытой части встречи 
двух лидеров. А об этом мы пока не знаем и 
вряд ли скоро узнаем. Однако использую это 
словосочетание еще раз: вряд ли дух того, что 
обсуждалось в Пекине за закрытыми дверя-
ми, сильно отличается от духа пресловутого 
«Совместного заявления». Россия в данный 
момент — это, несомненно, великая, но не 
менее несомненно одинокая держава. У нас 
есть с кем приятно поговорить, но особо не 
на кого опереться. Такая вот сейчас песня 
«Москва—Пекин». 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

«Мне очень приятно, 
это знак отличия 
многих, кто со мной 
рядом»
Бессменный ведущий 
«Поля чудес», актер, сце-
нарист и продюсер Леонид 
Якубович отмечен государ-
ственной наградой — ор-
деном Святого Александра 
Невского. Своей радостью 
по поводу этого события телеведу-
щий поделился с «МК». «Получить 
орден — это очень приятно, но хочу 
сказать, что это не только моя на-
града, а всех тех, с кем я когда-то 
оказался рядом и кто правильно и 
хорошо делает свое дело, это знак 
отличия многих людей». 

— Вы счастливы полу-
чить такую награду?

— Один хороший поэт, 
древний, как-то сказал заме-
чательные слова: «Дороги к 
счастью нет, счастье есть до-
рога». Это очень верно: надо 
просто идти и нормально де-
лать свое дело, не обращая 
внимания ни на что, идти по 
этой дороге и идти. Пока жив. 
Вот это и есть счастье. А как 
тебя оценивают — это уже 
второй вопрос. Я убедился 

в этом на очень простом примере: когда-
то давно, а именно 25 лет назад, в одной 
маленькой программке на «Поле чудес» мы 
впервые исполнили три желания. Просто по 
письмам читателей. Мы делали это каждый 
год, поздравляли людей. Все эти 25 лет. А 
теперь это — государственная программа.  

Татьяна ФЕДОТКИНА.

БУМАЖНЫЙ ТАНК
c 1-й стр.

Наш Генштаб вообще хорошо 
устроился (с одной маленькой 
оговоркой, но об этом ниже) — 
за него все придумывают и раз-

рабатывают западные «партнеры». Был на 
неделе недурной план американской раз-
ведки: мол, спецслужбы России снимут фаль-
шивку — фильм о нападении украинских войск 
на российскую территорию, и это станет обо-
снованием для российского вторжения. Ну 
хорошо, а дальше-то что делать? Тут на по-
мощь пришло издание «Бильд» с детализа-
цией. Будет, значит, так: крупные украинские 
города возьмут в осаду, в этих городах «про-
снутся» пророссийские «спящие» агенты. 
После того как все крупные города страны 
капитулируют и окажутся под российским 
контролем, режим Путина создаст фиктивный 
парламент, Народную раду. Она упразднит 
Верховную раду. Появится пророссийское 
марионеточное правительство, которое 

объявит чрезвычайное положение и развернет 
сеть концлагерей для украинцев, сопротив-
ляющихся российской оккупации («Бильд» 
утверждает, что даже списки таких лиц уже 
составлены). Ну и в конечном итоге Украина 
войдет в союзное государство России и Бело-
руссии. Во что это обойдется, в субботу объ-
яснили «Нью-Йорк Таймс» и «Рейтерс». Ссы-
лаясь на неназванных чиновников из 
администрации Байдена, они написали, что 
среди мирных жителей будет 25–50 тысяч 
жертв и еще 5–25 тысяч среди украинских 
военных. Потери российских солдат плани-
руются куда скромнее — 3–10 тысяч. Ну, еще 
будет 5 миллионов беженцев, которые хлынут 
в Польшу. Россия уже готова к вторжению на 
70% — за последние две недели число бата-
льонных тактических групп в приграничном 
регионе возросло с 60 до 83 по состоянию 
на пятницу, и еще 14 находятся в пути. Окно 
для вторжения откроется примерно 15 фев-
раля, когда земля достигнет пика замерзания, 
что позволит российским военным частям 
осуществлять механизированный транзит по 
бездорожью. Такие условия сохранятся до 

конца марта. Киев в случае вторжения не 
простоит и нескольких дней. Лихо, не правда 
ли?

А теперь обещанная выше оговорка. Ген-
штабу и правда не надо было бы ничего при-
думывать в том случае, если бы нужна была 
картинка, а не эффективность. Вот это вот 
всё: мчались танки, ветер подымая, наступала 
грозная броня, пишется исключительно по-
тому, что танк — это страшно. Это производит 
впечатление, это ощутимая грубая сила, сим-
вол войны. Но вот видел кто-нибудь хоть один 
американский танк в Югославии? А страны тем 
не менее не стало. Вот еще вопрос — видела 
американская разведка или западная пресса 
хоть одну батальонную тактическую группу 
Армии России перед возвращением Крыма? 
Нет. И в Пентагоне и американском развед-
сообществе после этого полетели головы. А 
сейчас видят, значит, с точностью до единиц. 
Но именно поэтому описанные выше варианты 
не более чем занимательное чтиво. Бумажные 
танки. При тотальном превосходстве России 
в средствах РЭБ (радиоэлектронной борьбы), 
подавляющем превосходстве в воздухе и 
высокоточном оружии, отсутствии у Украины 
хоть сколько-нибудь внятной системы ПВО 
(и сбитый «Боинг» тому подтверждение)… В 
общем, сами сценарии рисуйте.

Занимательное чтиво занимает куда 
больше реальных событий. Вот открылась 
Олимпиада. Но главная новость при этом 
была о том, что Путин якобы прикрыл глаза во 
время прохождения по стадиону украинской 
сборной. И обсасывание с экспертами — а 
что это означает? При этом самый простой 
вариант — да вот просто так получилось — 
даже не рассматривается. Потому что — не 
интересно. Должен быть глубокий полити-
ческий подтекст, знак, сигнал. И кто круче 
выдумает, у того больше аудитория, а значит, 
выигрыш в конкуренции. Дотянулся, прокля-
тый капитализм.

На самом деле, конечно, давным-давно 
дотянулся и душит. На неделе опять под-
считали «индекс бигмака». В США бигмак 
стоит 5,81 доллара (около 444 рублей), а в 
России — 135 рублей (1,77 доллара). Полу-
чается, справедливый курс рубля должен 
составлять 23,24 за доллар. И составлял бы, 
например, при наличии собственной раз-
витой промышленности, не потемкинского 

«импортозамещения», а реального. А так… 
Вот уже производители молочной продукции 
предупредили о повышении цен. Вслед за 
производителями детского питания, круп, 
газировки, кофе, мяса... По инфляции в ев-
розоне (по данным Евростата) нас немного 
обгоняют только Литва и Эстония (а у них ведь 
еще и газа с нефтью нет).

Конечно, не все потеряно: вот 30 лет 
прошло, и на неделе эксперты Совбеза РФ 
выдали заключение: зависимость россий-
ских компаний от иностранного IT-сектора 
угрожает нацбезопасности. А еще первый 
полет совершил самолет «Байкал». Он должен 
заменить Ан-2 на региональных маршрутах. 
Это ведь хорошо? Конечно. Если не знать, 
что десять лет назад первый полет совершил 
«Рысачок» — полноценная замена «кукуруз-
ников», дешевый, надежный и современный. 
Но потом, в 2016 году, его производство для 
внутреннего рынка (за рубеж покупают) 
свернули — нет, мол, необходимости. Зато 
в разработку «Байкала» вбухали 1,25 млрд 
государственных рублей. И еще 36 миллиар-
дов из бюджета направят на производство. 
Потому что «Байкал» те, кто надо, делают, а 
«Рысачок» (созданный фактически без бюд-
жетных вливаний) — не те.

Есть и хорошие новости. Обвальный рост 
заболеваемости привел к тому, что срок ка-
рантина снизили до недели, контактирую-
щих на карантин не сажают, а больничный 
можно закрывать дистанционно — неделю 
поболел, и все, здоров. Общемировая прак-
тика, кстати, — европейские страны одна 
за другой снимают ограничения. Как раз на 
неделе американский Университет Джонса 
Хопкинса опубликовал заключение: введе-
ние локдаунов в качестве меры снижения 
смертности от коронавируса весной 2020 
года дало минимальный эффект и фактиче-
ски продемонстрировало неэффективность 
такой меры. Локдауны в США и в странах 
Европы снизили смертность от COVID-19 на 
0,2%. При этом сами ограничения повлекли за 
собой огромные негативные экономические 
и социальные последствия. Ученые старой 
школы (что наши, что зарубежные) об этом 
сразу говорили. Но здравый смысл — это 
так скучно…

Хвост давно виляет собакой.
Дмитрий ПОПОВ.

Китай поделил Центральную 
Азию с Россией
Главы всех бывших советских респу-
блик в Центральной Азии слетелись 
в Китай на открытие Олимпиады. 
Они либо уже провели переговоры 
с главой КНР Си Цзиньпином, либо 
собираются сделать это. Президент 
России Владимир Путин тоже по-
сетил Пекин и встретился с китай-
ским коллегой. Вот только со своими 
союзниками по ОДКБ и ЕАЭС он не 
увиделся, зато назвал Центральную 
Азию общим с Китаем регионом. 
«МК» выяснил у экспертов, значит ли 
это, что Россия отказывается от сво-
их амбиций на части постсоветского 
пространства.

В России Украину часто именуют своей 
«зоной жизненных интересов», вспоминая о 
совместной истории и особенно о ее совет-
ском периоде. Страны Центральной Азии (ЦА), 
как правило, таких эпитетов не удостаивают-
ся. Наоборот, президент России Владимир 
Путин и глава Китая Си Цзиньпин назвали 
Центральную Азию «общим сопредельным 
регионом», что наглядно доказывает не только 
отсутствие монопольных прав Москвы на 
регион, но и желание эти права навязать. 
«Россия и Китай решили подчеркнуть свои 
добрососедские отношения. Во-первых, у них 
есть общая граница протяженностью около 4 
тысяч километров. Во-вторых, Россия и Китай 
заинтересованы в стабильности Центральной 
Азии», — заявил «МК» старший научный со-
трудник Центра постсоветских исследований 
ИМЭМО РАН Станислав Притчин.

В свою очередь лидеры ЦА Садыр Жапа-
ров, Касым-Жомарт Токаев, Шавкат Мирзиеёв, 
Эмомали Рахмон и Гурбангулы Бердымуха-
медов тоже приехали на Олимпийские игры, 
много фотографировались друг с другом, но с 
Путиным так и не встретились. Зато все, кроме 
Жапарова (ему это, видимо, еще предстоит), 
переговорили с Си Цзиньпином. Каждому из 
них было обещано укрепление сотрудниче-
ства в сфере инвестиций, обмена опытом в 
государственном управлении и так далее.

«Между странами ЦА есть ряд вопро-
сов, который требует регулирования, поиска 
эффективных решений. К тому же регион 
находится между двумя крупными государ-
ствами, с которыми нужно выстраивать от-
ношения, не создав проблем для себя. По 
отдельности странам ЦА сложно отстаивать 
на международной арене свои политические 
и экономические интересы. В связи с этим 
приходит понимание, что можно получить 
дивиденды, двигаясь сообща», — заявила 
«МК» казахстанский политолог Толганай 
Умбеталиева.

Вместе с тем она отметила, что сегодня 
в странах ЦА много говорят о необходимо-
сти отказаться от термина «постсоветское 
пространство». По словам Толганай Умбе-
талиевой, сегодня цели и путь центрально-
азиатского пространства слишком сильно 
отличаются от других бывших советских ре-
спублик, чтобы продолжать ассоциировать 
его с ними. Толганай полагает, что одним 
из проявлений желания лидеров централь-
ноазиатских государств подчеркнуть свою 
самобытность стало отсутствие их встречи 
с Путиным в Пекине. При этом политолог 
уверена в заинтересованности стран региона 
в равной представленности России и Китая 
без серьезного доминирования одного из 
этих государств.

В свою очередь эксперт по странам Цен-
тральной Азии Аркадий Дубнов рассказал 
«МК», что своими совместными снимками 
лидеры стран ЦА пытаются продемонстри-
ровать миру свою способность преодолеть 
имеющиеся между ними разногласия и раз-
ночтения. Кроме того, тем самым они могут 
демонстрировать свою поддержку Токаеву 
после драматических январских событий в 
Казахстане.

«Все это очень похоже на региональный 
политес, направленный на создание цен-
тральноазиатской общности. Лидеры стран 
региона пытаются превратить Центральную 
Азию в субъект международной политики», 
— отмечает Дубнов.

Что касается того, почему они не встре-
тились с Путиным, то тут эксперт выделяет 
две возможные причины. Во-первых, гра-
фик делегаций в Китае был предопределен 

жесткими ограничениями, связанными с ко-
ронавирусом. Во-вторых, у Путина есть и 
другие возможности встречаться с лидерами 
ЦА. Например, недавно прошел виртуальный 
саммит ОДКБ по казахстанским событиям. 
«Кроме того, ему нужно спешить — скоро 
встреча с президентом Франции Эммануэ-
лем Макроном, а человек никак выспаться 
не может...» — заключил Дубнов.

С противоположным мнением высту-
пил политолог из Киргизии Денис Бердаков. 
«Между государствами стран ЦА есть огром-
ное недопонимание. Однако всем междуна-
родным игрокам удобнее работать с фор-
матом «5+1». При этом уровень внутренней 
интеграции между государствами региона 
крайне низкий. Это касается экономики, инве-
стиций, технологий и тем более гуманитарной 
сферы», — пояснил «МК» Бердаков.

Эксперт отметил, что идея выступать 
вместе на международной арене принадлежит 
Узбекистану, и именно эта страна активнее 
других выступает за центральноазиатскую 
интеграцию. «По отдельности страны регио-
на не очень интересны крупным игрокам, в 
том числе Китаю. Но вместе мы можем про-
двигать большие инвестиционные проекты. 
Например, Киргизии выгодно добиваться 
строительства железной дороги из Китая, 
поэтому ее продают под брендом половины 
Центральной Азии», — сказал эксперт.

Оценивая переговоры в Китае, Бердаков 

рассказал «МК», что считает их своеобразным 
форумом «анти-Байдена». «Приехали все те, 
кто готов политически поддержать Пекин 
в противостоянии с США. Соответственно, 
программу форума утверждал Китай, для ко-
торого Россия — это не Центральная Азия. И, 
естественно, Пекин не воспринимает Москву 
как равную себе. В свою очередь, у государств 
ЦА очень тесные связи с Россией по мигран-
там, безопасности, торговле и инвестициям, 
но это двусторонние отношения, а мир шире», 
— рассуждает политолог.

Анализируя последствия переговоров в 
Китае, Бердаков заявил, что в краткосрочной 
перспективе они никак не скажутся на инте-
грации в рамках ЕАЭС. Однако в будущем, 
если евразийская интеграция выйдет на но-
вый уровень и решит создавать собственные 
технологические цепочки с добавленной стои-
мостью, отношения с Китаем станут пробле-
мой. «Дело в том, что Путин договорился с Си 
Цзиньпином об отсутствии территориального 
протектората и соответствии своей деятель-
ности требованиям ВТО. В этих условиях ни 
о каком развитии ЕАЭС через 10–15 лет речи 
быть не может. А в нынешнем положении эта 
организация удобна для Китая, потому что это 
организованная экономическая площадка без 
внутренних границ, главное — пройти на нее, 
а дальше надо будет только закачивать свои 
товары», — констатировал Бердаков.

Артур АВАКОВ.

SOSЕДИ

НЕДЕЛЬКА

СЕГО ДНЯ
стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   7 февраля 2022 года

2

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ЗЛОБА ДНЯ

РАЗДЕЛ МИРА ПОД ОЛИМПИАДОЙ

Главы Узбекистана, Таджикистана, 
Казахстана и Киргизии (слева 
направо) воспользовались 
Олимпиадой, чтобы лоббировать 
в Китае свои интересы.

ЛЕОНИД ЯКУБОВИЧ НАГРАЖДЕН 
ОРДЕНОМ СВЯТОГО АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО

Таковы результаты иссле-
дования одного из крупней-
ших российских розничных 
банков. По его данным, 
средний чек за жилищно-

коммунальные услуги замет-
но вырос относительно 2020 
года, когда он составлял 3168 
рублей. По мнению аналити-
ков, на подобной динамике 

могла сказаться аномально 
теплая зима 2019–2020 годов. 
В тот сезон температура в ба-
тареях многих российских ре-
гионов была ниже обычного, 
поэтому средняя сумма опла-
ты отопления снизилась. А в 
2021 году выдалась снежная 
зима с сильными морозами, 
поэтому оплата по приборам 
учета оказалась выше.

NON-STOP
КАДР

ЦИФРА

составил средний чек 
россиян за оплату услуг 
ЖКХ в 2021 году3405 РУБЛЕЙ

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

Бронзовая скульптура 
колхидской богини ис-
чезла из парка Дворца 
Дадиани, расположен-
ном в грузинском городе 
Зугдиде. Дерзкая кража 
произошла ночью. По факту 

хищения скульптуры возбуж-
дено уголовное дело. 
  Дворец Дадиани был 
построен в 1849 году по 
велению князя Мегрелии 
Давида Дадиани. Сейчас в 
коллекции музея более 41 
тысячи экспонатов. Вокруг 
дворца раскинулся обшир-
ный Зугдидский ботаниче-
ский сад площадью 26,4 га, 
который украшают различ-
ные скульптуры. Среди них и 
колхидская богиня «Колхиш 
Нана» — бронзовая фигура, 
изображающая женщину, 
которая в одной руке держит 
ребенка, а в другой — бо-
кал с вином. Специалисты 
считают, что прообразом 
монумента была фригийская 

богиня Кибела. Скульптура 
была установлена в парке в 
2018 году — это копия фигу-
ры, найденной в селе Цаиши 
Зугдидского муниципали-
тета во время археологиче-
ских раскопок. Скульптуру 
датируют первой половиной 
VIII века до н.э. Прежде 
«Колхиш Нана» была дважды 
повреждена вандалами. 
После одного из нападений 
была найдена записка, где 
злоумышленники объясняли 
свои действия борьбой с 
идолопоклонством. Сейчас 
в музее работает полиция: 
следователи осматривают 
камеры видеонаблюдения, 
опрашивают сотрудников 
музея. 

Трагически закончилась 
в Марокко спасательная 
операция по извлечению 
наружу упавшего в глубо-
кий колодец пятилетнего 
мальчика. Несмотря на 
предпринятые властями 

огромные усилия, несчастно-
го ребенка спасти не удалось 
— он умер до прибытия спа-
сателей. Маленький Райан 
Орам упал с высоты 32 метра 
в пустующий колодец в своей 
родной деревне Игрейн во 

вторник днем. С тех пор 
каждая деталь сложной и 
опасной миссии, направлен-
ной на то, чтобы добраться 
до малыша, привлекала к 
себе внимание междуна-
родной прессы и пользова-
телей Интернета, а арабская 
версия хештега #SaveRayan 
(«Спасти Райана») стала 
вирусной. Шахта шириной 
всего 45 см оказалась слиш-
ком узкой, чтобы спасатели 
могли добраться до малыша 
напрямую. Поисковые бри-
гады копали параллельный 
ров, а затем начали рыть го-
ризонтальный туннель, чтобы 
добраться до застрявшего 
мальчика. Но, увы, все уси-
лия оказались бесплодными 
— спасатели нашли ребенка 
бездыханным.

ЧП

ПАМЯТКА

ТРАГЕДИЯ

ИЗ ДВОРЦА ДАДИАНИ УКРАЛИ БОГИНЮ

«СПАСТИ РАЙАНА» В МАРОККО НЕ УДАЛОСЬ

ТОП-5 ГОРОДОВ ПО СРЕДНЕЙ СУММЕ ПЛАТЕЖЕЙ ЗА КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ В 2021 ГОДУ:
1. Набережные Челны 4772 рубля
2. Тюмень 3880 рублей
3. Москва 3475 рублей
4. Тольятти 3414 рублей
5. Санкт-Петербург 2806 рублей

ру772 рубля

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ЗАБЛУДИЛСЯ ЗИМОЙ В ЛЕСУ
Обычно такое случается при лыжных прогулках

Если в лесу придется заночевать:
✔ Оборудуйте место для ночлега до 
наступления темноты
✔ Используйте для него еловые ветви
✔ Обязательно разожгите костер и 
приготовьте для него запас топлива

Перед началом похода: 
✔ Сообщите близким, куда направляетесь
✔ Зарядите телефон, пополните баланс, 
возьмите с собой пауэр-банк
✔ Одежда должна быть яркой, со свето-
отражающими полосами
✔ Обязательно имейте при себе спички, 
свисток, запас еды и воды

Если заблудились:
✔ Позвоните спасателям по номеру 112 или 01
✔ Сообщите о своем местонахождении близким
✔ Ориентируйтесь на местности — старайтесь 
двигаться по ЛЭП, просекам, а в их отсутствие 
выйти на открытое пространство, где вас смогут 
заметить с воздуха
✔ Время от времени подавайте звуковой сигнал, 
облегчающий поиск

Бездомные кошки спасли от разорения ресторан с миниатюрными железны-
ми дорогами, который принадлежит японцу Наоки Тераока, любителю моделей 

железных дорог. Когда разразилась пандемия, ресторан «Diorama» оказался под угрозой 
разорения. Однако на помощь пришли самые обычные бездомные кошки, которых добро-
сердечный хозяин приютил в своем ресторане. Наоки  фотографировал их посреди кро-
шечных рельсов и поездов и размещал в соцсетях. Людям понравилась оптическая иллю-
зия, будто гигантские коты захватили железнодорожные пути, и в ресторан вновь потянулись 
клиенты, причем из разных городов страны. 
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Си и Путин 
в международных 
отношениях 
«нового типа».

На каске украинского 
бойца стилизованный 
портрет американской 
порноактрисы Саши Грей.
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Мать 10-летнего вундеркинда 
не поддерживает «модель 
развития» 9-летней студентки 
Тепляковой 
Необычные способности вундер-
кинда Тимофея Цоя начали прояв-
ляться с раннего детства. В 2 года 
и 10 месяцев он научился читать, в 
три мог считать до миллиона, в 3,5 
года читал по-английски. Чуть позже 
проявились невероятные матема-
тические способности: мальчик 
складывает в уме четырехзначные 
цифры... 

Его мама Анастасия Ковалева расска-
зала «МК», как она относится к истории с 
9-летней студенткой Алисой Тепляковой и 
что бы посоветовала ее родителям. 

Родители Тимофея далеки от научной 
сферы: мама — певица и автор песен, отец 
— бизнесмен корейского происхождения.

— Мы не ставили сверхзадачи вырастить 
гения, а лишь поддерживали его стремление 
к знаниям и его интересы. Тим сам впитывал 
в себя много информации. 

Как складывалось общение маленького 
вундеркинда со сверстниками? В три года 
родители отдали его в обычный сад, но маль-
чик сторонился сверстников. «Он говорил 
мне: я не люблю детей, — рассказывает 
мама. — Потом я перевела его в Вальдорф-
ский детский сад, там была домашняя об-
становка, в два раза меньше детей в группе 
и разные интересные творческие занятия. 
Хотя с детьми он все равно не общался, 
держался особнячком». 

 При беседе с Тимофеем создается 
стойкое ощущение, что вы слушаете ака-
демика или ученого из той или иной сфе-
ры — так у него построена речь. Язык не 
поворачивается называть его ребенком. 
Несмотря на то что Тимофей вполне мог 
бы посоревноваться с Алисой, кто из них 
лучше сдаст ЕГЭ, одаренный мальчик учится 
в 4-м классе обычной, хотя и одной из луч-
ших государственных гимназий столицы, с 
математическим уклоном.

— Я хотела посмотреть, в какую сторону 

он больше будет двигаться в начальной шко-
ле, так как он достаточно разносторонний 
ребенок. Как большинство детей, отно-
сящихся к типу вундеркиндов, в школе он 
учится неохотно. Ему там неинтересно, и он 
не любит большую аудиторию... Ему важно 
ощущать внимание к себе. Например, мы 
занимаемся английским языком индивиду-
ально. И вот там он вовлечен в эту историю, 
он с радостью идет на занятия. Как только 
мы начали заниматься в таком формате, у 
него по английскому языку в школе сразу 
результаты вверх подскочили. 

За диктанты, изложения или сочинения у 
него «пятерки». То же касается и грамматики 
— он вообще без ошибок пишет. Но он, на-
пример, не любит синтаксические разборы и 
тому подобное, это ему лень делать, поэтому 
частенько именно в этой сфере у него про-
валы. По литературе у него «четверки» и «пя-
терки», он в принципе не любит литературу, 
которая входит в школьную программу. Тим 
с ранних лет и по сей день фанат Стивена 

Кинга. У него на полках стоят детективы, ми-
стика. Сейчас его главное увлечение — рэп. 
Но в школе он никак не демонстрирует своих 
способностей. Потому что не находит откли-
ка там. Он любит общаться со взрослыми. А 
с детьми дурачится так же, как и они. 

— Вы бы хотели, чтобы Тим поступил 
так же рано в вуз, как и Алиса, переско-
чил школьные ступеньки, раз ему там со 
сверстниками неинтересно?

— Нет, не хотела. Я за то, что детям нуж-
на игра, что они должны все равно проходить 
все возрастные этапы. А Тима, наоборот, 
очень сложно вовлечь в какую-то игру, пото-
му что у него с ранних лет все было заточено 
на получение информации. И мы, наоборот, 
пытались его как-то отвлечь от этой истории 
и что-то детское привнести. В любом случае 
есть когнитивное развитие (всех видов мыс-
лительных процессов — восприятие, память, 
формирование понятий, воображение, логи-
ка) и есть психологическое развитие. И если 
ускорять моменты прохождения ребенком 
каких-то обычных этапов жизни, то это про-
сто ломка. Какие последствия в дальнейшем 
будут у таких детей — никто не знает. Я не 
поддерживаю ту модель развития девочки, 
которую мы видим. Но и не осуждаю. Во 
всяком случае, это выбор родителей Алисы, 
они лучше знают своего ребенка.

— Каким вы видите дальнейшее обу-
чение Тимофея в школе?

— Мы сейчас рассматриваем вариант 
«золотая середина». С одной стороны, шко-
ла его, конечно, немного подтормаживает. 
С другой стороны, сильно ускорять этот 
процесс я не хочу. Исходя из того, что Тим 
лучше воспринимает обучение в индиви-
дуальном формате и у него есть к этому 
интерес, мы рассматриваем переход на си-
стему домашнего обучения. На домашнем 
обучении индивидуальный подход, и Тим 
будет больше успевать. Будет возможность 
развивать именно те его стороны, которые 
были в нем заложены как потенциально силь-
ные. И если все пойдет хорошо, я допускаю, 
что на год или максимум на два он раньше 
закончит школу.

— Что бы вы посоветовали родите-
лям Алисы Тепляковой, что им сейчас 
делать?

— Я не сторонница давать советы. Со 
стороны всегда легче рассуждать. Мне 
лишь кажется несколько нелогичным вы-
бор факультета родителями Алисы. Ка-
кой бы ни был развитой ребенок, в 9 лет 

постичь психологию невозможно, разве что 
в информативно-терминологическом плане. 
Но есть ли в этом смысл? Есть ощущение, 
что папа этой девочки самореализуется с ее 
помощью, рискуя психическим здоровьем 
ребенка. Впереди пубертатный период, вот 
тогда может случиться «слом». Важно не 
пропустить этот момент! Если для Тепля-
ковых в приоритете счастье детей, а не их 
достижения, то не пропустят. К сожалению, 
мы видим много поломанных судеб среди 
вундеркиндов. Я искренне желаю Алисе 
стать счастливой, гармоничной и успешной 
личностью!

Я спросила и у самого Тимофея Цоя 
его мнение о 9-летней студентке. Он со-
общил, что лишь «поверхностно знает ее 
биографию», но поделился мыслями на ее 
счет. Ответ 10-летнего мальчика поражает 
своими «недетскими» оборотами речи, но 
в этом весь Тим:

— Конечно же, ее достижения в столь 
юном возрасте могут помочь заслужить 
уважение со стороны общества к статусу 
«вундеркинда». Некоторые дети рождаются 
одни на миллион (себя к ним мне причислить 
сложно), как единственный рубиновый ли-
сток на голом осеннем клене, и, возможно, 
Теплякова — одна из них.

— А как ты считаешь, ты мог бы сдать 
ЕГЭ в ее возрасте? Хотел бы поступить 
так же рано в университет?

— При должном отрабатывании всех 
пройденных ранее материалов, тщатель-
ных тренировках и упорном стремлении я 
бы смог достичь подобных целей, но здесь 
играет роль желание. А эта идея на данный 
момент не вызывает у меня такого искрен-
него восторга, как мои увлечения. Это рэп, 
это создание художественных произведе-
ний… Я пишу рассказы. Для меня важнее 
иметь возможность заниматься тем, что мне 
нравится… Лично для меня такая дорога, 
как у Алисы Тепляковой, представляется 
сплошными зыбучими песками, в то время 
как дорога в музыку — ровной, асфальти-
рованной, по которой я смогу пройти без 
излишнего труда. Возможно, когда-нибудь я 
осознаю собственную ошибку, если потеряю 
смысл в рэп-индустрии, но я не вижу себя, 
одиннадцатилетнего, в университете, пусть 
я и могу разглядеть в этом смысл. Я не пре-
следую цели быть одним из самых молодых 
студентов. Я считаю, поступать в вуз мне 
стоит ближе к семнадцати годам.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

c 1-й стр.
До сих пор для введения каран-
тина было достаточно одного 
заболевшего СOVID-19 ребенка 
в классе или группе. Как объ-

ясняют в ведомстве, нововведение связано 
с особенностями течения заболевания при 
инфицировании штаммом «Омикрон», которое 
схоже с течением ОРВИ. «Этот критерий вы-
вода на дистанционное обучение при 20% и 
более заболевших детей в коллективе успеш-
но применялся и применяется при ОРВИ и 
гриппе и в советское время, и в РФ», — ком-
ментируют в Роспотребнадзоре.

«Очные занятия для групп и классов, ко-
торые сейчас находятся на карантине, воз-
обновляются с 7 или 8 февраля по решению 
школы», — уточнили в столичном оперштабе 
по контролю и мониторингу ситуации с коро-
навирусом. Однако по желанию родителей 
действующий карантин может быть продлен 

до предписанного ранее срока.
От себя добавим, что едва ли такие же-

лающие найдутся — родители, измученные 
дистанционкой и постоянным присутствием 
дома своих чад, встретили решение об отмене 
карантинов на ура.

— Весь вчерашний день ломала голову, с 
кем с понедельника оставить дома 9-летнего 
сына — их класс отправлен на карантин, а 
временная няня, которую я с трудом нашла 
на прошлой неделе, тоже заболела, — рас-
сказывает москвичка Ольга. — Как же я об-
радовалась, что можно будет отвести его в 
школу! Что касается риска подцепить вирус, 
то он меня не пугает — во-первых, и сын, и 
вся наша семья вместе с ним уже переболели 
в начале января, а во-вторых, болезнь уже 
действительно стала неопасной, люди пере-
носят ее в большинстве своем легко. 

В отличие от родителей учителя такой 

энтузиазм не вполне разделяют. 
 — Конечно, дистанционное обучение, ко-

торое школы практикуют на карантине, очень 
сложно не только для детей, но и для самих 
учителей, оно сильно увеличивает нагрузку, в 
том числе и по отчетности, — говорит препо-
даватель математики Марина Евгеньевна. — К 
тому же дистанционный формат гораздо ме-
нее эффективен, чем традиционный, очный, 
особенно для учеников младших и средних 
классов. Однако вот в чем проблема: кто будет 
учить детей очно, если все преподаватели 
слягут с этим «Омикроном»?

 Учительница истории Наталья Ивановна 
разделяет ее опасения: 

 — У нас в школе сейчас болеют две трети 
преподавателей, но поскольку две последние 
недели была дистанционка, все заболевшие 
не брали больничные листы, вели удален-
ные уроки в полном объеме, и отставания 
по программе не произошло. А теперь как 
быть? Одна моя коллега лежит с высокой 
температурой, она точно уйдет на бюллетень. 
Думаю, так поступят еще некоторые. Вот кем 

их тогда заменить? Видимо, на нас, здоровых, 
ляжет очень большая нагрузка по ведению 
уроков заболевших коллег. В принципе, я к 
этому готова, домашним уже сказала, что в 
ближайшие недели, судя по всему, они меня 
видеть не будут. Надеюсь, за короткий срок 
все наши сотрудники переболеют, и мы вер-
немся к нормальной жизни, по которой очень 
соскучились!

 Учитель физкультуры Павел тоже считает, 
что чем раньше все получат иммунитет от 
достаточно безобидного «Омикрона», тем 
лучше:

 — Думаю, большинство учителей, те, 
кто болеет в легкой форме, станут ходить на 
работу, — говорит он. — Ничего страшно-
го я в этом не вижу, болезнь стала не такой 
опасной, как прежде, но очень прилипучей, 
поэтому заразиться ею так или иначе при-
дется практически всем. Ну и что, лучше пусть 
это случится побыстрее, не стоит растягивать 
этот процесс на долгие месяцы путем разных 
карантинов и прочих ограничений.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

К юбилею любого закона принято убеж-
дать законопослушных граждан в его важ-
ности для них. Думаю, Закон Российской 
Федерации «О защите прав потребителей», 
принятый 7 февраля 1992 года, в этом не 
нуждается — судя по статистике запросов в 
двух самых известных поисковых системах 
Интернета, среди российских законов он в 
течение многих лет самый популярный. 

Именно этот закон позволил десяткам 
миллионов наших граждан добиться возме-
щения ущерба, причиненного некачествен-
ными товарами и услугами их имуществу, 
иногда еще и здоровью и почти всегда — 
достоинству. Благодаря ему потребители 
не только восстанавливают справедливость 
и заставляют предпринимателей работать 
лучше, но и осваивают правовую грамот-
ность и проникаются правовым сознанием, 
для многих этот закон стал первым, пусть и 
прочитанным по необходимости, законом 
в их жизни. 

Дабы меня не обвинили в саморекла-
ме, замечу: Союз потребителей России не 
имел прямого отношения к созданию закона-
юбиляра и даже возражал против его при-
нятия в предложенном Правительством РФ 
виде. Однако провозвестником и основой 
российского закона стал одноименный за-
кон СССР, принятый в мае 1991 года, и в его 
подготовке важную, если не решающую роль 
сыграло общественное потребительское 
движение, развернувшееся в конце 1980-х.

До этого в советском законодательстве 
в принципе отсутствовали понятия «права 
потребителей» и даже «потребитель». Не 
было в советском праве и представления о 
необходимости специальной защиты прав 
граждан — покупателей товаров и заказчиков 
услуг как более слабой стороны в договорных 
отношениях с их продавцами, изготовителя-
ми и исполнителями. Между тем в развитых 
странах с рыночной экономикой эту слабость 
потребителя к тому времени уже признали и 
старались компенсировать, законодательно 
давая ему преференции и ограничивая пред-
принимателей в некоторых действиях. 

В СССР же практически все производи-
тели, продавцы и исполнители услуг были в 
государственной собственности и без конку-
ренции выпускали, продавали и исполняли 
то, что им предписывали планы собствен-
ника, и так, как им велели его ГОСТы. Ну а 
потребителям оставалось лишь радоваться, 
когда они «достали» что-то дефицитное, и 
не слишком придираться к качеству. Да и 
называть себя потребителем было тогда не 
принято, пропаганда употребляла это слово 
исключительно в негативном смысле: по-
требительская идеология и потребительство 
символизировали бездуховность, недостой-
ную советского человека.

Отношение государства к потребите-
лям отражалось в несправедливых право-
вых нормах. Приведу пример такой нормы, 
одной из самых болезненных едва ли не для 
всех советских граждан. Действовавшие 
тогда Правила торговли разрешали поку-
пателю дефектного технического товара 
потребовать от продавца его замены или 
возврата уплаченных за него денег только 
после безуспешного проведения 5 (пяти!) 
гарантийных ремонтов. 

Помню, как радовалась моя семья, когда 
в последний день 1987 года я сумел купить 
желанную новинку известного ленинград-
ского завода — переносной цветной теле-
визор. Однако тот Новый год мы впервые 
встречали без традиционного боя курантов 
и праздничного «Огонька» — новый теле-
визор, проработав час, больше не захотел. 
Только тогда разглядел дату выпуска — 30 
декабря — и поругал себя за отсутствие бди-
тельности: ведь всем известно, что в конце 
года заводы «гонят план», не беспокоясь о 
качестве. Сразу после праздников принес 
телевизор в универмаг, где его купил, и был 
отослан в гарантийную мастерскую. Лишь 
через полгода, десять раз посетив эту ма-
стерскую (отнес в ремонт — забрал после 
ремонта, и так пять раз), я наконец получил 
справку, позволившую магазину вернуть мне 
уплаченную сумму. 

Некачественные товары встречались 
часто, и этот унизительный путь проходили 
миллионы советских потребителей. Так что, 
когда в сентябре 1988 года группа энтузиа-
стов создала в Ленинграде первое в СССР 
общество потребителей, одной из наших 
главных задач стало добиться изменения 
Правил торговли. Добились, но только через 
два года, когда общественное движение 

потребителей уже стало заметной силой. 
А тогда, осенью 1988-го, мы сразу остро 

отреагировали на опубликованный для все-
народного обсуждения проект закона СССР 
«О качестве продукции и защите прав по-
требителей». Этот проект взволновал многих 
производственников и ученых такими благо-
глупостями, как, например, запрет выпуска 
в СССР продукции качеством ниже лучших 
мировых образцов. Неудивительно, что доку-
мент этот вскоре был официально отвергнут, 
но свою роль сыграл, поскольку кроме трех 
глав про управление качеством (в основном в 
том же духе запретов и тотального госконтро-
ля) содержал главу о правах потребителей, 
которая стала отправной точкой для начала 
нашей работы над проектом закона «О за-
щите прав потребителей». 

В эту работу мы втянули и двух народных 
депутатов от Ленинграда, членов Верховного 
Совета СССР Анатолия Собчака и Валерия 
Петропавловского. Анатолий Александрович, 
один из самых популярных деятелей того 
времени, при учреждении в конце 1989 года 
Федерации обществ потребителей СССР 
(ФОП) был нами избран ее президентом, 
в качестве же крупнейшего специалиста в 
области хозяйственного права он стал ав-
торитетным рефери в наших спорах о бу-
дущем законе. А Валерий Сергеевич взял 
на себя продвижение в Верховном Совете 
правительственного законопроекта, в основу 
которого лег наш проект, и успешно довел его 
до принятия. Впоследствии, вплоть до кон-
чины год назад, он возглавлял высший орган 
правопреемника ФОП — Международной 
конфедерации обществ потребителей. 

Особенно острым был тогда наш спор 
о правомерности включения в число не-
отъемлемых прав потребителя (наряду с 
правами на безопасность и надлежащее 
качество товаров и услуг) права на получение 
достоверной и достаточной информации 
о товарах, на полное возмещение причи-
ненного ему ущерба, на судебную и иную 
государственную защиту. Принципиальным 
также стал вопрос о праве на гарантируе-
мый государством минимально приемлемый 
уровень потребления. Голоса в президиуме 
ФОП тогда разделялись поровну, и только 
благодаря голосу Собчака, поданному по-
следним, такое право было включено в наш 
проект и в итоге вошло в закон СССР в виде 
отдельной статьи.

В этом законе было 18 статей. В однои-
менном законе РФ их стало 46, и объем его 
стал больше в разы, чтобы сделать возмож-
ным прямое применение его норм потреби-
телями и их контрагентами без необходимо-
сти принятия множества подзаконных актов. 
На мой взгляд, это получилось. Скажу так: 
закон получился хороший, работающий, что 
не о каждом юридическом документе можно 
сказать. Но, на мой взгляд, с очень серьезным 
дефектом — в него «не пустили», как мы за это 
ни бились, норму закона СССР о гарантиро-
ванном минимальном уровне потребления. Я 
об этом глубоко сожалею, потому что до сих 
пор верю: эта норма могла бы кардинально 
изменить ситуацию для миллионов тех, кому 
резкая смена условий существования в 90-х 
оказалась не по силам. 

Российский закон о защите прав по-
требителей принимался на фоне взрывного 
роста освобожденных от государственного 
контроля цен и столь же взрывного роста чис-
ла продавцов после выхода указа о свободе 
торговли. В результате рынок был в крат-
чайшие сроки насыщен потребительскими 
товарами, но и резко обострились две заста-
релые проблемы российских потребителей: 
качество и ценовая доступность. Новый закон 
дал людям гарантии защиты от некачествен-
ной продукции, но никаких гарантий доступ-
ности основных потребительских благ тем, 
чьи доходы не позволяли приобретать их по 
рыночным ценам, потребители не получили. 
Понимая это, правительство и близкие к нему 
депутаты Верховного Совета обещали нам 
тогда быстро решить вторую проблему в 
новом законе о прожиточном минимуме, но 
так ничего и не решили. Отсутствие же таких 
гарантий очень дорого обошлось россий-
скому обществу в 90-х, да и сегодня влечет 
неоправданные человеческие потери и тор-
мозит развитие страны. 

Возможно, мои сегодняшние оценки 
тридцатилетнего закона получились не 
очень-то юбилейными. Однако, как учил 
классик марксизма-ленинизма, юбилей — 
это повод не столько радоваться успехам, 
сколько говорить о нерешенных вопросах. 

О ПОЛЬЗЕ ПОТРЕБИТЕЛЬСТВА 
Неюбилейные заметки к тридцатилетию самого популярного 

российского закона 
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Петр ШЕЛИЩ, председатель Союза потребителей России

Артур Глумаков, врач-ортопед 
«Открытой клиники» 
на проспекте Мира
— Сразу скажу, что если бы я знал иде-

альную схему излечения и восстановления 
заболеваний опорно-двигательного аппарата 
после перенесенного коронавируса, ко мне бы 
были очереди, как в «Макдоналдс». Поэтому 
пока я лишь наблюдаю за пациентами и пыта-
юсь помочь им разными способами.

Буквально после первой волны я начал 
уделять отдельное внимание перенесенному 
ковиду в анамнезе пациентов, чтобы просле-
дить, есть ли взаимосвязь. Пока нельзя точно 
сказать, что реактивные синовиты, которые 
развились у некоторых моих пациентов по-
сле COVID-19, четко связаны с воздействием 
вируса на организм. Сначала я предполагал, 
что появление таких спонтанных синовитов 
может быть обусловлено повышенным износом 
хрящевой поверхности и наличием участков, 
где хряща уже практически нет, а вместо него 
появляется живая рана, которая может реа-
гировать на любые изменения в организме. 
Однако после того как ко мне попала первая 
пациентка моего, молодого, возраста с ре-
активным синовитом после коронавирусной 
инфекции, эта гипотеза отпала. Конечно, нужно 
изучать ситуацию, набирать больше данных. 
Пока я вижу, что все пациенты разные, все их 
истории болезней тоже разные, но во многих 
случаях развитие синовитов абсолютно не 
связано с возрастным износом сустава или 
следствием перенесенных ранее травм. И, увы, 
уже ясно — после коронавирусной инфекции 
можно ожидать спонтанных реактивных вос-
палений без каких-то на то видимых причин.

Я собрал интересные наблюдения по те-
чению заболевания. У многих пациентов, кото-
рых я наблюдал и которые недавно перенесли 
коронавирусную инфекцию, были сдвиги по 
лабораторным показателям, в первую очередь 
в общем и биохимическом анализах крови. Мы 
видели снижение уровня лейкоцитов и, как 
часто бывает при коронавирусе, повышение 
уровня С-реактивного белка.

Если говорить о снижении количества лей-
коцитов, то это показатель снижения иммуните-
та. Повышение же уровня С-реактивного белка 

говорит о том, что в организме есть системное 
воспаление. И если есть какие-то слабые зоны, 
например хроническое заболевание опорно-
двигательного аппарата с ускоренным износом 
состава, проблема точно даст о себе знать. На 
фоне сниженного иммунитета и достоверно-
го повышения показателей системного вос-
паления заболевания опорно-двигательного 
аппарата будут протекать сложнее, дольше и 
более ярко, чем эпизоды обострения, которые 
случались ранее. 

Теперь о лечении и профилактике. В плане 
лечения изобретать велосипед не нужно. Мы 
действуем по стандартной схеме. Сначала мы 
определяем противовоспалительное лечение 
— медикаментозную поддержку, аппаратное 
противовоспалительное лечение (физиоте-
рапия), а далее действуем в зависимости от 
того, с чем мы работаем — с внутрисуставными 
изменениями или с околосуставными. 

При внутрисуставных изменениях в боль-
шинстве случаев назначается инъекционная 
терапия. В зависимости от стадии артроза 
предпочтение отдается плазме, препаратам 
гиалуроновой кислоты или биополимерам. У 
меня уже есть несколько пациентов, которым 
мы сделали биоимпланты. 

Если изменения околосуставные, то, поми-
мо инъекций, мы также дополнительно уделяем 
внимание мышечному каркасу вокруг сустава. 
Многие пациенты, перенесшие коронавирус-
ную инфекцию, долгое время находились в 
состоянии гиподинамии, а потом предпри-
нимали попытки вернуться к привычному об-
разу жизни, в процессе чего иногда получали 

перегрузку мышц. 
Если у пациента 
есть проблемная 
зона в тазобедрен-
ном или коленном 
суставе, то, давая нагрузку после длитель-
ного состояния гиподинамии, можно получить 
измененную работу мышц, окружающих сустав. 

Очень важно после противовоспалитель-
ного этапа и инъекционной терапии уделить 
внимание состоянию мышечной ткани: прове-
сти массаж, мануальную терапию. В последнее 
время мы с физиотерапевтами обсуждаем 
методику обратной связи «мышцы-голова». Мы 
стали замечать, что есть положительная дина-
мика при выполнении иглорефлексотерапии по 
конкретным зонам вокруг суставов, в первую 
очередь в плане возвращения правильной об-
ратной нервной связи. Иглорефлексотерапия 
дает интересные результаты — улучшает нерв-
ную проводимость, связь мозга со скелетными 
мышцами, которые в свою очередь должны за 
короткое время настроиться на правильную 
работу, чтобы разгружать сустав и не приво-
дить в дальнейшем к его перегрузке.

Теперь о профилактике. Тут могут быть 
только общие рекомендации. В первую оче-
редь, надо действовать на базовые показатели 
организма, один из которых — снижение им-
мунитета. Поэтому правильным будет прой-
ти курс иммуностимулирующих препаратов 
для повышения иммунитета, а также пропить 
курс поливитаминов, чтобы насытить орга-
низм нужными макро- и микроэлементами. 
Тем пациентам, которые системно принимают 

хондропротекторы и принимали их до 
перенесенной коронавирусной инфек-
ции, есть смысл повторить курс. Но жела-
тельно отдать предпочтение трехкомпо-
нентным хондропротекторам, которые 
включают в себя глюкозамины, хондро-
итина сульфат и коллаген 2 типа. Они 
доступны, и нужно пропить курс, чтобы 
укрепить хрящевую ткань и улучшить 
питание всех тканей внутри сустава. 

Параллельно я всегда говорю пациентам 
с длительной историей болезни, у которых 
вторая, третья стадия артроза, что абсолютно 
неправильно снижать активность. И если паци-
ент может самостоятельно передвигаться, если 
он сам пришел к врачу, нельзя отказывать себе 
в движении. Но они в большинстве случаев ста-
раются себя ограничивать. Если болезненность 
терпимая и позволяет передвигаться, нужно 
поддерживать двигательную активность в допу-
стимых пределах. То есть не следует ходить по 
15 тысяч шагов в день, но нельзя отказываться 
от привычной дневной активности: походов в 
магазин, прогулок по району. Она позволяет 
улучшить питание всех мягких тканей, в том 
числе скелетных мышц вокруг суставов, дать 
на них нагрузку и разгрузить суставы.

Тем, у кого нет противопоказаний, пра-
вильно будет сделать курс озонотерапии, в 
ходе которой внутривенно вводится физра-
створ с озоново-кислородной смесью. Научно 
доказано, что озонотерапия стимулирует и 
укрепляет иммунитет. 

■ ■ ■
 Истории из личной практики доктора о 

том, как уберечь суставы, как правильно подо-
брать терапию и выбрать курс реабилитации, 
читайте в нашей рубрике в следующую среду, 
9 февраля. А ваши письма с вопросами при-
сылайте на адрес редакции и на электронную 
почту info@mk.ru

Арина ПЕТРОВА.

Мы продолжаем знакомить наших чи-
тателей с советами из личной практики 
врачей.  Сегодня уделим особое внима-
ние реабилитации после перенесенных 
вирусных инфекций. 
— Последствия перенесенного COVID-19 
сегодня широко изучаются во всем 
мире. Вирус бьет практически по всем 
органам и тканям, и опорно-двигатель-
ный аппарат — не исключение. За время 
пандемии у меня уже накопился целый 
пласт пациентов, у которых после пере-
несенной коронавирусной инфекции 
развились реактивные (то есть беспри-
чинные) синовиты суставов.
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СУСТАВОВ ПОСЛЕ КОРОНАВИРУСА

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

«Если есть слабые зоны, 
проблема точно даст 

о себе знать»

НЕ ПРОПУСТИ!
■ Истоки бед охотничьего хозяйства
■ Охота — страсть благородная
■ Саратовские испытания борзых
■ Сохранить рабочих лаек
■ С ружьем в метрополитене
■ Мои охоты на тетеревов с чучелами
■ Вести с охоты
■ Вести с водоемов
■  Зимняя охота на щуку по открытой воде
■ Тактика окуневой ловли в глухозимье

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» № 1–2

«ЕСЛИ УСКОРЯТЬ РЕБЕНКА — ЭТО ЛОМКА» 

ЧТО УЧЕНИКУ ХОРОШО, УЧИТЕЛЮ СМЕРТЬ
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Анастасия Ковалева с сыном Тимом.
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ЭПИТАФИЯ

Господа, если к правде святой 
Мир дорогу найти не умеет, 

Честь безумцу, который навеет 
Человечеству сон золотой! 

Беранже. 
«Пролетарская мельница счастья» — уже из 

одного только названия видно, какую странную 
пьесу написал Виктор Мережко, какой странный 
спектакль поставил Povilas Gaidys. Ведь «про-
летарское» — это что-то сегодняшнее, актуаль-
ное, политико-экономическо-социальное. А 
«мельница счастья»? Это ж типичный сказочный 
образ, славянский вариант греко-римского 
рога изобилия, рога Фортуны. 

Политика и сказка — две вещи несовмест-
ные. Как, зачем, да и можно ли их соединить? 
Оказывается, можно, и есть зачем. 

Действие происходит в русской деревне 
1920-х годов. Коммуны, комбеды, разруха, 
классовая борьба… Уместен ли в устах совре-
менного автора первозданный пафос, некий 
ура-патриотизм, когда речь идёт о тех жестоких, 
теперь уже легендарных временах? Одно дело 
— взгляд из гущи событий или работа по их го-
рячим следам. Другое — дистанция более чем 
в полвека. С такой дистанции писалась «Война 
и мир», да и на наших глазах минуло 30–40 лет 
после начала Великой Отечественной, прежде 
чем появились такие военные произведения, 
как, скажем, книги Василя Быкова — не только 

гораздо более сильные, чем военная проза 
1940–1950-х годов, но и вообще невозмож-
ные в то время. 

«Лицом к лицу лица не увидать». Только 
на расстоянии можно увидеть целостную 
картину, а не отдельные её фрагменты. Когда 
же дистанция измеряется не километрами, а 
десятилетиями, то мы не только получаем воз-
можность охватить взглядом всю панораму, но и 
успеваем стать немного мудрее. Не настолько, 
конечно, чтоб не совершать всё тех же ошибок 
в настоящем, но вполне достаточно, чтобы по-
нять ошибки прошлые. С пониманием приходит 
ирония, столь присущая мудрости вообще. 

Вот почему пьеса и спектакль закономерно 
ироничны. Более того, нам стоило бы считать 
странной не «Пролетарскую мельницу сча-
стья», а те современные пьесы о революции 
или коллективизации, где — искренне или нет 
— пытаются копировать бескомпромиссные 
агрессивные интонации «Поднятой целины». 

Итак, в реальной русской деревне 1920-х 
годов появляется будёновец Стёпка — парень, 
уверяющий, что может построить мельницу 
счастья. А тогда — всего будет вдоволь, у всех 
появится всё желаемое. 

Верит ли в это он сам? Не имеет значения! 
Важно, что поверили другие. Поверил предсе-
датель комбеда, выделил сарай, дал охрану. 
А как только появилась охрана — поверили и 

все остальные: не станут же охранять чепуху. 
Раз охрана, тайна, значит — важное! 

Стёпке отступать некуда. Он вынужден 
продолжать комедию, по возможности оттяги-
вая развязку. Председатель же тем временем 
реквизирует для мельницы счастья все колё-
са, какие только есть в деревне. Все телеги 
остаются без колёс, но ничего не поделаешь: 
надо идти на временные жертвы ради светлой 
цели, ради мельницы счастья, которая «будет 
работать без керосина, без лошади — одним 
воздухом!» 

Смешно и грустно смотреть, как люди 
жертвуют всем ради «воздуха». 

Колёса собраны. Стёпка уверяет, что 
теперь нужны цепи, «все цепи, какие только 
есть: без них дело скиснет!» И местный бога-
тей, поверивший, как и все, в пролетарскую 
мельницу счастья, скупает цепи, чтобы, став 
монополистом, диктовать свои условия при 
распределении будущих благ — будущего 
«счастья из воздуха». 

На общем собрании дело дошло уже до 
составления списков: кому и что необходимо. 

Могущество мельницы беспредельно: нужна 
изба? — будет изба! лошадь? — пожалуйста! 
жену? — можно и жену… 

Мережко перепутал сказку и реальность. 
Деревня — реальность, а Стёпка — тот самый 
Иванушка-дурачок, которому ничего не стоит 
«пойти туда — не знаю куда, принести то — 
не знаю что». Впрочем, автор ли виноват в 
путанице? Разве все мы живём в полностью 
реальном мире? Разве не сказка некоторые 
обязательства, встречные планы и тому по-
добное? Разве и сегодня мы не жертвуем 
миллионы на строительство очередной по-

тёмкинской деревни, очередной «мельницы 
счастья»? 

Блестящее сценическое решение нашли 
для всех этих мыслей режиссёр Gaidys и ху-
дожник Mazuras. Реальная русская деревня? 
— что же может быть реальней навозных куч? 
Сказочность? да ещё русская, да ещё в такой 
пьесе? И вот посреди невзрачных куч встала 
огромная яркая матрёшка. 

Ничего лучше матрёшки, думаю, найти 
было невозможно: так много смысловой на-
грузки принесла она на сцену. Во-первых, кукла 
— это уже игра, уже театр, уже сказка. Далее, 
матрёшка во всём мире — символ России, 
причём России исконной, деревенской (хоть и 
продаётся этот символ в больших магазинах 
больших городов). 

А в этом спектакле матрёшка означала 
не только сказочную антитезу реальности, не 
только красоту мечты посреди неприглядного 
быта. Матрёшка ведь пуста! Это, быть может, 
самая философская из всех игрушек. Рас-
крываешь одну — там другая, раскрываешь 
другую — там третья… точь-в-точь как доис-
киваемся мы ответов на мучительные вопросы, 
срывая пелёны лжи, пробиваясь к правде… И 

как же бывает поражён иностранец, впервые 
столкнувшийся с матрёшкой уже взрослым, 
когда он, разъяв последнюю, обнаруживает, 
что в такое количество красиво раскрашенных 
одёжек был упакован крошечный кусочек пусто-
ты. Воздуха. Не тот ли это воздух, на котором 
должна работать мельница Стёпки. 

В этой-то матрёшке, в этой яркой матери-
альной форме, столь откровенно демонстри-
рующей полное отсутствие всякого материаль-
ного содержания (при избытке идей!), в этой-то 
пустой огромной кукле трудится Стёпка; она же 
обозначает то комбед, то избу крестьянина… 
Её же, эту пустышку, охраняют три мужика, 
они — яркий пример того, как режиссёр сво-
бодно совмещает реальность и миф: охрана 
одета в сермяжные портки и рубахи, вооружена 
простыми кольями — мужики как мужики. Но 
вот они встали перед охраняемым объектом, 
пристально вгляделись в даль, приняв соответ-
ствующие позы, и — зал расхохотался, потому 
что все вдруг увидели пародию на знаменитую 
картину «Богатыри» Васнецова. 

В таком жанре, как притча или, точнее, 
лубок, для тонкой психологической актёрской 
игры нет места. Но многим исполнителям уда-
лось сделать своих героев точными, запоми-
нающимися и удивительно объёмными. Таков 
растерянный интеллигент-учитель, который 
должен немедленно — научно и совершенно 
честно! — ответить: может ли мельница счастья 
«работать воздухом»? Только вот честный на-
учный ответ обязательно должен быть таким, 
какой угоден сердитому и, надо добавить, во-
оружённому председателю комбеда. В другой 
раз бедный учитель будет судорожно искать 
«честный научный ответ» на вопрос: скиснет 
мельница счастья без цепей или не скиснет? 
Сам председатель — Laucewiczius нашёл по-
разительную интонацию для своих сложных 
монологов. Он произносит зажигательные, 
хотя и несколько неуклюжие речи о будущей 
жизни, о счастье, о «текущем моменте», и не-
возможно уловить: серьёзен он или ироничен? 
обращается он к зрителям или к односель-
чанам? Образ раздваивается: председатель 
комбеда серьёзен с мужиками, а Laucewiczius 
— саркастичен с публикой. 

…В финале вера в счастье «из воздуха» 
уже настолько сильна, что она материализу-
ется в несчастье. Стёпку убивают враги, чтобы 
бедноте не досталась мельница счастья. И 
— парадоксальный факт — это убийство, на-
верное, единственная возможность пустить 
мельницу в ход. Да-да, несуществующая мель-
ница заработала! Гибель Стёпки председатель 
скрывает от деревни. Он говорит, что Стёпка 
просто ушёл, ушёл в другое место, и там скоро 
достроит пролетарскую мельницу счастья. 
А пока… пока надо работать, надо работать, 
надо работать. 

На опустевшей сцене распахнутая на-
стежь матрёшка. Она демонстрирует нам 
свою абсолютную пустоту, как бы говоря: не 
верьте в утопии — к добру это не приведёт и 
не накормит. 

Александр МИНКИН. 

9 дней назад ушёл замечательный че-
ловек, талантливый сценарист Виктор 
Мережко. Все вспоминали знамени-
тые фильмы: «Полёты во сне и наяву», 
«Родня»… но, кажется, никто не вспом-
нил его пьесы. Это понятно: успешный 
фильм смотрят десятки миллионов, а 
удачный спектакль — хорошо если 10 
тысяч. 
41 год назад (в 1981-м, в апофеоз 
Брежневского застоя) я смотрел в те-
атре Клайпеды невероятно смешной 
спектакль по пьесе Мережко. В ту же 
ночь в гостинице написал рецензию. 
Для советских газет она явно не годи-
лась: слишком откровенная насмешка 
над советскими святынями пропаган-
ды: дурацкие встречные планы, обе-
щания коммунизма: «Всем всё по по-
требностям к 1980 году». 
Автор рецензии тоже никуда не годил-
ся. Я был безработным; всё образова-
ние — средняя школа; ни в какой ре-
дакции не числился; в любую минуту 
мог угодить под суд за тунеядство.
Но жизнь в СССР была устроена не со-
всем так строго, как о ней рассказыва-
ют нынешние пропагандисты. Всюду 
были друзья-единомышленники, а в 
железном порядке были дырки. 
В Литве выходили газеты не только 
на русском и литовском, за которыми 
власть строго присматривала, но и на 
польском, ибо поляков в Литве было 
много. И вот статью московского авто-
ра литовская подруга польского про-
исхождения переводит на польский, и 
текст немедленно выходит в «Czerwony 
Sztandar» — в «Красном знамени». 
Смерть Мережко заставила вспомнить 
эту историю. Перед вами та самая ре-
цензия на «Пролетарскую мельницу 
счастья» — тем более забавная, что над 
шапкой советско-литовско-польской 
газеты, прямо над «Красным знаменем» 
была ещё коммунистическая кипа, обя-
зательная для всех газет: «Пролетарии 
всех стран, соединяйтесь». 
Для молодых читателей справка: «ком-
бед» — это не ком, не куча коммунисти-
ческих бед, а комитет бедноты — орга-
низация для выявления и уничтожения 
кулаков, грабежа и делёжки их имуще-
ства. 
Мережко не устарел, сейчас вы это 
сами увидите — ведь мы всё ещё стро-
им мельницу счастья.

ВЕРА, НАДЕЖДА 
И МЕЛЬНИЦА СЧАСТЬЯ

27-летний москвич Александр К. работает 
сисадмином в небольшой компании, зани-
мающейся наружной рекламой. В 2020 году 
он оплатил свою переподготовку на програм-
миста в техническом вузе в размере 100 тыс. 
рублей и потратил еще 30 тыс. рублей на лече-
ние зубов в клинике. На эти цели он оформил 
кредит в банке, чтобы сильно не «просесть» 
в доходах. Его зарплата до вычета налогов, с 
учетом перехода на удаленку большей части 
сотрудников офиса и в связи с 4-дневной ра-
бочей неделей из-за пандемии, составляла 
в тот момент 50 тыс. рублей в месяц. С нее 
по всем правилам ежемесячно удерживали 
НДФЛ в размере 6500 рублей, то есть за весь 
2020 год мужчина оплатил 78 тыс. рублей 
в качестве этого налога. Уже в 2021 году, 
когда офис вернулся к нормальной работе, 
за обедом молодой человек случайно раз-
говорился с сотрудницей бухгалтерии и с 
удивлением для себя узнал, что, оказыва-
ется, может получить налоговый вычет не 
только за обучение, но и за лечение зубов. 
Коллега объяснила ему, что его общие траты 
составили 130 тыс. рублей, а максимальная 
сумма социальных вычетов по закону не мо-
жет превысить 120 тыс. рублей. Но 13% от 
этой суммы, то есть 15 600 рублей, мужчина 
может себе вернуть, ведь размер уплаченного 
за 2020 год НДФЛ превышает эту сумму. Си-
садмин прислушался к совету, оформил все 
как положено, и действительно деньги ему 
были возвращены, что, к слову, позволило ему 
быстрее расплатиться с кредитом.

Александру К. повезло вовремя загово-
рить о налоговом вычете со специалистом и 
узнать о своих возможностях. Но так случается 
не со всеми. Любопытно, что основная про-
блема с налоговыми вычетами в России в том, 
что многие граждане даже не догадываются, 
что имеют на них право.

Тринадцать процентов 
экономии

Налоговый вычет — это сумма, которая 
удерживается из официальной зарплаты или 
другого дохода, облагаемого НДФЛ. Именно 
с этой суммы можно вернуть или не платить 
13% в пределах, установленных законом под 
каждый вид налогового вычета. 

Итак, вы можете получить налоговый вы-
чет, если являетесь налоговым резидентом 
России — человеком, который прожил на тер-
ритории страны 183 календарных дня в течение 
года, — и все это время работали и выплачи-
вали НДФЛ по ставке 13%. При соблюдении 
этих условий претендовать на возврат средств 
может как гражданин России, так и иностранец. 
И если человек не платит НФЛФ, например 
является безработным или индивидуальным 

предприни-
мателем, которые освобож-

дены от уплаты налогов благодаря специ-
альным фискальным режимам, то и вычет ему 
не положен. 

В большинстве случаев оформить вычет 
можно по окончании налогового периода, то 
есть календарного года. Но здесь есть исклю-
чения: некоторые вычеты могут предоставлять-
ся раньше, чем закончится налоговый период. 
Так, в течение года можно получить вычет на 
детей, который оформляет работодатель, яв-
ляющийся налоговым агентом. 

К слову, бесплатные консультации о том, 
как оформлять налоговый вычет, обязаны 
предоставлять в налоговой инспекции, по 
телефону контакт-центра Федеральной нало-
говой службы, через личный кабинет на сайте 
ведомства или в его приложении. Разумеет-
ся, можно и просто дойти до офиса ФНС и 
попросить все объяснить работающих там 
специалистов. Если же нет времени на само-
стоятельное изучение вопроса, но есть «лиш-
ние» деньги, то можно обратиться к услугам 
налоговых брокеров (консультантов, помощ-
ников). Они изучат ваши доходы и расходы, 
проанализируют, на какие вычеты вы имеете 
право, составят налоговые декларации, если 
потребуется, будут переписываться или от-
носить документы в налоговую, и даже могут 
предоставлять ваши интересы в суде, если до 
этого дойдет дело. 

Направления возврата

Как рассказал Владимир Саськов, экс-
перт Института налогового менеджмента 

и экономики недвижимости НИУ ВШЭ, 
контуры современной системы налоговых 
вычетов по НДФЛ охватывают достаточно 
широкий спектр секторов. Они закреплены 
в 23-й главе Налогового кодекса (НК) РФ и 
выглядят следующим образом: 

■ Стандартные вычеты — предоставля-
ются отдельным категориям граждан, напри-
мер инвалидам, чернобыльцам, участникам 

войн, Героям Советского Союза и России. 
Полный список претендентов можно найти в 
ст. 218 НК РФ. Они могут быть освобождены 
от уплаты налога в 3 тыс. рублей, или в 500 
рублей в месяц. Родители имеют право вычесть 
из дохода, на который начисляется НДФЛ, на 
первого и второго ребенка по 1400 рублей, на 
третьего и последующих детей — по 3 тыс. ру-
блей. Для родителей-одиночек вычет делается 
в двойном размере. А самый большой вычет 
в этой категории положен родителям детей-
инвалидов — 12 тыс. рублей. Этот тип вычетов 
предоставляет работодатель по заявлению 
от сотрудника. Если вычеты были рассчитаны 
неправильно, то по завершении налогового 
периода можно самостоятельно обратиться 
в ФНС, и там произведут перерасчет. 

■ Имущественные вычеты — предостав-
ляются при приобретении недвижимости или 
при продаже имущества. «Имущественный 
налоговый вычет предоставляется с суммы 
не больше 2 млн рублей, — объясняет Еле-
на Тимофеева, директор «Урал-финанс-
аудит». — Из них собственник может вернуть 
только 13%, то есть до 260 тыс. рублей». Если 
недвижимость покупалась в ипотеку, то можно 
получить вычет и с процентов, которые были 
заплачены по кредиту. В данном случае НДФЛ 
высчитывается с суммы 3 млн рублей, то есть 
эта часть вычета может составить 390 тыс. 
рублей. В итоге владелец квартиры или дома, 
приобретенных с привлечением жилищного 
кредита, может получить максимум 650 тыс. 
рублей налогового вычета.

■ Социальные вычеты предоставляются 
по расходам, связанным с оплатой социально 
значимых направлений: образование, лечение, 

благотворительность, занятия физкультурой 
и спортом. Эти вычеты ограничены величиной 
120 тыс. рублей. Причем учитываются они в 
общей сумме, а не каждый по отдельности. 
Особняком стоят вычеты на обучение детей 
— здесь ограничение в 50 тыс. рублей учи-
тывается отдельно от остальных социальных 
вычетов. 

■ Инвестиционный вычет пока еще не 
столь популярен среди наших сограждан. За-
ключается он в возврате суммы денежных 
средств, внесенных на индивидуальный инве-
стиционный счет. По нему установлено огра-
ничение в размере 400 тыс. рублей. Оформить 
инвествычет можно только через налоговую, 
по месту работы он не предоставляется.

■ Профессиональные вычеты предостав-
ляются по расходам, связанным с профессио-
нальной деятельностью. Так компенсируются 
фактически произведенные и документально 
подтвержденные траты. А в исключительных 
случаях вместо учета фактически произведен-
ных расходов индивидуальные предпринима-
тели могут получить вычет в размере 20% от 
общей суммы полученного ими дохода.

«Есть ограничения по размеру налогового 
вычета по каждому из типов трат, но количество 
вычетов на одного получается не ограничен-
ным», — акцентирует внимание инвестицион-
ный консультант Эрик Розенфельд.

13 лет без пересмотра

По данным на 1 января 2021 года (более 
поздних пока нет), число россиян, обративших-
ся за налоговым вычетом, составило более 4,9 
млн человек. Всего было выдано вычетов на 
сумму свыше 1,8 млрд рублей, средняя сумма 
вычета — 376,4 тыс. рублей. При этом наиболее 
распространенными налоговыми вычетами 
являются стандартные, имущественные или 
социальные.

Не секрет, что манипуляции с налоговым 
вычетом зачастую являются предметом финан-
сового мошенничества. Особенно аферистов 
привлекает имущественный вычет — ведь там 
счет идет зачастую на сотни тысяч рублей: есть 
где поживиться!

Так случилось с инженером авиапромыш-
ленности Антоном С., который переехал в Мо-
скву из Тольятти, купив квартиру в ипотеку в 
2019 году. Антон захотел получить вычет в 260 
тыс. рублей, и в июле 2020-го он подал на него 
документы. Однако как только мужчина отпра-
вил декларацию через личный кабинет налого-
плательщика, ему «выгрузилась» целая серия 
папок с документами и обращениями за 2016 
год, которые он не подавал. Он начал наводить 
справки в налоговой в Тольятти, но там, к его 
удивлению, ему показали выплаты, которые 
они произвели за его квартиру в Люберцах, 
которую он якобы приобрел. Позже мужчина 
выяснил, что даже адреса его так называемого 
жилья не существует. После обращения в по-
лицию оказалось, что это распространенная 
схема: злоумышленники ищут абсолютного 
тезку по паспорту, открывают на его имя счет и 
получают на него вычет. В настоящий момент 
разбирательство еще продолжается.

Однако основной проблемой существую-
щей системы налоговых возвратов, по мнению 
экспертов, является вовсе не уязвимость к мо-
шенническим схемам, а ее «замороженность» и 
несоответствие требованиям времени. «Край-
не консервативная политика финансовых вла-
стей в отношении налоговых вычетов по НДФЛ, 
по сути, нивелирует идею полномасштабной 
реализации социальной функции налогов, 
— говорит Владимир Саськов. — Так, не ме-
няющиеся в принципе пороговые критерии 
размеров предоставляемых вычетов с 2009 

года фактически сводят на нет ощутимость 
этих самых вычетов».

Ярким примером тому является, в част-
ности, и новый вычет «на фитнес». Устанав-
ливая дополнительный вид вычетов, общий 
предельный размер суммы социальных вы-
четов законодатели оставляют тем не менее 
прежним — 120 тысяч рублей в год. Именно эта 
цифра не меняется с 2009 года, несмотря на 
набежавшую с тех пор инфляцию и немалый 
рост доходов населения. То есть законодатель, 
увеличивая перечень услуг, не позаботился о 
расширении и границ допустимых расходов 
на социальные нужды, не говоря уже о крайне 
острой проблеме самого факта индексации 
данной суммы. А между тем в нее входят, на-
пример, и крайне актуальные по нынешним 
ковидным временам расходы на лечение, от-
мечает эксперт. 

Интересно, что в августе 2021 года ряд 
депутатов Госдумы, включая руководителя Ко-
митета по труду, социальной политике и делам 
ветеранов Ярослава Нилова, уже предлагали 
увеличить сумму предельного социального 
налогового вычета в 3 раза — со 120 тыс. до 
360 тыс. рублей. Но правительство не поддер-
жало эту инициативу, ссылаясь на отсутствие 
в законопроекте оценок будущих расходов 
бюджета и источников их компенсации. 

А ведь речь идет о пополнении кошельков 
простых россиян, что важно для экономики. 
«Средний размер налогового вычета по приоб-
ретаемому жилью за 2021 год составил 417 тыс. 
рублей при общем объеме выплат в 1,6 млрд 
рублей, — говорит Сергей Елин, эксперт 
по финансово-правовой безопасности 
московского отделения «Опоры России». 
— Наиболее популярным был вычет на при-
обретение жилья: им воспользовались 3,8 
млн налогоплательщиков. На втором месте 
— вычеты по уплате процентов по займу. Их 
получили более 1,1 млн россиян. Всего таких 
вычетов выплатили на сумму не менее 270 
млн рублей, их средний размер составляет 
238 тыс. рублей». 

Эксперты обращают внимание на то, что 
система налоговых вычетов является своео-
бразным полем межведомственной борьбы. 
В то время как Минфин девальвирует эконо-
мический эффект налоговых вычетов, налого-
вая служба, напротив, внедряет механизмы, 
повышающие их доступность. Так, уже год 
действует система ускоренного получения 
имущественных и инвестиционных вычетов, 
позволяющая фактически в автоматическом 
режиме, без подачи налоговой декларации 
и подтверждающих документов, в течение 
месяца (против трех ранее) получить нало-
говый вычет. 

Не спортом единым

По данным аналитиков компании 
CloudPayments, в 2021 году онлайн-продажи 
в категории «Спорт и фитнес» выросли на 67%, 
при этом средняя сумма покупки снизилась на 
17% с 3486 рублей до 2885 рублей. Рост спроса 
в этой товарной категории объясняют тем, 

что все больше спортивных и фитнес-клубов 
переходят на онлайн-оплату абонементов и 
индивидуальных занятий, проводят удаленные 
тренировки. При этом снижение среднего 
чека в 2021 году указывает на желание людей 
экономить на абонементах в фитнес-клубы и 
покупке индивидуальных занятий, поэтому 
они отдают предпочтение менее дорогим 
программам. Возможно, россияне не стали 
бы так сильно менять свои спортивные при-
вычки, если бы знали, что с января 2022 года 
граждане могут получить налоговый вычет с 
затрат за занятия физкультурой и спортом.

Претендовать на получение новой нало-
говой преференции могут граждане, которые 
занимаются спортом и могут подтвердить 
оплату оказанных им услуг, а также родители 
и усыновители детей до 18 лет, которые по-
сещают спортивные секции. Чтобы оформить 
налоговый вычет, человек должен предоста-
вить в инспекцию ФНС по месту жительства 
договор на оказание услуг и чеки, подтверж-
дающие оплату. Еще потребуется справка 
о доходах по образцу 2-НДФЛ и заявление 
на компенсацию (его можно скачать с сайта 
налоговой). Также вычет можно оформить и 
по основному месту работы. Налоговые пре-
ференции оформляются только в том случае, 
если для организации, с которой гражданин 
заключил договор, этот вид деятельности 
является основным.

Сегодня примерно 4,5 млн россиян посе-
щают фитнес-центры и введение налогового 
вычета может увеличить, по мнению Нацио-
нального фитнес-сообщества, эту цифру еще 
на 10%. Таким образом можно предположить, 
что право на вычет будет иметь почти 5 млн 
человек. Для оформления льготы за фитнес 
необходимо, чтобы физкультурно-спортивная 
организация была включена в утверждаемый 
ежегодно Правительством РФ соответствую-
щий перечень — реестр организаций, которые, 
оказывая услуги, дают возможность приме-
нить налоговый вычет.

«Формально обратиться за вычетом на 
спорт к налоговикам гражданин сможет только 
с 1 января 2023 года, так как право на вычет 
впервые возникает в 2022 году, — поясняет 
Сергей Сухоставец, директор по развитию 
«Рокет Ворк». — Однако можно все же полу-
чить деньги и в этом году — через формат с 
заявлением работодателю, который по новому 
закону должен перестать удерживать НДФЛ с 
зарплаты до покрытия суммы вычета». 

Если же говорить о ближайшей перспек-
тиве такого финансового инструмента, как 
налоговый вычет, то одним спортом дело явно 
не ограничится. Президент Путин в декабре 
прошлого года распорядился внести в зако-
нодательство изменения о предоставлении 
налогового вычета за инвестиции в сферу 
среднего образования. Нововведения должны 
вступить в силу уже в апреле. Предполагается, 
что благодаря «вычету на колледж» государ-
ство поможет работодателям обучать новые 
кадры, актуальные для современного рынка 
труда.

Наталия ТРУШИНА.

ОБЪЕМЫ НАЛОГОВЫХ ВЫЧЕТОВ

Суммы возвращенного НДФЛ в млн руб. 2016 2017 2018 2019
1. Социальный вычет по расходам на лечение 6,5 7,7 9,2 8,5
и лекарства, по взносам на личное страхование
2. Социальный вычет по расходам на обучение 3,9 3,8 4,1 4,0
3. Инвестиционный вычет 0,9 1,9 3,4 6,7
4. Имущественный вычет по расходам 149,0 162,7 199,9 207,4
на покупку недвижимости
5. Имущественный вычет по уплате 21,7 26,4 30,7 35,1
процентов по ипотеке

Источник: ФНС
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В этом году число налоговых вычетов, 
доступных россиянам, увеличилось. 
Официально работающие граждане 
с 1 января имеют право на получение 
налогового вычета на физкультурно-
оздоровительные услуги. Для люби-
телей здорового образа жизни это 
приятная новость. Но возможностей 
вернуть часть уплаченных в виде на-
логов средств у россиян на самом 
деле намного больше. У граждан есть 
право возврата 13% от расходов на 
лечение, образование, покупку жилья 
и еще ряда видов деятельности, хотя 
многие даже не подозревают об этом. 
Какие налоговые вычеты существуют 
и сколько денег за год можно вернуть 
себе в кошелек, «МК» рассказали экс-
перты. 

Почему россияне 
не пользуются 
законными налоговыми 
вычетами

ПРАВИЛА ВЫЧИТАНИЯ 
ДЛЯ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКА
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Мечты сбудутся. 
В следующей 
жизни



Наши власти очень не любят сло-
во «реформа», потому что его очень 
не любят наученные горьким опытом 
неудачных, не доведенных до кон-
ца или непродуманных реформ рос-
сияне. Но те же самые власти время 
от времени все равно затевают нечто 
грандиозное. 
Готовьтесь, сограждане! С 2023 года 
в стране начнется радикальная реор-
ганизация российского местного са-
моуправления. Из имеющихся сейчас 
в наличии около 20 тысяч муниципа-
литетов в течение пяти лет исчезнет 
как минимум половина. Среди обре-
ченных — городские и сельские по-
селения, самый низовой и близкий 
к населению уровень власти. Соот-
ветствующий законопроект уже при-
нят Госдумой в первом чтении и гото-
вится ко второму. 
Насколько экономически обоснова-
на эта реформа? Зачем она вообще 
нужна? Мы знаем, что наше местное 
самоуправление — слабое, пло-
хо работающее, денег у него 
нет. Мы знаем, что общение 
с муниципальными чиновни-
ками способно ввести в сту-
пор даже человека с крепкими 
нервами, а на муниципальные 
выборы ходит подавляющее 
меньшинство избирателей. 
Но будет ли лучше после того, 
как кадры перетасуют, муници-
палитеты перекроят и сольют? 
Нам, рядовым россиянам, луч-
ше?
О возможных последствиях пре-
образований «МК» поговорил 
с известным специалистом в об-
ласти социально-экономического 
развития регионов и политиче-
ской географии, профессором 
географического факультета МГУ 
Натальей ЗУБАРЕВИЧ.

— Авторы законопроекта, глава дум-
ского Комитета по госстроительству и за-
конодательству Павел Крашенинников 
(«ЕР») и глава Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодательству 
и госстроительству Андрей Клишас, го-
ворят, что двухуровневая система мест-
ного самоуправления (МСУ), которая 
существует в России с 2003 года, себя 
не оправдывает. И правда, 8 видов раз-
ных муниципальных образований (МО), 
среди них есть и матрешечные: напри-
мер, муниципальные районы, в которые 
входят городские и сельские поселения, 
или городские округа с внутригородским 
делением на районы. В каждом есть депу-
таты и чиновники, денег, кроме как на их 
содержание, не хватает ни на что… И вот 
предлагается оставить лишь три вида 
МО: городские округа — крупные города 
с прилегающими деревнями, муници-
пальные округа, объединяющие неболь-
шие города, деревни и села, и города 
федерального значения (Москва, Петер-
бург и Севастополь) с внутригородским 
делением. 

Российское местное самоуправ-
ление сейчас действительно абсо-
лютно неэффективно экономически 
и неработоспособно?

— Реформа Козака (Дмитрий, в 2003 
году — первый замглавы Администрации 
Президента, курировал разработку и реа-
лизацию предыдущей реформы местного 
самоуправления. — «МК») изначально была 
направлена на приближение местного са-
моуправления к населению, на то, чтобы в се-
лах, деревнях, поселках и маленьких городах 
были свои депутаты, свои органы местного 
самоуправления. «Ближе к людям» — таким 
был ключевой посыл, и он был правильным. 
С конца XIX века и в досоветское время, и в 
советское, и в раннее постсоветское время 
в России всегда был низовой уровень, не-
важно, как он назывался — земская управа, 
община, сельсовет, — до которого можно 
было дойти, достучаться…

Но реформа в 2003 году проводилась 
по единым лекалам для регионов с разной 
системой расселения. Был единый норматив, 
на какое количество населения должно при-
ходиться одно сельское поселение, и те, кто 
занимается регионалистикой, бились в основ-
ном с этой вот казенщиной, с унификацией 
подхода к образованию сельских и городских 
поселений. Страна очень большая и разноо-
бразная, она не может организовываться под 
единый формат. 

Сначала несколько регионов даже пыта-
лись сопротивляться нововведениям. Напри-
мер, на Сахалине, в Свердловской области 
все территориальные единицы были названы 
городскими округами — чтобы не вводить 
двухуровневую систему и избежать лишнего 
дробления. 

— То есть даже в селах и деревнях там 
были городские округа?

— Да, это было смешно — ну какие го-
родские округа? Их потом, конечно, заставили 
закон исполнять, и тогда они для вида создали 
по одному городскому или сельскому по-
селению — мол, отвяжитесь, но в основном 
продолжали работать в системе городских 
округов. В общем, далеко не все были до-
вольны двухуровневой системой, потому что 
дополнительные расходы по ее содержанию 
ложились на бюджеты субъектов Федерации. 
А нагрузка на них действительно выросла. 
По оценкам моих коллег из Института эконо-
мики города, сделанным в первой половине 
нулевых, в стране добавилось где-то 260 ты-
сяч низовых муниципальных чиновников.
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В 2003 году первый замглавы Ад-
министрации президента Путина 
Дмитрий Козак объяснял, почему 
было решено остановиться 
на двухуровневой системе МСУ. 

Прежде всего изучался 
«наш дореволюционный опыт» — земская 

реформа Александра Второго, который в 1864 
году «имел мужество» и ввел «ту модель мест-
ного самоуправления, которую мы сегодня 
пытаемся восстановить и которая доказала 
свою состоятельность», говорил г-н Козак. 
Земства как выборные органы, занимавшиеся 
решением насущных проблем жизни терри-
торий, могли вводить налоги и сборы на раз-
ные цели вроде строительства школ или 
больниц, сначала существовали на уровне 
губерний и уездов, а после Февральской ре-
волюции появились и в волостях; в деревнях 
сохранялось общинное самоуправление. Еще, 
говорил г-н Козак, изучался опыт Франции (в 
том, что касалось организации местного са-
моуправления в городах и селах) и Германии 
(в том, что касалось взаимодействия между 
различными органами МСУ). 

— Расходы на муниципальных депу-
татов можно не считать, потому что ра-
ботают они на общественных началах, 
зарплат не получают?

— Как правило. Но прежде чем вернуться 
к деньгам, надо вспомнить, что субъекты РФ 
в период кризиса, когда им пришлось выпол-
нять указы президента и повышать зарплаты 
бюджетникам до уровня средних по региону, 
с конца 2012 года сами начали тихой сапой 
процесс укрупнения прежде всего сельских 
поселений. Это делалось, чтобы хоть как-то 
сэкономить деньги, потому что в 2013–2014 
годах по 77–79 субъектов РФ из тогдашних 
83 сидело в дефиците. Денег не было. Так что 
процесс сокращения численности низовых 
работников местного самоуправления идет 
уже несколько лет, и идет достаточно активно. 
А в 2019 году ввели понятие «муниципальных 
округов», в которых как бы можно было от-
менять двухуровневую систему местного 
самоуправления. Это был еще один шаг к со-
кращению числа муниципальных образо-
ваний, представительств и муниципальных 
чиновников. 

— Удмуртия, Пермский край, Став-
рополье активно эту линию в последние 
годы проводили…

— Многие регионы пошли по этому пути, 
и тут уже вопрос был не только про деньги, 
но и про концентрацию власти и выгодное для 
региональных властей упрощение системы 
управления. 

Теперь про занятость в местном са-
моуправлении. У нас нет отдельных цифр 
по низовому уровню, то есть по сельским 
и городским поселениям. Но в муниципали-
тетах всех уровней, включая муниципальные 
районы и городские округа, занято меньше 
300 тысяч человек. 264 тысячи из них — ис-
полнительная власть, как мы уже говорили, 
муниципальные чиновники. Большая их часть, 
примерно 200 тысяч человек, — это муници-
пальные работники сельских и городских по-
селений, хотя работников в каждом — по 3–4 
человека…

Но ведь никто не сказал, что при уни-
чтожении низовых муниципалитетов всех 
работающих там сократят! На местах, говорит 
нам сейчас власть, все равно останутся пред-
ставители муниципальных органов управле-
ния более высокого уровня. То есть люди там 
будут, они будут получать зарплату, из чего 
мы можем сделать вполне внятный вывод 
о том, что большой денежной экономии эта 
реформа не принесет. 

К тому же бюджеты всех сельских поселе-
ний в 2020 году (по 2021 году полных открытых 
данных пока нет) — 234 млрд рублей. Бюд-
жеты всех городских поселений — 159 млрд 
рублей. Суммарно чуть меньше 400 млрд 
рублей на страну. Можно, конечно, сказать, 
что 400 млрд рублей «тоже деньги». Но кон-
солидированные, то есть с учетом бюджетов 
местного самоуправления, бюджеты регионов 
— 14 трлн рублей! Все муниципальные бюд-
жеты — это лишь 3% от консолидированных 
бюджетов регионов. Очень немного. 

По сельским поселениям уровень дота-
ционности, то есть доля трансфертов, безвоз-
мездной помощи во всех доходах их бюдже-
тов, — 68%. У городских поселений, которые 
немного покрепче, — 52%. То есть местное 
самоуправление высоко дотационно, что дает 
в руки власти еще один козырь — «зачем 
их держать?».

— В 12 субъектах РФ трансферты 
из федерального бюджета составляют 
60% и более доходов регионального бюд-
жета, а в Чечне, Тыве и Ингушетии — около 
80% всех доходов. Но их никто на этом 
основании не предлагает упразднить.

— Именно. Кроме того, если мы возьмем 
все городские округа страны (этот более вы-
сокий уровень местного самоуправления 
сохранится) — они дотационны на 61%. А все 

муниципальные районы (это тоже 
более высокий уровень МСУ, который сохра-
нится, преобразовавшись в муниципальные 
округа) дотационны на 74%… Получается, что 
этот козырь выбивается из рук сразу же, пото-
му что более высокий уровень муниципальной 
власти еще более дотационен.

«Денег нет, 
но вы держитесь»

— Деньги низовой уровень муници-
пальной власти и правда тратит только 
на зарплату? На другие полномочия что-
то остается?

— Если посмотреть структуру расходов 
сельских поселений, которые сейчас должны 
исчезнуть, цифры вроде бы подтверждают 
правоту власти, потому что 28% всех расходов 
сельских поселений, почти треть, идет на со-
держание самих работников. По городским 
поселениям процент поменьше — 13%. 

А сколько тратит на исполнение своих 
полномочий низовой уровень МСУ? На ЖКХ 
по сельским поселениям — 30% всех рас-
ходов: в селах и деревнях центрального водо-
снабжения и отопления зачастую нет, и речь 
идет о субсидиях на отопление школ, админи-
стративных зданий и т.д. и т.п. По городским 
поселениям 44%, то есть почти половина 
расходов — это субсидирование ЖКХ. Кста-
ти, в расходах на ЖКХ «зашиты» и расходы 
на благоустройство и вывоз мусора…

17% бюджета сельских поселений и 23% 
городских идет на содержание внутрипосе-
ленческой дорожной сети, на знаменитый наш 
ямочный ремонт… На культуру (клубы, библио-
теки) сельские поселения тратят 17% всех 
расходов, городские поменьше — 10%.

Получается, что у низового уровня МСУ 
всего три основных полномочия: дороги, что-
то по ЖКХ, благоустройству и вывозу мусора 
и культура. Всё. Вот вам вроде бы еще один 
аргумент в пользу сокращения числа муни-
ципалитетов: «а зачем они, у них полномочий 
на три копейки». Но и тут никакой большой 
экономии мы не получим. Котельные и клубы 
все равно придется содержать, а дороги ре-
монтировать, просто эти полномочия теперь 
переползут на более высокий уровень.

— Местное самоуправление в России 
имеет свои источники доходов? Даже 
если не брать нижний уровень, обречен-
ный на смерть.

— Возьмем городские округа, они более 
обеспеченные. 20% их доходов — это отчис-
ления от НДФЛ. 5% — это налоги с малого 
бизнеса, процентов 6–7 они имеют с налога 
на землю. Еще немного дает налог на имуще-
ство физлиц. Но уровень их дотационности-
то, как мы уже говорили, — 60%! У них очень 
мало своих доходов. 

— А от кого это зависит? От регио-
нальных властей?

— Региональные власти могут вводить 
свои региональные ставки расщепления 
НДФЛ, чтобы не гонять деньги туда-обратно 
в виде трансфертов, такое иногда делается. 
Но базовый дизайн налоговой системы задан 
федеральными законами. 

— Значит, никто в центре и не ставил 
перед собой такой задачи, чтобы деньги 
у муниципалитетов были?

— Дизайн менялся. Первоначально, 
до 2012 года, муниципалитетам оставляли 
30% НДФЛ, их налоговая база была выше. 
Потом в 2015 году доля снизилась до 20%, а в 
2018-м — до 15%. Почему? Основные полно-
мочия с местного уровня забрали на регио-
нальный, и регионы потребовали увеличить 
их доходную базу. У нас ведь вся соцзащита 
уже на региональном уровне (муниципалитеты 
в лучшем случае только получают трансферты 
и их распределяют), все здравоохранение — 
в ведении регионов и Фондов обязательного 
медицинского страхования, в образовании 
у муниципалитетов осталось только содер-
жание зданий — отопление, освещение… 
Поскольку полномочия упорно централизо-
вывали, централизовалась и налоговая база. 
Местное самоуправление всех уровней вы-
холощено полностью, а теперь его низовой 
уровень просто уничтожат. 

Но суть этой реформы, как мы видим, 
не экономическая. Главная причина, по кото-
рой она проводится, — политическая. Внизу 
стали избирать не тех депутатов. Порой эти 
депутаты или даже избранные главы низо-
вых поселений возглавляют протесты. Шиес 
(железнодорожная станция в Архангельской 
области, стала известной после длительных 
массовых протестов против строительства 
мусорного полигона в 2018–2019 годах. — 
«МК») получился, и из этого были сделаны 
выводы. Избранные снизу люди не боятся за-
давать вопросы, почему так мало денег выде-
лено на дороги, почему и как распределяются 

средства на исполнение полномочий между 
муниципальными структурами. Не боятся от-
стаивать интересы местного населения.

«Есть женщины в русских 
селениях»

— Но кадры на низовом уровне порой 
ниже всякой критики. 

— Есть проблема, я тут спорить не могу. 
Поскольку полномочий кот наплакал и де-
нег мало, место незавидное, а человеческий 
капитал на периферии так себе, качество 
управления, безусловно, невысокое. Ждать, 
что там родятся великие менеджеры, точно 
не приходится. Но ведь и на уровне муници-
пальных районов есть к качеству управленцев 
много вопросов. Зато сельские поселения 
(в Архангельской области, например) дали 
нам интересный феномен: там очень много 
женщин-управленцев, избранных глав по-
селений, которые пытаются максимально 
рачительно эти копеечные деньги как-то 

расходовать, поднимают людей на решение 
местных проблем… Мы имели систему, кото-
рая формулировала управленческие навыки, 
навыки самоорганизации. Сейчас же в этих 
поселениях будет сидеть назначенный сверху 
чиновник.

— Может быть, та же женщина 
— назначенная.

— Да, но если вы назначены верхним на-
чальником и отчитываетесь только перед ним, 
то будете исполнять указания, спущенные 
сверху. Если же вы избирались населени-
ем, то стараетесь все-таки учитывать то, что 
людям важно, слушать их. Слом системы об-
ратной связи и представительства интересов 
местного населения через избранных ими 
глав — самое страшное последствие этой как 
бы реформы, а на самом деле антиреформы, 
давайте называть вещи своими именами. Эти 
главы и правда часто не очень компетентны, 
но они все же пытались представлять инте-
ресы локального сообщества.
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Число выборных органов и выборов 
в России существенно сократится 
— потому что сократится число 
органов МСУ, формируемых по-
средством выборов. Из текста за-

конопроекта следует, что уже с 2023 года 
в городских и сельских поселениях, муници-
пальных округах, обреченных на исчезнове-
ние, муниципальных выборов назначаться 
и проводиться больше не будет. Уже избран-
ные к тому моменту местные депутаты, главы 
поселений и муниципальных районов дора-
ботают до конца срока своих полномочий. 
Нынешняя система МСУ полностью должна 
быть заменена на новую, одноуровневую, 
к 2028 году.

— «Людям все равно, как оно все ор-
ганизовано, выбирается местный глава 
или назначен, — главное, чтобы дороги 
строили, ЖКХ не рвало в морозы, а пре-
образования позволят усилить кадрами 
и организационно местное самоуправле-
ние». Так говорят сторонники реформы.

— Какие это будут новые кадры, откуда? 
Они что, перетекут из низового самоуправле-
ния в муниципалитеты и изменятся качествен-
но? Это демагогия. Кадры есть те, что есть, 
других не будет. Из Москвы никто не приедет 
поднимать местное самоуправление, а даже 
если бы приехал — не справился бы в этих 
финансовых условиях и при нашем законода-
тельстве, где один закон противоречит дру-
гому, а посадка мэра — стандарт российской 
системы управления. Не будет лучше работать 
ЖКХ после ликвидации низового уровня МСУ. 
Ничего сущностно не поменяется. 

— Во время обсуждения законопро-
екта в первом чтении в думском Комитете 
по региональной политике и местному 
самоуправлению высказывались опа-
сения, что в результате реформы может 
усилиться отток населения из сельской 
местности в Сибири, на Дальнем Востоке 
и Крайнем Севере. Когда убирали шко-
лы и фельдшерские пункты в сельской 
местности, вслед за ними ушли и люди. 
Власть, мол, тоже один из маркеров, ко-
торый говорит о том, что место чего-то 
стоит для проживания. Вы согласны с та-
кой постановкой вопроса?

— Я сформулировала бы немного ина-
че. Сокращение центров управления внесет 
дополнительный дискомфорт, но сказать, 
что оно предопределит рост оттока… Отток 
и так идет. Гораздо больший урон селу на-
несла оптимизация сети социальных услуг. 
Когда закрываются малокомплектная школа, 
фельдшерско-акушерский пункт или участ-
ковая больница, семьи с детьми принимают 
определенные решения и переезжают в более 
крупные населенные пункты, а пожилые про-
сто тихо терпят и умирают.

— Или уезжают к детям в города.
— На зиму, как правило, пока ноги ходят… 

Но могу вам сказать, что на Северах, в Сибири 
и на Дальнем Востоке все-таки не сокращали 
школы, ФАПы и участковые больницы, как 
красноармейцы шашкой, делали все более 
аккуратно, потому что там до соседнего на-
селенного пункта не доскачешь. Чемпионами 
по рубке были как раз Центральная Россия 
и Северо-Запад. И уменьшение функции ни-
зового управления плохо не только для уже 
обезлюдевших деревень в этой части страны, 
оно еще хуже — и тут я соглашусь с думским 
комитетом — для территорий, где возрастная 
структура населения не такая старая, где 
есть работоспособное население. Когда у вас 
на территории не будет власти, с которой вы 
лично можете взаимодействовать, это будет 

порождать дополнительное недовольство, 
дополнительный управленческий бардак. 
Ухудшение обратной связи не позволит лю-
дям отстаивать свои запросы на получение 
нормальных социальных услуг. На то, чтобы 
были дороги, чтобы как-то работало ЖКХ. 
Вот в чем проблема. У людей, даже когда они 
просто пожалуются, есть некое ощущение 
того, что они высказались и это куда надо 
дойдет. Надежда есть. 

А теперь, наверное, на «прямую линию» 
с президентом будут выстраиваться много-
километровые очереди… Это грустная шутка, 
конечно.

Всегда ли чем проще — 
тем лучше

— Зато сложная, малопонятная си-
стема заменяется простой. 

— Сложные, адаптированные к специфи-
ке территорий системы более устойчивы, 
нельзя делать абсолютно одно и то же в Крас-

нодарском крае, на Чукотке и в Мурманской 
области, это понятно даже школьнику, изу-
чающему экономгеографию России. Власть 
же стремится к снятию любых политических 
турбулентностей, как она их понимает, и к 
упрощению системы управления. Но, упрощая 
в одном месте, резко усложняет в другом. На-
пример, в связи с реализацией нацпроектов, 
принятых после избрания Владимира Путина 
на очередной срок в 2018 году, количество 
видов субсидий, которые получают субъекты 
РФ, выросло с сотни с небольшим до более 
чем 300. И по каждой из них регион должен 
софинансировать и отчитываться. 

Так что это не упрощение — это разрас-
тание бюрократической системы, которая, 
как газ, заполняет собой все пространство. 
Главное, чтобы внизу ничего не мешало. А на-
верху мы сделаем так, чтоб контролировать 
все по максимуму. Это одна из ключевых по-
литических целей проведения нынешней ре-
формы местного самоуправления: повышение 
контроля. Нет представительства — некому 
организовать протест. Нет представительства 
— никто не будет портить картину и порождать 
вопросы, почему не того избрали…
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Оценить масштаб грядущего упро-
щения системы местного самоу-
правления в результате нынешней 
реформы можно на примере одной 
из территорий Тверской области. 

Сейчас город Кимры (население около 42 
тысяч человек) — городской округ со своим 
представительным органом, Кимрской го-
родской думой, и своим городским главой. 
Уже несколько лет в соответствии с регио-
нальным законом глава города не избирается 
на прямых выборах. 

Но одновременно в городе Кимры распо-
ложены отдельные органы управления «матре-
шечного» Кимрского муниципального района, 
объединяющего одно городское поселение 
(Белый городок) и 13 сельских поселений. 
В каждом из низовых поселений есть свой 
совет депутатов и глава, избранный из числа 
этих депутатов. Например, в Неклюдовском 
сельском поселении 7 местных депутатов 
и глава администрации, тоже депутат. Сей-
час власти Тверской области уже запусти-
ли процесс объединения городского округа 
Кимры и Кимрского муниципального района 
в муниципальный округ. А к 2028 году на его 
территории не должно остаться ни одного 
городского и сельского поселения.

— Множество выборов муниципаль-
ных депутатов и глав поселений внизу 
трудно контролировать? Глав областных 
и районных центров-то у нас не избирают 
уже почти нигде.

— Конечно. В итоге Россия довольно 
быстро, за 10–15 лет, похоронила систему 
местного самоуправления. Навеки? Нет. При 
смене политико-экономического цикла все 
равно будет сдвиг в сторону развития местно-
го самоуправления, по той простой причине, 
что для людей значимо представительство 
их интересов. Мы вернемся к восстановле-
нию, но, к большому сожалению, потеряем 
как минимум лет 20.

— В других странах мира везде есть 
низовой уровень самоуправления?

— Про все страны говорить невозмож-
но, но в развитых странах низовое местное 
самоуправление — неотъемлемый элемент 
организации публичной власти, и не имеет 
значения, унитарное это государство или 
федеративное. В разной мере, но это пред-
ставительство существует, потому что люди 
должны иметь обратную связь и возможность 
свои интересы предъявлять. Это нормальная 
низовая демократия, без которой демократии 
в целом не бывает. 

— Есть ли в России места, где и в ны-
нешнем виде, при малых деньгах, про-
блемах с кадрами и урезанных полномо-
чиях система МСУ более-менее активна 
и дееспособна?

— У меня нет опыта исследования низо-
вого уровня, только человеческий опыт много 
ездившего по России исследователя. И этот 
опыт свидетельствует, что когда появляются 
активные люди в самом низу, и начинают тере-
бить… Например, в разных местах заработало 
самообложение (разрешенные законом разо-
вые добровольные платежи граждан на реше-
ние местных проблем. — «МК») — это тоже 
инициатива снизу. Хотя вся муниципальная 
система отстроена так, что нет ни ресурсов, 
ни полномочий, все равно находится тот, кто 
пытается что-то делать.

Беседовала 
Марина ОЗЕРОВА.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

ВЕРТИКАЛЬ ВЛАСТИ 
ВОТКНЕТСЯ В ЗЕМЛЮ
Сначала у местного самоуправления забрали 
деньги, а  сейчас добьют его 
окончательно

Известный «машинист» Андрей Ма-
каревич помимо бодрых хитов и 
рок-баллад периодически выпуска-
ет пластинки с джазовыми версия-
ми старых песен еврейского народа 
под общим названием «Идиш джаз». 
Правда, сам их не поет, в основном 
нанимает певиц, совсем как Сергей 
Шнуров. Редко какая песня группи-
ровки «Ленинград» обходится без 
сильного женского вокала. Третью 
серию «Идиш джаза», вышедшую на 
днях, сопровождают все те же жен-
ские голоса, певицы Полина Касья-
нова, Диана Поленова, Ирина Роди-
лес, Лера Гехнер, Алина Ростоцкая 
звучит здесь впервые. Трубач и во-
калист Константин Гевонкян тоже 
участвует в проекте с самого нача-
ла, с первого диска «Идиш джаз», 
вышедшего в 2013 году. Наряду с 
Макаревичем одним из главных ав-
торов проекта с самого начала ра-
ботает композитор Евгений Борец.

Звездой альбома стал один из извест-
ных хитов Леонарда Коэна — Dance Me 
to The End of Love, созданный изначально 
не столько в еврейской, сколько в греческой 
музыкальной традиции. Все привыкли вос-
принимать ее как любовную балладу. Шут-
ники в Интернете даже положили ее на танец 
Наташи Ростовой и Андрея Болконского из 
советской экранизации Сергея Бондарчука. 
И в новом альбоме Андрея Макаревича эта 
песня звучит как романтическое воспомина-
ние, атмосферно завернутое в дождливый 
вечер. В противовес заключенному в нее 
Леонардом Коэном огню страшных печей хо-
локоста, в которых погибали заключенные. 
Он слышал, что в некоторых лагерях смерти 
рядом с крематориями заставляли играть 
струнный ансамбль, пока их сокамерников 
сжигают. Очевидно, речь идет об оркестре 
Яновского концентрационного лагеря во 
Львове. Леонард объяснял, что красота этой 
песни означает завершение существования 
и некую страстную составляющую в этом 
завершении, что похоже на язык любви с 
ее страстью. Начинаясь с шепота дождя, 
на «Идиш джаз-3», песня переходит в ша-
гающий по широким улицам классический 
нью-йоркский ломаный джаз.

Еврейские беженцы, празднуя оконча-
ние Второй мировой войны в Казахстане, 
написали недобрую тираду Shelakhmones 
Hitlern — «Гостинцы Гитлеру на Пурим от 
простого еврея». Гитлер в ней сравнивает-
ся с поверженными врагами прошлого, а 
Сталин предстает как светлая сила. «Гитлер, 
ты уже не первый нашим братьям портишь 
нервы<…> Как и ты, они мечтали уничтожить 
мой народ. Что ж, теперь товарищ Сталин 
вам устроит укорот! Ты убить меня поклялся, 
Ты мой мирный дом спалил, над девицей 
надругался и дитя не пощадил. Но глупы 
твои мечты: есть и будет мой народ. Как 
Аман, издохнешь ты, а наш народ живет!» — 
так перевел этот текст поэт-перформанист 
Псой Короленко. В альбоме «гостинцы 
Гитлеру» звучат под музыку бессарабского 
бродячего поэта и композитора Зелика 
Бардичевера, умершего еще до нашествия 
фашизма на Европу. Эту музыку предложили 
сам Псой Короленко и музыкант Сергей Эр-
денко. А Андрей Макаревич нарисовал об-
ложку для нового диска Псоя Короленко.

Самая старая композиция на альбоме 
датируется XV веком. La Rosa Enfloreсe, 
старинная песня сефардов — этнической 
группы евреев, которая когда-то жила на 
территории Испании и Португалии — с ло-
гическими отзвуками португальского фадо 
и считываемой средневековой мелодикой. 
Грустным голосом в ней поется о том, как 
расцветает роза, а душа чернеет и страдает 
от любви по весне. Песня до сих пор на-
столько популярна, что тысячи музыкантов 
со всего мира создают новые версии и об-
работки этой мелодии. 

Следом за 500-летним историческим 
хитом звучит веселая песня со знакомым 
названием «Джанкой», родом с полуострова 
Крым. Забавная композиция сочинена ев-
реями Крыма в 20-е годы прошлого века, 
здесь можно услышать, как на идише про-
износятся Севастополь и Симферополь. 
Этот трек Андрей Макаревич сделал вме-
сте с одесским музыкантом Феликсом 
Шиндером, который тоже издает альбомы 
еврейской музыки.

Классический веселый джазовый шаг 
Луиса Армстронга слышен в его песне 
O'l Man Mose. В оригинале Армстронг ве-
село поет о том, что старик с крючковатым 
носом по имени Мозес — он же Моисей, 
умер, а точнее, «откинулся», ибо здесь ис-
пользуется английская вульгарная идиома 
«пнуть ведро», означающая именно это. Всю 
песню старик Моисей «пинает ведро»: в 30-е 
годы джаз родился как хулиганская музыка 
черных, неудивительно, что он был наполнен 
просторечными выражениями.

Завершает альбом и, похоже, проект 
трогательно и аккуратно исполненный Ан-
дреем Макаревичем государственный гимн 
Израиля «Атиква», которая переводится как 
«Надежда». Еврейский народ поет о том, 
что уже 2000 лет надеется на свободную 
жизнь на земле Иерусалима. Интересно, 
что у гимна Израиля есть связь с Россией, 
в начале XX века на еврейском собрании 
«Атикву» исполнил Федор Шаляпин. Теперь 
эта песня в исполнении одного из главных 
российских рок-музыкантов уже 2 года ле-
жит на Ютубе. 

Выход диска планировался раньше, но 
из-за процедуры очистки прав он задер-
жался. Пластинка получилась в идеальном 
еврейском ключе, здесь есть место и для 
того, чтобы погрустить, и посмеяться, и 
потанцевать, но главное, что отличает эту 
культуру, — не унывать.
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Глава британской монархии Елиза-
вета II выразила «искреннее же-
лание», чтобы, когда ее сын принц 
Чарльз станет королем, его жена 
Камилла Паркер-Боулз, герцогиня 
Корнуольская, стала королевой-
консортом.

В откровенном послании, посвященном 
70-летию ее восшествия на престол, Ели-
завета II ясно выразила свое желание, не-
двусмысленно проложив путь королеве Ка-
милле. Как напоминает The Guardian, когда 
герцогиня вышла замуж за принца Уэльского 
в 2005 году, Кларенс-Хаус ясно дал понять, 
что она будет носить титул Ее Королевского 
Высочества принцессы-консорта.

Долгое время считалось, что это был 
компромиссный титул в то время, когда 
герцогиня Корнуольская считалась менее 
популярной в опросах из-за ее отношений 
с Чарльзом, когда он был женат на Диане, 
принцессе Уэльской.

Предполагается, что принц Чарльз дав-
но испытывал твердое желание, чтобы его 
жена Камилла Паркер-Боулз носила титул 
королевы-консорта и была, таким образом, 
коронована и помазана, когда он сам станет 
королем.

Елизавета II ясно дала понять, что под-
держивает эту идею, в письменном сооб-
щении, опубликованном в субботу. В нем 
королева поблагодарила нацию за «вер-
ность и привязанность», которые она по-
лучила за время своего 70-летнего правле-
ния. Она добавила: «И когда придет время 
и мой сын Чарльз станет королем, я знаю, 

что вы окажете ему и его жене Камилле та-
кую   же поддержку, как и мне; и я искренне 
желаю, чтобы, когда это время придет, Ка-
милла была известна как королева-консорт, 
поскольку она продолжает свою верную 
службу».

Королева недавно заявила о своей ре-
шительной поддержке Камиллы, сделав 

герцогиню Корнуольскую королевской да-
мой Благороднейшего ордена Подвязки 
в знак признания ее вклада в дело монархии. 
Многие наблюдатели увидели в этом шаг 
к подтверждению того, что Камилле будет 
предоставлен статус королевы-консорта.

Как отмечает The Guardian, старшие 
представители королевской семьи явно чув-
ствуют, что общественное мнение о Камилле 
изменилось за последние годы по мере ро-
ста ее популярности и что этот исторический 
момент в правлении Елизаветы II, отмечаю-
щей свой платиновый юбилей пребывания 

на престоле, стал подходящим временем, 
чтобы положить конец спекуляциям о буду-
щем титуле Камиллы.

Во время ее бракосочетания с прин-
цем Чарльзом многие сомневались, что Ка-
милла не может быть названа принцессой-
консортом, так как протокол предписывал, 
что она будет королевой Камиллой в любом 
случае, точно так же, как королева-мать 
стала королевой Елизаветой, когда вышла 
замуж за Георга VI. «Я видела, как моя мать 
исполняла эту роль во время правления 
моего отца», — говорится в этой связи в об-
ращении Елизаветы Второй.

В прошлом, с консортами-мужчинами, 
этот вопрос решался по-разному. Напри-
мер, умерший в прошлом году муж королевы 
Филипп, герцог Эдинбургский, носил титул 
принца-консорта, а не короля.

В воскресенье королева Елизавета II 
стала первым британским монархом, пра-
вившим 70 лет и достигшим платинового 
юбилея, сообщает Би-би-си. По этому слу-
чаю в Соединенном Королевстве начинаются 
торжества, кульминация которых придется 
на первый летний месяц, когда в Британии 
объявлены длинные праздничные выходные 
(со 2 по 5 июня). А в преддверии юбилея ее 
величество устроила прием для волонте-
ров, пенсионеров и сотрудников отделения 
некоммерческой организации «Женский 
институт» из окрестностей Сандрингем-
ского дворца. Это стало, подчеркивает Би-
би-си, крупнейшим публичным приемом, 
который Елизавета II посетила с октября, 
когда она встретилась с участниками 

правительственного глобального инвести-
ционного форума в Виндзорском замке. 

Королеве, одетой в платье с двумя 
платиновыми брошами, подаренными ей 
на свадьбу принцем Филиппом, преподнес-
ли торт с символикой платинового юбилея. 
Елизавета II надрезала торт, но кусок отре-
зать не стала: «Думаю, я просто воткну в него 
нож, а закончит пусть кто-нибудь другой». 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Отмечающая платиновый 
юбилей Елизавета II 
сделала важное заявление

КАМИЛЛА БУДЕТ КОРОЛЕВОЙЙ

Андре

Нож в торт! 
Британская 
королева 
начала 
отмечать 
платиновый 
юбилей.

Принц Чарльз и Камилла.

В условиях постоянного расшире-
ния зон платной парковки москов-
ские автомобилисты давно дога-
дались, что со временем «новый 
порядок» придет и к парковкам 
во дворах. Тема «администрирова-
ния» стоянки автомобилей на при-
домовых территориях неодно-
кратно поднималась в мэрии и в 
Мосгордуме, однако пока не одо-
брена политически. При этом в 2020 
году Центр организации дорожного 
движения (ЦОДД) разработал мето-
дические рекомендации по органи-
зации парковки во дворах. Что нас 
ожидает — разбирался «МК». 

Документ, который называется «Мето-
дические указания по организации безопас-
ного движения транспорта и пешеходов 
на придомовых и внутридворовых терри-
ториях», насчитывает более 200 страниц. 
Из них значительная часть посвящена идео-
логическому обоснованию необходимости 
упорядочить парковку во дворах и анализу 
мирового опыта. «Несмотря на существую-
щие нормы регулирования, дворы остают-
ся пространством с потенциально высо-
ким риском получения травм в результате 
происшествий с участием автомобиля», — 
констатируют авторы документа, отдельно 
фокусируясь на превышении водителями 
скорости и «хаотичной парковке». 

«Главным системным фактором небез-
опасности дворов является автомобильная 
ориентированность пространства», — под-
черкивается в документе. С ней-то и предпо-
лагается бороться. А для читателей из числа 

лиц, принимающих решение, есть и еще одно 
обоснование: упорядочивание парковочных 
мест во дворах создает «возможность для 
их инвентаризации и структурирования, 
что открывает дальнейшую перспективу 
для их эффективного администрирования». 
В переводе с бюрократического языка это 
означает, что все парковочные места во дво-
рах могут и должны быть посчитаны и так 
или иначе «управляться». Распределением 
дефицитного ресурса (а парковочные места 
в большом городе — именно дефицит) будет 
в перспективе заниматься государство.

Здесь же, в преамбуле документа, ав-
торы честно отмечают, что «одним из пре-
пятствий на пути трансформации и упо-
рядочивания дворовых территорий может 
стать вопрос собственности». Поскольку 
придомовые территории — это, по Жилищ-
ному кодексу, общедолевая собственность 
многоквартирного дома. Но, если бы не эта 
норма, идеалом авторов документа (на-
помним, он появился под грифом ЦОДД) 
оказывается… Советский Союз до эпохи 
«Жигулей», в котором автомобиль был 
роскошью. 

Впрочем, методисты ЦОДД деклариру-
ют отсутствие прямого желания притеснить 
автомобилистов, организовав по всей Мо-
скве «дворы без машин». Напротив, они кон-
статируют: «Самым популярным вариантом 

на портале «Активный гражданин» на во-
прос «Как бы вы хотели благоустроить свой 
двор?» стал ответ «Организовать новые 
парковочные места». Налицо одновремен-
ное желание получить комфортный, уютный 
двор, в котором можно отдыхать, и решение 
проблемы парковки». 

И вот что предлагается внедрить для 
организации в московских дворах такой сре-
ды. Рекомендации разделены на три пакета: 
базовый, оптимальный и максимальный. 
В базовый входят: обустройство тротуаров 
с выступами и понижениями (для безба-
рьерного прохода), искривление и заужение 
полос движения (для снижения скорости), 
более «шершавое» покрытие дворов (тоже 
чтобы не гоняли) и ограничение парковки 
зелеными насаждениями. В оптимальном 
— к этим мерам добавляются столбики для 
отграничения тротуаров от автополосы, 
«лежачие полицейские», тумбы и клумбы 
для ограничения скорости, свет на пеше-
ходных переходах (кстати, нарисованная 
во дворе зебра означает запрет парковки 
не только на ней, но и за 5 метров до нее, 
то есть минус два параллельных или 3–4 
«елочных» машино-места).

Наконец, максимальная «конфигу-
рация» двора предусматривает автоба-
рьер (ограничивающий проезд частных 
машин к дому или, например, к площадке 

мусорных контейнеров), разделители 
полос для автомобилей и пешеходов-
велосипедистов, новую разметку. Пред-
полагается, по возможности, запретить 
сквозной проезд по дворам «длинных» 
домов — чтобы не возникало соблаз-
на разгоняться на них и объезжать 
по дворам пробки. Вместо сквозного 
проезда предполагается сделать (кстати, 
за счет газонов) разворотные площадки 
— на которых, разумеется, парковка будет 
запрещена. 

Но главное — «упорядоченный двор» 
будет полностью инвентаризован с точки 
зрения парковочных мест. Сейчас в абсо-
лютном большинстве столичных дворов 
действует так нелюбимая урбанистами «хао-
тичная парковка», когда автомобили стоят 
так, как помещаются. А если машина ме-
шает проходу или проезду — это решается, 

скажем так, неформальными методами, 
от словесных аргументов до сдутых шин. 
Такой «анархии», если предложения ЦОДД 
будут реализованы, придет конец. Лучше 
ли будет всем, вместе взятым, — пешехо-
дам, велосипедистам, колясочникам, пас-
сажирам такси, автомобилистам, — покажет 
время. Но парковочных мест (ведь стоянка 
«где попало» окажется вне закона) — точно 
станет меньше.

Антон РАЗМАХНИН.

Транспортники намерены разделить для автомобилистов 
и пешеходов проезды вдоль домов

В ДВОРАХ ПРАВДЫ НЕТ
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Вы заметили, что к нам вновь вернул-
ся страх войны? Пока что не так, как 
сорок лет назад, когда программа 
«Время» пугала «ястребами войны», 
а дети, засыпая, вслушивались, 
не летят ли по небу вражеские бом-
бовозы. Но все равно чувствительно: 
психологи уже говорят о многочислен-
ных клиентах, панически боящихся 
ядерной катастрофы. И этот страх, 
увы, не единственный: мы тревожимся 
за детей, волнуемся, будут ли деньги 
на жизнь через пару месяцев… Чего 
боятся москвичи и почему — разби-
рался «МК».

Практически все медийные истории, ко-
торые набирают миллионы просмотров в СМИ 
и репостов в соцсетях, в наши дни можно на-
звать «триггерами». В переводе — спусковыми 
крючками для наших внутренних нестроений, 
психологических травм. Каждый сработавший 
триггер — выстрел в душевное спокойствие. 
Поэтому и не спим, и нервно пьем — кто вале-
рьянку с пустырником и пионом уклоняющимся, 
кто рецептурные антидепрессанты, а кто и ал-
коголь (который мы не будем рекомендовать: 
не помогает, только хуже становится). 

— Повышенная тревожность сейчас прак-
тически стандартное явление даже для тех, кто 
не обращается к помогающим специалистам, 
— рассказала «МК» психолог-тренер Екатерина 
Валиева. — Сказывается, по всей вероятности, 
и перенесенный многими COVID (он во мно-
гих случаях оказывает влияние и на психику), 
и экономические трудности, и в целом атмос-
фера в стране и мире. Люди рассказывают 
о нарушениях сна и питания из-за постоянных 
тревожных ожиданий. А такие нарушения уже 
могут означать достаточно серьезные измене-
ния — советы «просто перестать беспокоиться 
и начать жить» уже не работают.

Добавим, что многие привычные спосо-
бы снятия стресса в последнее время также 
оказались недоступны или малодоступны. 
В частности, заграничные путешествия (и слово 
«заграничные» здесь ключевое) были так по-
пулярны не только в силу какого-то особенного 
космополитизма их любителей: просто «вы-
прыгнуть» на время из привычной языковой 
и житейской среды — значит хоть на недельку 
забыть о тревожности и просто жить. Теперь 
же эта лазейка закрыта: если и получается 
куда-то уехать, то лишь ценой еще более мас-
штабных тревог, расходов и страхов.

Потребление — «шопинг и бархоппинг» — 
также довольно неплохо помогает заглушить 
тревогу: я покупаю, следовательно, у меня 
все хорошо на сегодняшний и завтрашний 
день. И где теперь та беззаботность в потре-
блении? Была, да вся поблекла под ударами 
глобального экономического кризиса (для 
всех) и экологической сознательности (для 
многих). Наконец, и спасительное для многих 
ощущение сопричастности к великому (стране, 
народу…) — оказывается призрачным. Завтра 
непредсказуемо: вдруг война? Еще больший 
кризис? Иной какой-то апокалипсис? Судите 
сами — можно ли спокойно, без страхов спать 
в такой обстановке. 

Мальчиш-Кибальчиш 
возвращается

Одна из самых страшных книг для совет-
ского ребенка — гайдаровский «Мальчиш-
Кибальчиш» — впервые опубликована еще 
в 1933 году. Вот где саспенс похлеще хич-
коковского, после которого воистину спать 

не захочется: 
Слышится Мальчишу, будто то ли что-то 

гремит, то ли что-то стучит. Чудится Мальчи-
шу, будто пахнет ветер не цветами с садов, 
не медом с лугов, а пахнет ветер то ли дымом 
с пожаров, то ли порохом с разрывов…

— Эй, вставайте! — крикнул всадник. — 
Пришла беда, откуда не ждали. Напал на нас 
из-за Черных гор проклятый буржуин. Опять уже 
свистят пули, опять уже рвутся снаряды… 

...теперь уже всем и видно и слышно было, 
как гудят за лугами взрывы и горят за горами 
зори от зарева дымных пожаров.

Гайдара-то нынче почти не читают, но в лю-
дей старше 35 это въелось насмерть, а те, кто 
младше, — все равно воспитаны на «22 июня, 
ровно в четыре часа, Киев бомбили...». 

Так вот, значит, Киев — как раз одна из при-
чин страха большой войны (впервые с допере-
строечных времен Россия и Запад говорят 
исключительно на языке ультиматумов, и при-
чин останавливаться вроде бы ни у кого нет). 
Не должны «жахнуть», пугают — успокаиваем 
себя мы. Но вдруг все-таки «жахнет»? И каж-
дый, к примеру, масштабный сбой в Интернете 
— а за прошлый год таких было в России не-
сколько — хоть на несколько минут и заставляет 
екнуть сердце: началось?..

— На полном серьезе просчитывала ва-
рианты, — говорит 40-летняя Ирина П. — Вы-
ходило так, что, куда ни кинь, помрем быстро 
и небольно, потому что живу рядом с одним 
стратегическим объектом, работаю рядом 
с другим… Вспомнилось, как в детстве в дерев-
не у бабушки вслушивалась в воздух: не летят 
ли бомбардировщики нас бомбить? Теперь 
понимаю, что взрослые, когда боятся, думают 
совсем другие мысли.

Страх войны у многих был еще и локаль-
ным — именно вследствие стратегических 
объектов по соседству. «Мы, помню, очень 
боялись, что у нас под боком разбомбят водо-
проводную станцию, а значит — на нас пойдет 
облако хлора, и мы умрем», — вспоминает 

Михаил К., житель Теплого Стана. 
— В позднесоветские времена для очень 

значительного числа советских людей война 
была личным опытом, — отмечает социальный 
антрополог и фольклорист, научный сотрудник 
РАНХиГС Анна Кирзюк. — Поэтому у них было 
довольно живое представление о том, что такое 
война: оно заключалось в том, что война — это 
голод, лишения, дефицит всего. Поэтому, когда 
в газетах проходила информация о том, что 
у СССР испортились отношения с той или иной 
страной, у многих людей срабатывал в голове 
такой сигнал: может начаться война, поэтому 
нужно идти закупаться солью, спичками, мы-
лом. Одновременно среди детей существовал 
еще один страх, который появился целиком 
и исключительно благодаря пропаганде. 
В начале 1980-х было очередное обострение 
«холодной войны» — и доходило до того, что 
даже детям в детских садах показыва-
ли страшные диафильмы о том, 
что может начаться ядерная 
война, о том, как облуче-
ние действует на людей 
и животных.

Дети, которым 
показывали такие 
мультики и рас-
сказывали такие 
страшные истории, 
конечно, видели это 
все ночью в кошма-
рах, просыпались 
в холодном поту, 
говорит исследова-
тель. Если днем им 
рассказывали, что «есть 
за океаном злой президент 
Рейган, у него есть чемодан-
чик с красной кнопкой, и если он 
нажмет на нее, весь мир погибнет», 
то ночью им вполне мог видеться этот самый 
чемоданчик с красной кнопкой. Подобные сны 
видели и взрослые — например, в дневниках 
режиссера Андрея Тарковского есть эпизод, 
как он видит во сне страшное багровое зарево 
и понимает, что началась ядерная война. 

Мама, которой страшно

В начале этого года москвичи с удоволь-
ствием обсуждали в соцсетях любопытную 
историю: первая самостоятельная поездка 
13-летней москвички в школу на автобусе за-
кончилась тем, что по дороге домой она заснула 
и приехала на конечную. В довершение всех 
бед у ребенка сел телефон, и пока девочка до-
шла до ближайшего магазина и получила там 
помощь, ее мама успела почти в буквальном 
смысле сойти с ума (попутно обругав «бесчув-
ственного» водителя автобуса). 30 лет назад 
такое происшествие вряд ли могло быть пово-
дом для такой паники (тем более что соцсетей 
тогда вовсе не было). 

Но вообще-то страх за детей — что они, 
оказавшись одни, могут оказаться в беде — 
штука вечная. И в советские времена дети 
пропадали, а по городу постоянно ходили 
слухи о похищениях и убийствах малышей 

и подростков. Любопытно, что некоторые исто-
рии, которыми взрослые пугали детей (а дети 
друг друга) тогда, почти дословно совпадают 
с нынешними страшилками. 

Взять хотя бы историю о том, что злоу-
мышленники (в советские времена это были 
иностранцы) угощают детей в школах отравлен-
ными жевательными резинками. Она получила 
новую жизнь уже в наши дни, только иностран-
цев сменили наркоторговцы. «Несколько лет на-
зад, — напоминает Анна Кирзюк, — по России 
активно распространялась страшная легенда, 
будто бы некие наркодилеры раздают детям 
возле школы жвачки с наркотиками. Причем 
один чиновник из подмосковного города на-
печатал эту историю на ведомственном бланке 
с печатью и подписью. Из документа следова-
ло, что эту историю подтверждает МВД. Однако 
быстро выяснилось, что МВД ничего не знает, 
а чиновник был просто сильно напуган».

Этот конкретный чиновник не потирал 
руки, как коварный мультяшный злодей, и не 
говорил: «вот сейчас я запущу фейк», подчер-

кивает исследователь. Он искренне, как 
самый обычный человек, пережи-

вал за детей. И такая картина 
для распространителей фей-

ков совершенно типична: 
в большинстве случаев 

распространяющие 
их люди уверены, что 
предупреждают зна-
комых и соседей о ре-
альной опасности, 
то есть совершают до-
брое дело. — В конце 
1970-х годов, в пред-

дверии Олимпиады-
80, по Москве и другим 

олимпийскими городам 
распространялись такие 

истории: будто иностранцы 
будут раздавать советским 

детям отравленные жвачки, — 
рассказывает Анна Кирзюк. — С ядом, 

иголками, стеклами внутри. Так вот, эту исто-
рию активно распространяли представители 
власти. Милиционеры приходили в школу и рас-
сказывали детям: мол, одна девочка встрети-
лась с иностранцем, попросила у него жвачку, 
а она оказалась с ядом, и теперь девочка лежит 
в больнице, ей делают переливание крови, 
ничего не помогает. Директора школ, учите-
ля, разные авторитетные фигуры включились 
в распространение этой истории. У советской 
власти была для этого своя мотивация. Нуж-
но было сделать так, чтобы советские дети 
не клянчили ничего у иностранцев, которые 
приедут в большом количестве. Проще и эф-
фективнее было не читать детям долгие лекции 
о том, что это нехорошо и «у советских соб-
ственная гордость, не нужно попрошайничать», 
а рассказать эту страшилку.

Фольклор 
и действительность

У истории об отравленной жвачке есть клю-
чевой, по мнению Анны Кирзюк, отличитель-
ный признак страшилки-фейка: фольклорное 
«устройство». История (как, например, и ее ана-
лог о детях, пропадающих в игровых комнатах 

торговых центров, а потом обнаруженных без 
почки) создана по устойчивым фольклорным 
моделям: сюжет о том, что некоторый чужак 
вредит нашим детям, очень распространенный. 
Равным образом вполне фольклорен и сюжет 
о том, что привлекательный предмет — напри-
мер, наливное яблочко — оказывается на са-
мом деле вредоносным.

 — Важное свойство фольклорного текста 
— клишированность, — говорит исследователь. 
— В отличие от реальности в фольклоре есть 
типичные персонажи, действующие очень по-
хожим образом. И если в реальности у каждого 
действия есть какой-то свой мотив, то действия 
фольклорных персонажей, как правило, ничем 
не мотивированы. К примеру, Баба-яга или 
Кощей Бессмертный вредят хорошим персона-
жам сказки только потому, что они злы по своей 
природе. Или — какую цель преследуют ино-
странцы, травящие жвачкой советских детей? 
Никакой, они просто злодеи. 

Очень многое может рассказать простая 
проверка текста интернет-поиском, совету-
ет антрополог. Часто эта же история, вплоть 
до дословных совпадений, уже встречалась 
несколько лет назад, причем в разных регио-
нах страны. Тогда становится ясно, что это 
городская легенда, которая время от времени 
становится актуальной, а потом переходит 
в «спящий режим». Важна и стилистика текста 
«страшилки»: часто в подобных сообщени-
ях много восклицательных знаков, и прямо 
в тексте есть призывы распространять его 
дальше: «Максимальный репост», «Сообщите 
всем своим близким».

 — Если текст распространяется от имени 
какой-то государственной инстанции — МВД, 
начальника какого-нибудь ведомства, что до-
вольно часто бывает, — нужно смотреть, на-
сколько текст стилистически соответствует до-
кументу, который имитирует, — рассказывает 
Анна Кирзюк. — Бывает, что текст имитирует 
официальную информацию, но слог выдает 
подделку.

К сожалению, поводов для создания новых 
страшилок, да и для вполне «органической» 
пандемии тревожности, предостаточно. Напри-
мер, люди все больше боятся бродячих собак 
— и не беспочвенно: в новости ежегодно по-
падают десятки трагедий с собачьими стаями 
по всей России. Люди боятся стать жертвами 
интернет-мошенников — и тоже понятно, по-
чему: случаев, когда люди, потеряв карточку, 
пароль или телефон или даже просто прогово-
рившись «службе безопасности банка», теряли 
все деньги и оказывались должниками, хватает. 
Люди боятся потерять работу, стать жертвой 
абьюза в отношениях или домашнего насилия; 
есть и специфический женский страх оказаться 
беспомощным пленником в роддоме… 

И все-таки — хотелось бы, чтобы страхов 
в нашей жизни было меньше. В конце концов, 
во все времена людям было чего бояться. И в 
помощь боящимся выработан богатый ин-
струментарий — от молитвы до психотерапии 
и от холодного душа до антидепрессантов. 
Что-нибудь да обязательно поможет. И в конце 
концов — после апокалипсиса всегда будет 
постапокалипсис, а это тоже почтенная куль-
турная традиция. 

Хотя войны, конечно, не хочется. И за детей 
тоже страшно. 

Антон РАЗМАХНИН.

С КАЖДЫМ ДНЕМ ВСЕ РАДОСТНЕЕ ЖУТЬ

АГН «МОСКВА»

От чего впадают в ужас 
современные москвичи
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В преддверии Олимпиады-80 распространялись 
истории, что иностранцы будут раздавать 
советским детям отравленные жвачки.

инг и бархоппинг» — 
помогает заглушить 

не захочется: 
Слышится Мальчишу, будто то ли что-то 

ч
в
н
и

п

Страх перед войной заставлял советских людей 
закупаться самыми необходимыми продуктами.
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снимает 
страхи и 
улучшает 
настроение.

ФОБИИ

В прессе продолжают обсуждать ограбление 
вдовы Александра Градского Марины Коташен-
ко, по делу которой недавно были задержаны 
первые подозреваемые, в том числе работник 
дома. Некоторые юристы высказали предполо-
жение, что вдова Александра Борисовича могла 
завысить сумму похищенного с целью присво-
ить деньги и списать заявленные миллионы как 
украденные. Ведь никто обозначенную сумму 
не держал в руках и не пересчитывал. Ситуацию 
прокомментировал человек, близкий семье. 

— Дело в том, что преступники точно знали сумму, 
которая хранилась в доме, и именно ее требовали у Мари-
ны в момент ограбления, — рассказал близкий знакомый 
Градского, — отчасти именно поэтому следствие и вы-
шло с подозрением на работников дома. Информация о 
хранившихся деньгах или была передана преступникам, 
или им предоставили возможность следить за Мариной: 
позволяли прятаться в доме, наблюдать или совершать 
другие противоправные действия. 

— То есть грабители сразу обозначили, сколько 
должны получить? 

— Мне известно, что преступники потребовали ровно 
столько, сколько и было у Марины. Иначе она бы нашла 
возможность не отдавать всю сумму. 

— А что вы думаете по поводу споров, были ли 
эти деньги наследственной массой? 

— В поисках ответа на этот вопрос надо вспомнить, 
что Саша был человеком очень властным и все в доме 
держал под контролем. При этом он знал, что тяжело 
болен, он уже с трудом передвигался, пользовался ин-
валидной коляской, неужели вы сомневаетесь, что он не 
понимал, в каком состоянии находится? И не думал о том, 
что будет после его ухода? Саша прекрасно понимал, что 
из его имущества станет общей наследственной массой 
для всех наследников. А эти деньги хранил в сейфе, куда 
у Марины, как мы понимаем, был доступ. Значит, считал 
их неким бюджетом семьи, общим кошельком. Иначе у 
Марины не было бы возможности ими распорядиться, 
ведь, напомню, Саша сам вел свои и финансовые, и хо-
зяйственные дела, отводя супруге роль воспитательницы 
младших детей. Конечно, за них — малолетних — его душа 
болела больше, чем за взрослых, вполне состоявшихся 
сына и дочь. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

Сколько денег в действительности 
похитили у вдовы и почему сто 
миллионов рублей оказались в руках 
у Марины Коташенко 
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Один на один с космосом

В спорте зачастую рекорды, особенно в 
прыжках, принято называть космическими. 
Самый характерный пример — феноменаль-
ный полет Боба Бимона в длину на 8 м 90 см 
на Олимпиаде в Мехико, названный прыжком 
в ХХI век и продержавшийся 23 года.

Иной раз и репортерам выпадает кос-
мическая удача — только не сразу удается ее 
распознать...

Мартовским утром 1992 года после Олим-
пийских игр в Альбервиле у меня в Кунцеве, в 
небольшой двухкомнатной квартире, раздался 
звонок. Абонент представился:

— Генерал... (Фамилия прозвучала 
неразборчиво.)

Из призывного возраста я к тому време-
ни вышел, «корочки» «МК» были как бронь от 
любой военной переподготовки. Потому на 
звонок предполагаемого военкома ответил 
вполне доброжелательно. Генерал стал из-
лагать суть дела:

— Я из Центра управления полетами. По-
чту космонавтам доставляют грузовыми кора-
блями, они читали ваши репортажи. Теперь 
наши мужики — Крикалев и Волков — хотят 
послушать про Олимпиаду.

Я начал мысленно перебирать имена кол-
лег, которых в последнее время разыграл. Ви-
димо, у кого-то осталась неутоленной жажда 
мщения. Генерал между тем продолжал:

— Сеанс связи завтра в двенадцать, если 
вы не против, диктуйте адрес. В десять ноль-
ноль черная «Волга» будет ждать у подъезда.

По тем временам служебная «Волга» у 
подъезда полагалась только номенклатурным 
работникам. Я послушно продиктовал адрес, 
продолжая гадать, кто из приятелей пытается 
выставить меня дураком.

На следующее утро выходить на улицу 
не хотел — позднее я видел глупейшие вы-
ражения лиц под возглас ведущего: «Это была 
программа «Розыгрыш». Но все-таки, озираясь 
по сторонам в поисках шутников, спустился. 
Каково же было мое удивление, когда я увидел 
припаркованную черную «Волгу» с никели-
рованными антеннами на крыше — признак 
спецсвязи.

Отступать было некуда: водитель пред-
упредительно распахнул дверь. По дороге в 
Центр управления полетами мысленно пере-
листал страницы своих олимпийских репор-
тажей. И вот — небольшой зал, экран, на меня 
нацелили телекамеру. Один из генералов по-
мужски предупредил:

— Петр, говорите о чем угодно, только не 
касайтесь женской темы. Сами понимаете, 
ребята полгода на орбите. 

Появились фигуры космо-
навтов, парящих в невесомо-
сти, кто-то скомандовал:

— Говорите.
По-моему, от вол-

нения — не каждый день 
общаешься с космосом 
— я нес какую-то ахинею. 
Крикалев и Волков молчали. 
Минут через пять я с ужасом 
поинтересовался:

— Вам неинтересно?
Космонавты доброжелательно 

отреагировали:
— Что вы, Петр, мы слушаем затаив 

дыхание.
Я сразу успокоился. И дальше олимпий-

скую мозаику, как мне казалось, пересказывал 
вполне вразумительно.

В конце сеанса Сергей Крикалев сказал:
— Мы сейчас на пару часиков исчезнем 

из зоны видимости. Может, останетесь еще 
на один сеанс и продолжим?

Я, извинившись, отказался: в газете, как 
тогда казалось, ждали неотложные дела. По-
том жалел, конечно. За эти сорок минут связи, 
запомнилось, космонавты пролетели тридцать 
две тысячи километров: от Тихого океана до 
Зимбабве.

С Крикалевым и Волковым в конце сеан-
са договорились непременно встретиться на 
Земле. Разговор с космосом произвел на меня 
неизгладимое впечатление, как, вероятно, на 
наших предков в конце XIX века первая демон-
страция синематографа братьев Люмьер.

Я как будто ощутил свою личную причаст-
ность к полету. Не стану утверждать, будто 
воображал себя с Крикалевым и Волковым на 
борту орбитальной станции, но с мальчишеским 
трепетом следил за скупыми сообщениями с 

орбиты и не меньше сотрудников Центра 
управления полетами ликовал, когда 

экипаж совершил наконец благо-
получную посадку.

Но встретились мы с Серге-
ем Крикалевым лишь четверть 
века спустя, благодаря кино-
фестивалю «МК» «Московская 
премьера», ежегодно соби-
равшему в столичных киноза-

лах тысячи зрителей. Дважды 
Герой — Советского Союза и 

России — летчик-космонавт 
Сергей Крикалев был приглашен 

в качестве члена жюри, а я возглавлял 
это жюри.
Вот в Доме кино мы и встретились. Ко-

нечно, Крикалев не сразу меня узнал, но я на-
помнил про тот памятный сеанс связи — после 
альбервильской Олимпиады. Сергей Викторо-
вич, подобно шахматисту, восстанавливавшему 
в памяти ходы давно сыгранной партии, тотчас 
воспроизвел детали разговора, когда с Серге-
ем Волковым вращались на орбите.

Оказалось, особенно запомнился мой 
пересказ космонавтам интервью с горнолыж-
ником Альберто Томбой по прозвищу «синьор 
Бомба» Крикалеву.

Благодаря легендарному Томбе разговор с 
Крикалевым принял шутливый тон, и космонавт 
в ответ поведал анекдотичную историю своего 

первого полета — еще в советское время — с 
Мусой Манаровым:

— Я был беспартийным, холостым, жил в 
Королеве, в общаге для рабочих и инженеров 
космической отрасли. На сеансы связи к моим 
напарникам «приходили» жены и дети, а ко мне 
— ребята из общаги, которых я перед полетом 
попросил читать мою почту. На сеансе они 
ржут и размахивают казенной бумажкой: 
«Сережа, пока вы в космосе бороздите про-
сторы вселенной, тебе повестка в армию 
пришла из военкомата». В повестке все чин 
по чину, как полагается: «такого-то числа, в 
такое-то время явиться с вещами на сбор-
ный пункт по адресу...» Поэтому веселье 
как в цирке: «Сергей, сворачивайте полет, 
а то на призывной пункт опоздаешь, по-
падешь в штрафбат». И все в таком роде. 
Смех смехом, а корреспондент, кажется, 
«Маяка» краем уха услышал в Центре 
управления полетами эту историю, ко-
торая уже обросла слухами, и выдал ее 
в эфир. Стало не до шуточек; военко-
ма, помню его фамилию — полковник 
Черный, — вызвали к начальству для 
расправы.

Но полковник выкрутился: де-
скать, повестку прислали, чтобы 
присвоить очередное звание. И 

пока мы летали, я стал капитаном, 
а Манаров — майором. Муса все шутил: еще 
бы пару-тройку повесток, и приземлились бы 
генералами... Когда вернулись на Землю, я от-
правился в военкомат, надо было разобраться 
с документами. Мое личное дело недели две 
найти не могли: отправили в архив — от греха 
подальше...

Космонавты — люди с юмором: лишний 
раз я убедился в этом на заседаниях клуба 
известных мытищинцев, куда меня пригласили 
знаменитый телеведущий Эдуард Сагалаев и 
глава района Виктор Азаров, решившие ис-
пользовать ресурсы земляков для благих на-
чинаний в округе.

Помимо великих хоккеистов Бориса 
Майорова и Виктора Шалимова, популярного 
футболиста и тренера Вадима Евсеева, был 
Владимир Аксенов, дважды Герой Советского 
Союза, летчик-космонавт, окончивший в начале 
пятидесятых Мытищинский машиностроитель-
ный техникум и летавший на «Союзах». Портрет 
Аксенова запечатлели на почтовой марке СССР, 
посвященной полету корабля «Союз Т-2».

В процессе одной из клубных встреч, когда 
официальная часть плавно перешла в друже-
ские посиделки, Владимир Викторович, под-
нимая рюмку, выдал «военную тайну»:

— Водка, ребята, на орбите не идет, навер-
ное, невесомость отрицательно сказывается. 
Коньяк — другое дело, глоточек армянского 
за милую душу, и закусываешь космическим 
борщом из тюбика.

Я не утерпел:
— Владимир Викторович, даже ребенок 

в курсе: коньяк в рацион космонавтов не вхо-
дит. Как же удалось любимый напиток Чер-
чилля пронести на борт, да еще и исхитриться 
спрятать?

Аксенов взглянул на меня с нескрываемым 
удивлением:

— Петр, так мы свой корабль наизусть 
знаем.

Скажу без лукавства, я так и не разобрал-
ся — шутил космонавт или говорил на полном 
серьезе.

Петр СПЕКТОР.

Что объединяет космонавта Юрия Гагарина и разведчика Абеля, зна-
меносца Победы Мелитона Кантарию и поэта Владимира Высоцкого, 
актера Андрея Миронова и министра госбезопасности Лаврентия Бе-
рию? Наконец, руководителей СССР и России… Почти все они были 
влюблены в спорт — и стали героями книги известного спортивного 
обозревателя Петра Спектора «Футбол на Красной площади».
Эта книга открывает славные страницы истории футбола, хоккея, гимна-
стики, шахмат и других видов спорта. Вас ждет настоящий калейдоскоп 
портретов, забавных случаев и триумфов отечественного и не только 
спорта, а также — уникальные факты из жизни Эдуарда Стрельцова и Ва-
лерия Харламова, Льва Яшина и Владислава Третьяка, Анатолия Карпова 
и Ольги Корбут, Рината Дасаева и Николая Старостина и многих других.
Мы начинаем публикацию отрывков из этой книги. Сегодня, в дни главных 
спортивных баталий года в Пекине, предлагаем вашему вниманию главу 
«Один на один с космосом» — об уникальном олимпийском эфире для рос-
сийских космонавтов.
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Оранжерея», в 
которой растут томаты и баклажаны. 4. 
Трехэтажный «терем» олигарха. 10. Изго-
родь, обозначившая границы деревни. 11. 
Круглая «тюбетейка» на макушке Мойши. 13. 
Осенняя злючка, осевшая на липучке. 14. 
Остановка урока из-за хулиганской выходки. 
15. Машина с реанимационной бригадой. 
16. Торговая точка с таблетками и мазями. 
18. Пляжник с загаром «без изъянов». 20. 
Спец по раскрытию тайн наследственности. 
22. Бесцельное путешествие по городам и 
весям. 23. Степной простор для сайгаков. 
24. Юморная игра слов. 27. Покорное от-
ношение к ударам судьбы. 30. Часть ноги 
с отпечатком резинки носка. 32. Ледяной 
желоб, по которому мчатся бобслеисты. 34. 
Картина всей жизни художника. 35. Игра с 
забрасыванием мяча в корзину. 36. Гро-
хот ржавых тюремных засовов. 38. Смер-
тельный «поцелуй» змеи. 39. Перчатки, не 
скрывающие маникюр. 40. «Вечный огонь» 
перед образами. 41. Гармония, которой 
наслаждается эстет. 42. Сумка-«аптечка» 
земского доктора.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Транспорт, который стал 
роковым для Берлиоза в романе «Мастер и 
Маргарита». 2. Главный миротворец в пье-
се Горького «На дне». 3. Земля, на которую 
не ступала нога пахаря. 5. Девиз фирмы в 
рекламном ролике. 6. Кулачная драка в при-
сутствии рефери. 7. «Центральная фигура» 
спального гарнитура. 8. Экспонат в коллекции 
ботаника. 9. Журналист, добывающий вести 
с полей. 10. Герой Ролана Быкова в фильме 
«Про Красную Шапочку». 12. Неопределен-
ный «а» в английском языке. 17. «Старший 
брат» виолончели. 19. Уменьшение сложно-
сти. 20. Игра «приручивших» мяч спортсме-
нов. 21. Мастерская с горном и наковальней. 
25. Устаревшее слово в современной речи. 
26. Коллектив, который создает газету. 27. 
Гражданский муж в лексиконе участкового. 
28. Королева стола в День благодарения. 
29. Ртутная трубочка в градуснике. 31. Вы-
сокий рейтинг профессии у студентов. 33. 
Зеленый полынный алкоголь богемы. 34. 
«Крыша» зверушек, укрывшихся под грибом. 
37. Крепкий «кокон» на сломанной руке. 38. 
Змея со смертоносными объятиями.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мухомор. 4. Апостол. 10. Забрало. 11. Ортопед. 13. Торг. 14. 
Дыба. 15. Директива. 16. Кельма. 18. Лопата. 20. Глухота. 22. Медицина. 23. Европеец. 
24. Эстакада. 27. Масленок. 30. Аппарат. 32. Костяк. 34. Певица. 35. Узурпатор. 36. 
Блок. 38. Весы. 39. Капитан. 40. Идиллия. 41. Арсенал. 42. Огрызок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мастика. 2. Очаг. 3. Ограда. 5. Провал. 6. След. 7. Легавая. 8. 
Молекула. 9. Портмоне. 10. Зрелище. 12. Дыхание. 17. Мотивация. 19. Отопление. 
20. Гримаса. 21. Адресат. 25. Свисток. 26. Аспирант. 27. Маргарин. 28. Орхидея. 29. 
Икебана. 31. Затылок. 33. Кузина. 34. Пролог. 37. Кафе. 38. Вилы.

ЧИТАЙ!
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ книги б/у, значки,
монеты, иконы.
Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

куплю

 платы, микросхемы, 
155, ЭТО,
разъемы, КМ 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю

❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

Организатор торгов конкурсный управляющий Шля-
пин Лев Александрович (ИНН 590308120157, СНИЛС 
053-292-330-40, 614077, г.Пермь, б.Гагарина, 46-702, 
bankrotperm@yandex.ru), член союза «УрСО АУ» (ОГРН 
1026604954947 ИНН 6670019784, 620014, г. Екатеринбург, 
Вайнера, 13, лит. Е) сообщает о проведении торгов в 
форме открытого конкурса на ЭТП «ЮГРА» (ООО «Сер-
вис-Консалт» ОГРН 1115003006139 ИНН 5903095225, 
108811, г. Москва, п-е Московский, г. Московский, 1-й 
м-н, 23д, пом.24, https://etpugra.ru) по продаже имуще-
ства ОАО «Завод «Электроприбор» (ИНН 7723835854 
ОГРН 1127746337751, 109651, г. Москва, ул. Пере-
рва, д. 1, дело о банкротстве № А40-199117/2017) в 
составе лота № 1 — Имущественный комплекс ОАО 
«Завод «Электроприбор». Начальная цена продажи 
имущества 805412798,00 руб. Обязательные условия 
конкурса: обязательство покупателя выполнять договоры 
ОАО «Завод Электроприбор», связанные с выполне-
нием работ по государственному оборонному заказу 
и обеспечением федеральных государственных нужд; 
обеспечение сохранения целевого назначения имуще-
ства; подписание договора ответственного хранения на 
объекты гражданской обороны; обеспечение сохранения 
целевого назначения имущества должника; обязатель-
ство покупателя выполнять требования Федерального 
закона от 12.02.1998 N 28-ФЗ «О гражданской обороне», 
Постановления Правительства РФ от 23.04.1994 N 359 
«Об утверждении Положения о порядке использования 
объектов и имущества гражданской обороны приватизи-
рованными предприятиями, учреждениями и организа-
циями», Постановления Правительства РФ от 29.11.1999 
N 1309 (ред. от 30.10.2019) «О Порядке создания убежищ 
и иных объектов гражданской обороны». Участниками 
торгов могут являться только лица, имеющие следующие 
лицензии: на проведение работ, связанных с использова-
нием сведений, составляющих государственную тайну; 
на осуществление разработки, производства, испытания, 
установки, монтажа, технического обслуживание, ремонта 
утилизации вооружения и военной техники. К участию 
в торгах не допускаются конкурсные кредиторы и их 
аффилированные лица. Российская Федерация имеет 
право преимущественного приобретения. Реализуемое 
имущество находится по адресу: г. Москва, ул. Перерва, 
д.1. Прием заявок на торгах осуществляется в период 
с 00.00 мск 07.02.2022 до 00.00 мск 16.03.2022. Торги 
проводятся в 09.00 мск 18.03.2022. Результаты торгов 
будут опубликованы на сайте ЕФРСБ bankrot.fedresurs.ru 
в соответствии со ст.28 Закона о банкротстве в течение 
3 рабочих дней. Величина повышения цены на торгах 5% 

от начальной цены продажи. Задаток 20% от начальной 
цены продажи перечисляется по реквизитам: ОАО «Завод 
«Электроприбор» ИНН 7723835854 КПП 772301001 р/счет 
№ 40702810949770010718 Волго-Вятский банк ПАО Сбер-
банк БИК 042202603 корсчет № 30101810900000000603.
В назначении платежа указать: «Задаток на участие в 
торгах по продаже имущества ОАО «Завод «Электро-
прибор». Задаток должен поступить на специальный 
счет продавца до окончания приема заявок. Заявитель 
направляет оператору ЭТП заявку и приложенные к ней 
документы в форме электронного документа, подписан-
ные ЭЦП заявителя. Заявка на участие в торгах должна 
соответствовать требованиям, установленным п.11 ст.110 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)», Приказом МЭР 
России от 23.07.2015 №495. К заявке должны прилагаться 
документы, подтверждающие наличие у лица лицензий на 
проведение работ, связанных с использованием сведений, 
составляющих государственную тайну; на осуществление 
разработки, производства, испытания, установки, мон-
тажа, технического обслуживание, ремонта утилизации 
вооружения и военной техники. Российская Федерация 
вправе в течение месяца с даты подписания протокола об 
итогах торгов заключить договор купли-продажи, пред-
усматривающий приобретение данного предприятия по 
цене, определенной по результатам торгов и указанной в 
протоколе об итогах торгов, на условиях, установленных 
для проведения конкурса. В случае, если Российская Фе-
дерация в течение указанного срока не заключила договор 
купли-продажи, этот договор заключается с победителем 
торгов, установленным в протоколе об итогах торгов 
Победителем торгов по продаже имущества является 
участник торгов, предложивший наиболее высокую цену. 
Подведение результатов торгов и размещение протокола 
о результатах проведения торгов осуществляется на ЭТП 
в день проведения торгов. Предложение о заключении до-
говора купли-продажи направляется победителю торгов 
или единственному участнику в течение пяти дней с даты 
подписания протокола о результатах торгов. Победитель 
торгов в течение пяти дней с даты получения предложения 
о заключении договора обязан подписать договор. В слу-
чае отказа (уклонения) от подписания договора, задаток не 
возвращается. Оплата имущества должника производится 
покупателем не позднее 30 дней с момента подписания 
договора путем перечисления денежных средств на рас-
четный счет продавца, указанный в договоре. Получить 
дополнительную информацию можно на сайте ЭТП в сети 
«Интернет» etpugra.ru, на сайте ЕФРСБ bankrot.fedresurs.
ru, по адресу: 109651, г. Москва, ул. Перерва, д. 1, тел. 
(342)2183558, bankrotperm@yandex.ru. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, 
д. 133, стр. 3, у ярмарки на автостоянке
м. «Пражская», 
ул. Кировоградская, д. 17, у м-на «Пятерочка»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор» на автостоянке

8 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»

9 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у Киноклуба «Эльдар»

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1300,00 руб. ПН277 1485,66 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1100,00 руб. ПН277 1260,60 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

C 1 февраля по 31 марта открыта ДОСРОЧНАЯ подписка в любом почтовом 
отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных подписных пунктах «МК» 

на газету «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 2022 года с доставкой на дом.
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Подробности по телефону 8(495)665-40-80

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на второе полугодие 2022 года.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или перейдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

ВНИМАНИЕ! В целях обеспечения соблюдения мер, направленных на предупреждение 
распространения коронавирусной инфекции, при посещении пунктов подписки все подписчики 

обязаны использовать средства индивидуальной защиты — маски.
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НА КРАСНОЙ 
ПЛОЩАДИ

ФУТБОЛ
Готовится к выходу книга 
первого заместителя 
главного редактора 
«МК» Петра СПЕКТОРА 
о самых памятных 
журналистских встречах

Сергей 
Крикалев.

— Истоки бед охотничьего хозяйства
— Охота — страсть благородная
— Саратовские испытания борзых
— Сохранить рабочих лаек
— С ружьем в метрополитене
— Мои охоты на тетеревов с чучелами
— Вести с охоты
— Вести с водоемов
— Зимняя охота на щуку по открытой воде
— Секреты зимней рыбалки
— Тактика окуневой ловли в глухозимье

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» № 1–2:

НЕ ПРОПУСТИ!

Главный мировой арт-смотр состоится в 
Италии в 59-й раз и откроется для широ-
кой публики 23 апреля. Основной проект 
Венецианской биеннале получил назва-
ние «Молоко снов», которое отсылает к 
одноименной детской книге художницы-
сюрреалистки Леоноры Каррингтон, где 
она описывает волшебный мир, где жизнь 
постоянно переосмысливается через при-
зму воображения. На онлайн-конференции 
президент Венецианской биеннале Ро-
берто Чикутто и куратор основного про-
екта Сесилия Алемани рассказали, что 
выставка «отправит в путешествие через 
метаморфозы тел и определения челове-
ка». Впервые за свою 127-летнюю историю 
биеннале будет включать в себя большин-
ство женщин и гендерно-неконформных 
художников. Акцент сделают на вопросе, 
который особенно остро был поднят с на-
чалом пандемии: антропоцентризм ис-
черпан, пришло время новой эпохи. 

 Основной проект традиционно будет 
показываться в Центральном павильоне, что 
находится в садах Джардини, и на бывшей 
военно-морской базе в Арсенале. В выставке 
примут участие 213 художников из 58 стран 
мира: всего представят 1433 работы, 80 из 
которых авторы создадут специально для биен-
нале. Причем большинство из них — женщины 
или гендерно-неконформные художники, не 
соответствующие принятым нормам опреде-
ленного полового поведения. Сесилия Алемани 
делает акцент на гендерном вопросе: куратор 
основного проекта биеннале считает, что сей-
час самое время переосмыслить «центральную 
роль мужчины в истории искусства и совре-
менной культуре». 

 Русские художницы тоже будут на Ве-
нецианской биеннале: в экспозицию войдут 
работы знаменитой авангардистки Александры 
Экстер (1882–1949) и кубистки Марии Василье-
вой (1884–1957), которая училась у Матисса и 
позировала Модильяни, а также современной 
молодой художницы из Петербурга Жени Мач-
невой (род. 1988), которая работает в основном 
с текстилем.

 Похоже, публику, которая сможет добрать-
ся до Венеции, ждет фантастическое зрелище, 
сотканное из лоскутков разных мифов, миро-
воззрений и фантазий о будущем. Кстати, в 
день конференции по поводу биеннале ита-
льянское правительство объявило, что в страну 

можно въехать и с прививкой «Спутник». Таким 
образом, и российская публика получила шанс 
увидеть ответы на вопросы, которые озвучила 
Сесилия Алемани: что отличает растения от 
животных, человека от нечеловека, каковы 
наши обязанности по отношению к планете, 
другим людям и другим формам жизни, и как 
бы выглядела жизнь без нас? Идея о том, что 
человек является центром Вселенной, уста-
рела: антропоцен сдает свои позиции, уве-
рена Алемани. В фокусе художников будут 
связи «между органическим и неорганиче-
ским», «новая политика идентичности» и 
«то, что феминистский теоретик и 
активистка Сильвия Федеричи 
называет повторным очаро-
ванием мира — смешение 
местных традиций с личной 
мифологией». Таким «по-
воротным очарованием» 
наполнено творчество 
Леоноры Каррингтон, 
поэтому именно ее книга 
«Молоко снов» станет на 
грядущем международ-
ном арт-смотре «аллегори-
ей века».

 Если судить по творчеству 
Леоноры Каррингтон, будут допустимы 
любые фантазии. Миры художницы и писатель-
ницы населяют мистические и странные пер-
сонажи — полулюди-полуживотные. Ее работы 
сродни живописи Дали или Босха: мрачные 
тона смешиваются с яркими цветами, абсурд 
граничит с гротеском, мифы с реальностью. 
Судьба Леоноры Каррингтон тоже напоминала 

фантастический сон. Она родилась на севере 
Англии в богатой и влиятельной семье рьяных 
католиков. Родители мало времени уделяли 
детям, в детстве Леонора была предоставлена 
сама себе и няне-ирландке, которая регулярно 
рассказывала девочке старинные легенды 
и предания. В 9 лет Леонору отдали в като-
лическую школу, но уже впитанная свобода 

бастовала в ней против строгих правил. 
Тогда «несносную девчонку» отда-

ли на перевоспитание в школу 
благородных девиц при мона-

стыре Святой Марии в Аскоте, 
откуда ее потом отчислили. С 
малых лет Леонора рисовала, 
и родители в итоге согласи-
лись на художественное об-
разование: она отправилась 

учиться во Флоренцию, а по-
том в лондонскую Академию 

искусств. А в 20 лет она влюби-
лась в женатого 46-летнего худож-

ника Макса Эрнста и сбежала с ним в 
Париж, где вошла в круг сюрреалистов. 

Когда началась война, Эрнста арестовали — 
как представителя «вырождающегося искус-
ства». Каррингтон тоже грозила тюрьма, но 
она успела сбежать в Испанию. Макса в итоге 
вытащила из заключения меценатка Пегги 
Гуггенхайм, увезла его в Америку, где они и 
поженились. Леонора пережила из-за всего 

случившегося серьезный нервный срыв. Тогда 
отец поместил ее в психиатрическую клинику, 
откуда Каррингтон удалось бежать. Помогла 
ей та самая няня-ирландка — причем прибыла 
она за воспитанницей на подводной лодке! Из 
Испании Леонора отправилась в Португалию, 
оттуда — в Америку, а затем — в Мексику, где 
и жила до конца своих дней.

Леонора Каррингтон продолжала рисо-
вать и написала ряд книг, наполненных черным 
юмором и таинственностью, среди них — «Дом 
страха», «Каменная дверь», «Слуховая трубка». 
Леонора несколько раз снималась в кино и 
выступала художником по костюмам в фильме 
Хуана Лопеса Моктесумы «Дом сумасшедших». 
Каррингтон скончалась в 2011 году — в 94-
летнем возрасте. В 2018-м в городке Ксилитла 
был открыт музей Леоноры Каррингтон. Он 
занимает замок, построенный в ХIХ веке — до 
1999 года там размещалась тюрьма. Словом, 
необычную фигуру на сей раз выбрали в каче-
стве флагмана Венецианской биеннале. 

 Интригующе звучит и идея архитектурного 
решения основного проекта. Центральный 
павильон будет разделен на пять разделов, 
которые задуманы как «капсулы времени», где 
работы современных художников представят 
в диалоге с историческими произведениями 
прошлого. У каждой «капсулы времени» будет 
свое поэтично-мистическое название — на-
пример, «Колыбель ведьмы», «Тела мутантов» 
или «Технология очарования». В каждом из пяти 
разделов найдутся работы, которые не вошли 
в официальный канон истории искусств, — то, 
что долго считалось второстепенным. Воедино 
будут собраны фантазии об апокалиптических 
сценариях одичавших клеток и ядерных кош-
марах, постгендерном будущем, сексуальном 
общении с природой, новой экофеминистской 
мифологии, криогенных существах и многом 
другом. Своеобразным эпиграфом станут ал-
легорические черно-белые коллажи кубинской 
художницы Белкис Айон о воображаемом ма-
триархальном обществе. А заключительный 
раздел будет посвящен киборгам. «Молоко 
снов» — это не выставка о пандемии, но она 
неизбежно фиксирует потрясения нашей эпо-
хи. В такие времена искусство и художники 
могут помочь нам представить новые спосо-
бы сосуществования и бесконечные новые 
возможности трансформации», — заключила 
Сесилия Алемани.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ПОЛУЧЕЛОВЕК 
В ЖЕНСКОМ 
«МОЛОКЕ СНОВ»
Организаторы 59-й 
Венецианской биеннале 
рассказали о грядущей 
выставке
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Картина Леоноры Каррингтон.
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Остались ли сегодня люди, ко-
торые не узнали, что такое ски-
атлон? Ну так, на всякий случай: 
прохождение первой половины 

трассы классическим стилем, а второй — 
свободным. Между двумя половинами спор-
тсмены меняют лыжи. Мужчины бегут 30 
километров. 

Вот еще на первом круге Большунов и 
упал. Хоть стой, хоть падай, даже наблюдая. 
Потерял несколько секунд, на отсечке 3,8 
километра он отставал от лидера на 4,2 се-
кунды. А потом началась песня на два голо-
са: двукратный олимпийский чемпион Ийво 
Нисканен задумал побег, но уйти пришлось 
вдвоем — Большунов не отпустил. 

А в это время Денис Спицов возглавил 
группу догоняющих. Где-то начал теряться 
Йоханнес Клебо… После смены лыж Саша был 
уже не намерен ждать. Теперь пришло время 
отцепить Нисканена. А тут и Спицов убежал от 
группы, обогнал измотанного финна. Он потом 
тоже упадет, Денис. Наедет на бутылку. Но бег 
к «серебру» было уже не остановить. 

Саша финишировал с флагом, и рядом 
и близко никого не было. Как и у Дениса. Та, 
с финном, когда они уходили в отрыв, была 
неправильная песня на два голоса. Вот эта, 
с Денисом — нам понравилась больше. Нет, 
это прямо удовольствие — фиксировать этот 
чудесный протокол: Сан Саныч преодолел 
дистанцию 30 километров за 1 час 16 минут 
9,8 сек. Денис Спицов отстал на 1 минуту 
11 сек. Ийво Нисканен (+2.00,2), лучшим из 
норвежцев, четвертым, стал Ханс Кристер 
Холунн (+2.30,9).

Нисканену было сложно с эмоциями: 
«Невероятно. Русские просто взлетали в 
подъемы, не мог за ними удержаться». Йо-
ханнес Клебо занял 40-е место. Проигрыш 
чемпиону — 9 минут. Говорят, ему не хватало 
воздуха на дистанции, хотел вздохнуть, а не 
смог. Правда, у Большунова есть своя версия: 
Клебо довольно быстро понял, что гонка не 
складывается, и не упирался. «Думаю, он про-
сто доезжал, чтобы уже в спринте показать 
свою мощь. На протяжении этого сезона он 
показывает великолепные результаты». 

Но, как бы там ни было, мы — на своей 
олимпийской дистанции по другую сторону 
трассы — тоже не могли вздохнуть. Задыха-
лись от счастья. В пресс-центре стоят мони-
торы, как большие телевизоры. Проходишь 
мимо, внизу появляется твое фото и твоя 
же температура рядом. Все дни у меня была 
36. После двойного удара по соперникам на 
лыжне от Большунова и Спицова — 36,9. Разо-
грели парни. Всю Россию разогрели. 

Когда есть сила, нет — силища, то не чув-
ствовать ее нельзя. Сан Саныч перед гонкой 
все про себя понял. Говорит, что еще утром 
почувствовал: могу выиграть. И потом, уже во 
второй части дистанции, надо было просто 
«добежать без лишних переживаний и забрать 
свою золотую медаль». 

Говорит, что в последний месяц он в себя 
очень верил и понимал: должен стать олим-
пийским чемпионом. «Я рад, что смог это 
сделать в первой гонке».

И теперь уже признается: был только 
один путь после «Тур де Ски» — поднимать-
ся вперед. «Я понимал — опускаться больше 
некуда, дальше будет лучше». Он поднимался, 
вставая в пять утра, тренировался, набирая 
уверенность. 

И несколько дней назад плакал в Пекине, 
потому что скорость здесь, на трассе, во вре-
мя интервальной тренировки была ниже даже 
тренировочной, просто не мог ускориться. 
«Я понимал, что организм не вывозит». Он 
бросил работу и уехал домой. Тренер Юрий 
Бородавко успокоил вчера по телефону: «Будь 
спокоен, все будет зашибись!» 

Называет Сан Саныч трассу Пекина 
сложной: особенно два подъема по 300–350 
метров, прибавить сюда надо и погодные 
условия. «Это самая сложная трасса, на ко-
торой я бегал. Здесь даже больше перепад 
высот, чем в Хольменколлене». А вспоминая 
падение, теперь еще и шутит — без них ски-
атлон не выигрывают на Олимпийских играх, 
отсылая к тому, как норвежец Крюгер победил 
в Пхёнчхане. 

А потом Сан Саныч поздравит с днем 

рождения отца: «Подарка он от меня не по-
лучил, но я понимал — главный презент могу 
сделать ему сегодня». 

Теперь Александр Большунов выиграл 
всё: Кубок мира, чемпионат мира, «Тур де Ски», 
Олимпийские игры. 

Браво, Александр! Браво, Денис! 

Непряева и ее оружие

А ведь Денис Спицов бежал классическую 
часть гонки на лыжах Натальи Непряевой! На-
кануне наша первая в истории российского 
спорта победительница «Тур де Ски» рвалась 
вперед в женском скиатлоне. И первая медаль 
России на Олимпийских играх в Пекине — 
именно ее, непряевская. Наташа стала первой 
после Терезы Йохауг. Рвалась к «серебру» и 
Тереза Штадлобер из Австрии. Но в финиш-
ном створе Наталья была неумолима. 

Этот мороз да ветер, который задувал 
снег в лыжню, эта трасса Пекина... Первая 
часть скиатлона для Натальи была сложной: 
на «классике» ей надо было терпеть, и она 
терпела. (Лыжницы преодолевают первые 
7,5 км классическим стилем, а заключитель-
ные 7,5 км — свободным стилем.) Четко рас-
пределила силы на дистанцию. Отыгрывала 
секунды, быстро меняла лыжи, на «коньке» 

вернулась туда, где и должна быть, в лиде-
ры. А спринтерские качества вынесли ее на 
второе место. 

Накануне наши лыжницы не отказали 
себе в шутке: Юлия Ступак показала, как за-
втракает Непряева: «Наше тайное оружие 
— русская икорка». Красотки, но тайное или 
явное оружие срабатывает у тех, кто готов 
биться. Наталья была готова. И уже очевид-
но, что она подошла к Олимпийским играм в 
хорошей форме. Из Пхенчхана-2018 Непряе-
ва увезла «бронзу» в эстафете. В первой же 
гонке Пекина-2022 объявила о намерениях. В 
женском скиатлоне у России медали не было 
с Олимпийских игр в Турине-2006.

Холод спрятал лица лыжниц, как маски, 
которые вынужден носить весь Пекин. Нос и 
щеки были заклеены, чтобы мороз не сожрал 
кожу. Термобелье под комбинезонами, носки 
с подогревом, которые только и можно обна-
ружить, что по датчикам в районе икроножных 
мышц, две шапки, перчатки с подогревом — 
такова нынче мода лыжного Пекина. 

Да, унеслась вперед Йохауг, это было 
ожидаемо. Для 14-кратной чемпионки мира, 
трехкратной обладательницы Кубка мира 
олимпийская медаль была целью много лет. 
Это ведь первое ее личное «золото» в карье-
ре.  В Ванкувере — в 2010 году — «золото» в 

эстафете, на Играх в Сочи — личные «брон-
за» и «серебро».  А потом из-за той самой 
знаменитой допинговой помады пришлось 
пропустить Пхенчхан-2018. Вот Тереза и за-
плакала прямо на финише Пекина. 

Перед Олимпийскими играми норвежка 
сказала: все говорят, что я завоюю четыре 
«золота», но я мечтаю взять одно. Тереза осу-
ществила мечты в первом же старте. Уже на 
девятом километре дистанции она рванула 
вперед и бежала сама с собой к золотому 
финишу. 

Но! Именно Непряева может бороться 
с Терезой Йохауг. Все говорят в один голос: 
Наташино время пришло.

Выстрелили в медаль

А потом понеслась наша сме-
шанная биатлонная эстафета. 
Неслась по-разному. Да, прои-
грывали наши на первом эта-
пе, Ульяна Нигматуллина бо-
ролась на рубежах с ветром. 
Потом снова проигрывали 
— Кристина Резцова забе-
жала на штрафной круг, но 
Александр Логинов и отста-
вание ликвидировал, и вывел 
команду вперед. Лидировал и 
Эдуард Латыпов. Эх, проиграл 
на финише норвежцу Йоханнесу 
Бе 1,5 секунды, впереди оказался 
и француз Кантен Фийон-Майе. Таких 
соперников на финише иметь — честь. 

И кто его знает, как на самом деле нужно 
было Эдуарду действовать — тащить вперед 
соперников или пропустить их вперед. Сам 
он после гонки все еще сомневался: «Мне 
казалось, что я смогу проконтролировать 
ситуацию, и они не так сильно выкатят. На 
спуске я сделал небольшой отрыв, чтобы они 
не садились в спину, но его оказалось недо-
статочно. А если бы я шел сзади, не знаю. 
Соперники сегодня были очень хороши, по-
лучилось бы у меня составить им конкуренцию 
на финише, я не знаю».

Мы мечтали о медали для наших биатло-
нистов на Олимпийских играх? Получили!

Кристина Резцова сказала, что ветер на 
трассе просто заставляет молиться, чтобы 
повезло. Попадешь в порывы — надо пережи-
дать, а из-за этого тремор в ногах начинается. 
«Когда заряжала дополнительные патроны, с 
трудом ловила мишень. Вставляла патроны, а 
меня трясло так, что еле попадала». 

А тремор этот — подлянка биатлона. Зна-
менитые приседания Евгения Гараничева на 
рубеже когда-то бесили и веселили многих. Но 
трясутся биатлонисты, потому что совместить 
циклический вид (бег) и статику (стрельбу) 
непросто. Когда что-то сбивает в работе, тут 

и начинается дрожь в ногах, а снять ее можно 
как раз приседаниями. А с руками только одно 
может спасти — надо «выключить» как можно 
больше мышц. Тогда, говорят биатлонисты, 
палец на спусковом крючке сработает. 

«Понимала, что нужно бежать быстрее. 
Нужно было скорее Саню отправить, чтобы 
он все «зарешал». Все решил, как и пред-
сказывала Кристина, Логинов. Порадовал и 
порадовался сам, что получилось отработать 
от первого и до последнего метра. И вопрос, 
откуда силы взял, можно было и не задавать: к 
этим Олимпийским играм Саша мчался много 
лет. Через муки совсем не творчества, а по-
пыток сделать его изгоем биатлонной семьи. 
Через пахоту. Через обыски, унижения, бес-
конечное обсуждение: достоин ли он выходить 
на дистанцию рядом с ведущими биатлони-
стами, достоин ли побеждать их.

Да, даже «золото» было близко. Очень. 
Конечно, все расстроились. И — назвали 
«бронзу» победой. Понятно, почему. Первая 
медаль начиная с 2014 года получена. Легкая 
грусть остается, но медаль тоже.

Камила и Марк обыграли 
американцев

…Камила Валиева наморщила лоб — 
сильно-сильно. И несколько раз помотала 
головой. И уточнила — это вопрос? Амери-
канская журналистка спросила ее, считает 
ли она себя непобедимой.

Она вышла исполнять короткую про-
грамму в командном турнире. Это было так 
красиво, что после ее выступления встали, 
аплодируя, соперники. Скажет потом Камила 
журналистам, что в первый день «командника» 
посмотрела, как выступает Марк Кондратюк, 
а потом ушла. Слишком переживала. А надо 
было сохранить в себе энергию. 

«Мне было очень важно, чтобы все чув-
ствовали поддержку, но я позавчера болела 
только за Марка и Мориса (Квителашвили, 
представляющего Грузию, тренируется в «Хру-
стальном»). И после этого так вымоталась, 
что решила: за других ребят буду болеть дис-
танционно. Очень сильно переживала, много 

нервов потратила».
И этот вопрос уже напро-

сился, был у всех на языке: за 
других переживаний больше, 

чем за себя? «Ну, собой-то 
ты можешь управлять, а 
другими — нет, поэтому и 
волнуешься».

Олимпийские игры в 
Пекине увидели первый 

старт Камилы Валиевой. 
Она управляла и собой, и 

всеми. И произошло то, что 
и должно было: в этот день 

американцам, за которых вы-
ступала Карен Чен, которая обе-

щала «побороться с одной из русских 
девочек» накануне, радоваться не придет-
ся. Карен Чен — четвертая, уступила Ва-
каба Хигучи из Японии и Мадлен Скизас из 
Канады. 

И в финальной части командного турнира 
осталось пять команд: США, Россия, Китай, 
Канада, Япония. Они и начали на льду «Capital 
Indoor Stadium» произвольные программы в 
воскресенье выступлением одиночников. В 
команде России свое слово должен был снова, 
как и в короткой программе, сказать Марк 
Кондратюк. Он сделал все, и даже больше: 
обыграл американца Винсента Чжоу, проиграл 
только японцу Юма Кагияма. 

Марк пошутил потом, что, когда хлопнул по 
льду после проката, — это была самая энергич-
ная часть программы, во всяком случае — во 
второй половине. «Да, в конце я шел пешком. 
Не знаю, с чем это связано. Может быть, уста-
лость. Но мне кажется, скорее подсознательно 
я себя экономил». И это было понятно — через 
день начинается личный турнир одиночников. 
Чувствуете ритм Олимпийских игр?

Марк сделал то, что нужно, даже больше 
— ошибки Винсента Чжоу, вышедшего на за-
мену Нэйтану Чену, вывели Марка на второе 
место. Наши очки увеличились. После второго 
соревновательного дня командного турнира 
фигуристов наша команда вышла в лидеры — 
45 очков. США — 42 очка, Япония — 39.

Кондратюк уже стал героем командного 
турнира (хотя сам от этого звания отказыва-
ется), новобранец Олимпийских игр прошел 
испытание с честью. И он счастлив, что судьба 
дала ему этот шанс — испытать олимпийские 
эмоции не два раза, а четыре. «Воспринимаю 
это как уникальную возможность, за что не-
вероятно благодарен».

● ● ●
Знаете, как это было трогательно: многие 

коллеги, не попавшие на церемонию открытия 
Игр, сидели в главном здании журналистов 
перед гигантским экраном. На стульях, полу, 
подложив под себя что под руку попало. По-
лукруг был большой, радостно встречали 
выход спортсменов, гудели и хлопали. Такой 
детский сад взрослых, ожидающих олимпий-
ского тепла. 

Нет, кто-то в этот момент и пиво в сто-
ловой пил. Но перед экраном поменьше. Не 
возбраняется.

Уже случилось в Пекине-2022 то, что и 
должно было произойти. Как только спор-
тсмены вышли на старты, начинает уходить 
«пена». Да, проблемы, в которые прилетевших 
погрузил Пекин: страх оказаться сразу на 
карантине, тесты, маски, заборы, традици-
онные косяки с транспортом — конечно, не 
счастье бытия. Но все это — около арен. А 
когда в их сердце идет уже битва за медали, 
все лишнее отступает.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ОЛИМПИАДА
СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Дитер Болен (1954) — музыкант, продюсер, 
композитор, основатель и участник «Modern 
Talking» и «Blue System»
Чарльз Диккенс (1812–1870) — английский 
писатель, классик мировой литературы
Элла Полякова (1941) — председатель ре-
гиональной общественной правозащитной 
организации «Солдатские матери Санкт-
Петербурга»
Алексей Смирнов (1917–1987) — советский 
летчик-ас, дважды Герой Советского Союза
Анита Цой (1971) — эстрадная певица, за-
служенная артистка РФ
Александр Чижевский (1897–1964) 

— биофизик, основоположник гелиобиоло-
гии и аэроионификации

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -4...-2°, 
днем в Москве -1…1°. Облачно. Осадки (снег, 
мокрый снег). Гололедица. Ветер южный, 
юго-восточный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 8.11, заход Солнца — 17.16, 
долгота дня — 9.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День российского бизнес-образования
День огнетушителя
1832 г. — Николай Лобачевский представляет 
Академии наук первый труд по неевклидовой 
геометрии
1857 г. — император Александр II подписал 
указ об учреждении Главного общества рос-
сийских железных дорог
1977 г. — с космодрома Байконур осущест-
влен запуск советского пилотируемого кос-
мического корабля «Союз-24». Экипаж в со-
ставе: командир корабля Горбатко Виктор 
Васильевич, бортинженер Глазков Юрий 
Николаевич
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Всего лишь восемь лет назад я приехал в 
Москву простым инженером — и вот уже 
работаю курьером по доставке еды.
А вы не завидуйте.

— Я записался в кружок славянских 
рифм.
— В смысле?
— В коромысле.

Ро с сияне поделились на д ве 
категории:

— Как вообще можно прожить на 40 тысяч 
в месяц?
— А где вы берете 40 тысяч каждый 
месяц?

В древности считали, что новая изба забе-
рет жизнь первого вошедшего в нее. По этой 
причине членам семьи не стоит торопиться, 
первым следует запустить риелтора.

Был две недели в Питере. Теперь я разбира-
юсь во всех видах дождя: дождь с солнцем, 
с ветром, со снегом, косой дождь, мелкая 
морось, ливень стеной.
В общем, поездка удалась.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

■  «Наша любовь и семья начались со спора 
о Боге» – Анастасия Микульчина о 
союзе с Артемом Аксененко

■  «От тоски спасают стакан виски и раз-
говор с другом» – тернии и звезды Мак-
сима Лагашкина

■  «В моей жизни не было интрижек, слу-
чайных людей» – Маргарита Абрось-
кина задает высокую планку

ЧИТАЙТЕ В ФЕВРАЛЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

Несколько дней назад российская би-
атлонистка Валерия Васнецова выложила в 
социальные сети фотографию своего скудного 
рациона, который ей доставляется в номер 
карантинного отеля в Пекине. «Этим меня 
кормят на завтрак, обед и ужин уже 5 дней. Я 
очень сильно похудела, и у меня уже торчат 
кости. Другую еду не дают, про результаты 
тестов ничего не говорят. Я целый день только 
сплю, так как у меня нет сил теперь даже встать 
с кровати, потому что за день я съедаю три 
таких горсти макарон, потому что остальную 
еду есть невозможно. Но сегодня я съела весь 
жир, который дают вместо мяса, потому что 

очень голодна. У меня болит желудок, я очень 
бледная, и у меня огромные черные круги под 
глазами. Я хочу, чтобы все это закончилось. Я 
плачу каждый день. Я очень сильно устала», 
— настоящий крик души Валерии услышали в 
Союзе биатлонистов России, и там пообещали 
пообщаться с организаторами и решить про-
блему. Потому что оказалось, что передать ни 
еду, ни лекарства бедолагам в карантинном 
заточении нельзя.

Позже в телеграм-канале руководителя 
медиаслужбы СБР Сергея Аверьянова по-
явилось сообщение, что кормить Валерию 
наконец стали лучше: «С питанием, похоже, 

вопрос снят. Хозяева реагируют адекватно 
— на завтрак появились йогурты, лосось. Без 
изысков, но хотя бы разнообразие есть. Рас-
считываем, что сегодня-завтра Лере поставят 
в номер велотренажер и организуют прогул-
ку на воздухе (хоть последнее и запрещено 

правилами). Лера уже улыбается, и это самое 
главное».

Но жалобы на условия поступали не толь-
ко от российской делегации. Повар немец-
кой сборной Дирк Шиммельпфенниг назвал 
изолятор, в котором находится трехкратный 

олимпийский чемпион в лыжном двоеборье 
Эрик Френцель, «неприемлемым».

Френцель тоже сдал положительный тест 
на коронавирус, и теперь вместо тренировок 
ему приходится торчать в четырех стенах. 
Шиммельпфенниг возмущался, что у Эрика 
отвратительно маленькая комната с очень пло-
хим Wi-Fi, а питание — некачественное. «Нам 
приходится вести очень активные переговоры 
с МОК и оргкомитетом даже на политическом 
уровне, чтобы добиться улучшений», — гово-
рил Шиммельпфенниг.

Условия не устроили и бельгийскую ске-
летонистку Ким Мейлеманс, также оказав-
шуюся ковид-положительной. Легендарная 
немецкая саночница Натали Гайзенбергер 
понимает этих спортсменов очень хорошо. 
Она провела несколько дней на карантине во 
время тестовых соревнований в Пекине, пото-
му что ее посчитали близко контактировавшей 
с «положительным» пассажиром рейса, на 
котором она летела. Так вот этот карантин ее 
так ужаснул, что она искренне рассматривала 
возможность не ехать на свои четвертые Игры 
из-за опасений снова попасть в заточение. 
«Я требовала заверений от МОК, что такого 
не повторится, прежде чем принять решение 

ехать», — сказала Гейзенбергер.
Судя по тому, что Натали — в Пекине, МОК 

ей пообещал. Но по факту проблемы оста-
лись. Исполнительный директор МОК Кристоф 
Дюби признался, что возмущенные отзывы 
им действительно поступают. «Мы должны 
отслеживать такие ситуации, это наша обязан-
ность. Нам действительно поступили жалобы 
в связи с неудовлетворительными условиями, 
и мы делаем все, чтобы этого не повторилось. 
Если возникает проблема, то мы связываемся 
с национальным комитетом, всеми заинтере-
сованными сторонами и стараемся их решать. 
Мы видим значительные улучшения условий 
в изоляторах. Мы решаем проблемы, если 
условия не соответствуют ожиданиям. Мы 
стараемся сделать все, чтобы причины жалоб 
были устранены», — сказал Дюби.

В оргкомитете «Пекин-2022» заверили, что 
«быстро и эффективно» реагируют на любые 
опасения спортсменов по поводу условий 
карантина, однако, похоже, либо быстрота 
реакции недостаточная, либо улучшения 
устраивают не всех. Потому что в итоге МОК 
разрешил всем находящимся на карантине 
спортсменам заказывать еду в номер.

Василиса ОБЛОМОВА.

Игры с доставкой в номер
«Ковид-положительные» изголодавшиеся спортсмены 
в Пекине добились разрешения заказывать еду
Спортсмены, сдавшие положительный текст на коронавирус уже в Пекине, 
и так совершенно несчастные люди: готовиться четыре года — и пропустить 
главные старты в жизни. Но китайские организаторы, судя по всему, еще 
больше решили усложнить им жизнь, потому что на условия карантина жалу-
ются почти все. Вмешаться пришлось даже МОК.

AP

Большунов разорвал соперников 
и крушит пьедестал

эстафете, на Играх в Сочи — личные «брон-
за» и «серебро».  А потом из-за той самой 
знаменитой допинговой помады пришлось 
пропустить Пхенчхан 2018 Вот Тереза и за

Нокаут по-пекински:

Марк Кондратюк.

сту

Камила 
Валиева.

Эдуард Латыпов, Александр Логинов, 
Кристина Резцова, Ульяна Нигматуллина.

Денис Спицов и Александр 
Большунов празднуют победу.
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P.S. В конце дня пришла еще 
одна радостная новость. 

Российская фристайлистка 
Анастасия Смирнова 

завоевала бронзовую медаль в 
могуле! В активе российской 

команды теперь 5 наград: 1 
«золото», 2 «серебра», 2 

«бронзы».
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